
Домодедово 
рисует новые 
полосы
Аэропорты Москвы 
готовятся к концессиям 
с государством

Второй в России аэропорт 
 Домодедово хочет построить 
еще шесть взлетно-посадочных 
 полос (ВПП), из которых две — 
в ближайшие 20 лет. Как выяс-
нил ”Ъ“, такие планы содержатся 
в проекте соглашения аэропор-
та с государством. Параллельно 
Домодедово пытается ослабить 
позиции ключевого конкурента, 
Шереметьево, требуя взимать 
с него повышенные платежи по 
итогам уже сделанных государ-
ством вложений. Шереметьево 
действительно в последние годы 
получило от государства вдвое 
больше средств, чем Домодедо-
во. Но авиаторы опасаются, что 
в итоге все выплаты (на развитие 
аэропортов Москвы до 2037 года 
нужно 190 млрд руб.) просто ля-
гут на плечи пассажиров.

К середине марта правительство 
должно выпустить постановление 
об условиях подписания между аэро-
портами Москвы и государством кон-
цессионных соглашений по разви-
тию инфраструктуры, рассказали 

”
Ъ“ 

источники на авиарынке. Положе-
ния документа обсуждались чинов-
никами Минтранса и руководством 
аэропортов в конце 2017 года. В Мин-
трансе отказались от комментариев. 
В Росавиации на запрос не ответили.

Соглашения заменят догово-
ры аренды аэродромного имущест-
ва и обеспечат инвестиции в строи-
тельство новой инфраструктуры на 
фоне дефицита бюджетных средств. 
Исходно решить проблему планиро-
валось с участием Фонда националь-
ного благосостояния — эту идею 
предложил первый вице-премьер 
Игорь Шувалов три года назад. Но 
деньги так и не были выделены.

По данным 
”
Ъ“, строительство 

и реконструкция объектов концес-
сии в МАУ до 2037 года оцениваются 
примерно в 190 млрд руб., и больше 
всего средств нужно именно Домоде-
дово. Сейчас там работают две парал-
лельные независимые ВПП и стро-
ится еще одна. После ее ввода в пер-
вом полугодии 2018 года старая ВПП-
2 станет рулевой дорожкой. В рамках 
концессии на 55 лет аэропорт пред-
лагает расширить аэродром до вось-
ми ВПП: две должны появиться до 
2037 года, еще четыре — к 2055 году.
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Курд на расправу
Турция начала самостоятельные действия в Сирии

Турецкая армия начала 
операцию против курдских 
формирований на севере 
Сирии, поставив регион на 
грань серьезного кризиса. 
В Анкаре полны решимо-
сти завершить силовую ак-
цию «в кратчайшие сроки», 
однако наступление ри-
скует перерасти в долгос-
рочную кампанию, поста-
вив под удар отношения 
Турции с ее ключевым со-
юзником, поддерживаю-
щим курдов, США. Несмо-
тря на заинтересованность 
Москвы в участии курдов 
в Конгрессе сирийского 
национального диалога, 
намеченном на 30  января 
в Сочи, Россия не стала 
осуждать действия Анка-
ры, ограничившись «выра-
жением озабоченности». 
Состоявшийся накануне 
визит в Москву глав ген-
штаба и разведки  Турции 
показывает: действия 
 Анкары согласовывались 
с Кремлем.

Сирийская война 
становится курдской
Официальное заявление, по-
служившее сигналом для на-
ступления на позиции си-
рийских курдов, президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган сделал в субботу в ходе 
поездки в провинцию Кю-
тахья. «Антитеррористиче-
ская операция в Африне пра-
ктически началась»,— объя-
вил турецкий лидер, пообе-
щав, что после Африна (за-
падная часть Сирийского 
Курдистана) силовая акция 
продолжится в другом реги-
оне, контролируемом курда-
ми,— Манбидже.

Таким образом, угрозы ту-
рецкого лидера, неделю на-
зад пообещавшего «оторвать 
головы» курдам в ходе новой 
силовой акции в Сирии, не 
стали блефом (подробнее см. 

”
Ъ“ от 16 января).

А вчера господин Эрдоган 
выразил уверенность, что 
Анкара сможет решить свои 
задачи быстро, избежав за-
тяжной кампании, чреватой 
серьезными потерями.

«Мы очень быстро закон-
чим эту операцию. Террори-
сты бегут, а мы все вместе бу-
дем их гнать. Их бомбят на-
ши самолеты, сейчас нача-
лась наземная фаза. Мы про-
водим операцию для защи-
ты наших границ,— пояс-
нил президент Эрдоган и до-
бавил: — Пусть Аллах помо-
жет нашим солдатам».

В свою очередь, глава 
МИД Турции Мевлют Чаву-

шоглу заявил, что в Дамаск 
направлено письменное из-
вещение о начале силовой 
акции на территории Си-
рии. «Мы информируем об 
операции письменно си-
рийский режим, а также все 
стороны, включая ООН»,— 
сообщил турецкий министр 
об операции против курдов, 
не согласованной с прави-
тельством Сирии. «Грубое 
нападение Турции на город 

Африн нельзя отделить от 
политики, которой следует 
турецкий режим с первого 
дня кризиса в Сирии»,— от-
реагировал на это президент 
Башар Асад.

Подробности силовой ак-
ции раскрываются в заявле-
нии генштаба Турции. Как 
следует из его сообщения, 
в рамках операции под кодо-
вым названием «Оливковая 
ветвь» «будут нейтрализова-

ны боевики Рабочей партии 
Курдистана, 

”
Отрядов народ-

ной самообороны“, партии 

”
Демократический союз“ 

и террористической органи-
зации 

”
Исламское государст-

во“ (запрещена в РФ.— 
”
Ъ“)». 

При этом «дружественное 
население Африна будет ос-
вобождено от террористов».

В разворачивающейся су-
хопутной операции против 
курдов вместе с турецкой ар-
мией принимают участие 
подразделения так называе-
мой «Сирийской свободной 
армии». Напомним, что эта 
часть вооруженной оппози-
ции координировала свои 
действия с Анкарой с самого 
начала конфликта в Сирии.

Уже в первые два дня — 
субботу и воскресенье — 
в рамках операции «Оливко-
вая ветвь» были задействова-
ны более 70 самолетов, при 
этом турецкие военные отра-
портовали о поражении свы-
ше 150 целей. Вопрос о том, 
как далеко может продви-
нуться турецкое наступле-
ние, остается открытым. По 
словам старшего советника 
президента Эрдогана Ильну-
ра Чевика, турецкие войска 
могут продвинуться к восто-
ку от реки Евфрат в Сирии до 
самой границы с Ираком.

Вчера же стало известно 
о первых жертвах: предста-
витель курдских сил самоо-
бороны в Африне Бируск Ха-
сака подтвердил 

”
Ъ“ гибель 

18 человек, большинство 
которых мирные граждане. 
«Мы в состоянии защитить 
себя»,— добавил он.

мировая 
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«Закон Яровой»  
сводят с реальностью
Власти смягчают его условия  
и сроки введения

Как выяснил ”Ъ“, правительство все же 
признало обоснованной часть  критики 
антитеррористического «закона Яро-
вой», обязывающего операторов связи 
хранить трафик. Как и просили участни-
ки рынка, необходимый объем храни-
лищ данных будут рассчитывать исходя 
не из емкости сетей связи, а из фактиче-
ского трафика. Может быть перенесен 
и срок вступления требований в силу — 
с июля на октябрь 2018 года. Но под-
держка из госбюджета по-прежнему 
не предусмотрена: сокращения ожида-
емых расходов операторов планирует-
ся достигнуть только за счет смягчения 
требований.

Минкомсвязь отказалась от требования 
рассчитывать объем хранилищ пользова-
тельских данных для исполнения антитер-
рористического «закона Яровой» исходя из 
монтированной емкости сетей операторов 
связи. Это должно сократить затраты опера-
торов, следует из письма (копия есть у 

”
Ъ“) 

заместителя главы Минкомсвязи Дмитрия 

Алхазова в Российский союз промышлен-
ников и предпринимателей (РСПП). Пись-
мо подготовлено в ответ на заключение ко-
миссии РСПП по связи и информационно-
телекоммуникационным технологиям, на-
правленное премьер-министру РФ Дмит-
рию Медведеву главой РСПП Александром 
Шохиным.

Минкомсвязь на основании расчетов 
РСПП и операторов согласилась, что сово-
купная монтированная емкость сетей пре-
вышает фактический абонентский тра-
фик, следует из письма. В доработанном 
проекте постановления Минкомсвязи 
(есть у 

”
Ъ“) указано, что операторы долж-

ны будут хранить фактически переданный 
трафик, за исключением голоса, в течение 
30 суток. Объемы хранимой информации 
могут быть пересмотрены после 1 декабря 
2022 года, дополнительные предложения 
в этой части должны будут предоставить 
Минкомсвязь и ФСБ.
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«Заряженность на русофобию 
беспрецедентна»
Глава МИД РФ Сергей Лавров  
о новых санкциях, миротворцах в Донбассе  
и «красных линиях» Москвы

Министр иностранных дел Сергей 
Лавров в субботу вернулся из трех-
дневной поездки в Нью-Йорк, где при-
нял участие в двух заседаниях Совбеза 
ООН и провел ряд встреч. В ходе визита 
он рассказал корреспонденту ”Ъ“ Елене 
Черненко о том, почему нынешний кри-
зис в отношениях с США хуже холодной 
войны, где у России «красные линии» 
и что должно произойти, чтобы в Дон-
бассе появились миротворцы ООН. 

«Такого не было во времена 
холодной войны»
— Сейчас все с нетерпением ждут выхо-
да двух отчетов администрации прези-
дента США — так называемого Кремлев-
ского доклада о близких к руководству 
РФ официальных лицах и бизнесменах, 
а также доклада о целесообразности вве-
дения в отношении Москвы новых жест-
ких экономических санкций. Если эти 

документы воплотятся в ужесточение 
санкционной политики Вашингтона, ка-
ковой будет реакция Москвы? 
— Это вопрос гипотетический. Мы уже не 
раз говорили, что не ищем никакой кон-
фронтации. Считаем, что санкции вводятся 
абсолютно безосновательно в том, что каса-
ется их причин. А что касается целей, кото-
рые они призваны достигнуть, то это тоже 
бессмысленно, потому что за годы действия 
этих санкций их авторы могли бы уже убе-
диться, что честную, открытую и конструк-
тивную российскую политику эти санкции 
изменить не смогут. Наша независимая, са-
мостоятельная линия в международных де-
лах, опирающаяся на национальные интере-
сы, не подлежит изменению под влиянием 
извне. Она определяется президентом Рос-
сии на основе интересов, которые отвечают 
нуждам российского народа. 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 11

процентов со знаком минус составило значение индекса потребительской уверенности 
в четвертом квартале 2017 года, сообщил Росстат. За квартал индекс не изменился — после улучшения 
в течение семи кварталов подряд. Причиной стагнации показателя стало ухудшение ожиданий изменения 
экономической ситуации у наиболее активной части населения — 16–29 лет (второй квартал подряд 
после устойчивого роста с начала 2016 года) и 30–49 лет (первый квартал), тогда как ожидания пенсио-
неров (50 лет и более) продолжили улучшаться. Другие составляющие индекса стагнировали — кроме 
условий для совершения крупных покупок, которые улучшились на 2 процентных пункта (до минус 25%).

ГОСЗАКУПКИ

Некрупному бизнесу 
есть что продать

По данным единой информсистемы 
(ЕИС) в сфере закупок, в 2017 году 
объем госконтрактов, заключенных 
с субъектами малого и среднего 
предпринимательства (МСП), 
вырос на 14%, до 710 млрд руб. 
В сегменте закупок по 223-ФЗ за 
этот же период с МСП заключены 
договоры на сумму 2,4 трлн руб.— 
это 13% закупок госкомпаний. 
Данные опрошенных ”Ъ“ элек-
тронных торговых площадок (ЭТП) 
несколько отличаются от цифр ЕИС. 
По оценке ЭТП «РТС-тендер» (см. 
график), число заключенных за год 
контрактов с МСП превысило 2 млн, 
сумма — 2,75 трлн руб., что на 3% 
по количеству и на 15% в деньгах 
выше, чем в 2016 году. В закупках 
госкомпаний общее количество кон-
трактов с МСП составило 198 тыс. 
на сумму 2,48 трлн руб., что на 
3,21% и 1,77% превысило итоги 
2016 года. Общая доля МСП в коли-
честве и сумме заключенных дого-
воров составила 16% и 8% против 

13% и 6% соответственно в 2016 
году. По данным же площадки «ТЭК-
Торг», доля договоров с субъектами 
МСП в 2017 году по сумме выросла 
на 8,2%. Если в 2016 году этот 
показатель составлял 20,7% (в 
денежном выражении), то в 2017 
году — 28,9%. Средний чек дого-
вора вырос на 9% в 2017 году по 
сравнению с 2016 годом и достиг 
25,6 млн руб. При этом на МСП 
приходится 82% всех зарегистриро-
ванных участников, их доля в числе 
заключенных договоров в 2017 
году — 59,5% против 50,8% в 2016 
году (если считать все торги, а не 
только спецторги для МСП, уточнил 
глава «ТЭК-Торга» Дмитрий Сытин). 
Отметим, что Минфин, весной 2017 
года получивший полномочия по 
мониторингу закупок, пока публико-
вал только итоги первого полугодия, 
назвать дату публикации итогов 
2017 года в ведомстве не смогли.

Представители площадок 
уверены, что в связи с курсом на 
поддержку МСП и переводом заку-
пок в электронный вид рост закупок 
у малого бизнеса продолжится. 
По мнению главы «РТС-тендера» 
Владимира Лишенкова, результаты 
перевода всех закупок у МСП в 
электронную форму будут заметны 
уже по итогам первого полугодия 
2018 года. Глава Единой элек-
тронной торговой площадки Антон 
Емельянов отмечает, что электрон-
ные процедуры уже максимально 
регламентированы и упрощены. 
Глава же «ТЭК-Торга» Дмитрий 
Сытин ждет, что доля МСП в закуп-
ках вырастет в полтора-два раза 
к данным 2017 года. Основные 
факторы — увеличение количества 
заказчиков с долей закупок у МСП 
и накопление малыми предпри-
ятиями опыта участия в закупках 
(не только в спецторгах).

Дарья Николаева

СУММЫ КОНТРАКТОВ ПО ГОСЗАКУПКАМ  
В 2014–2017 ГОДАХ (ТРЛН РУБ.) 
ИСТОЧНИК: «РТС-ТЕНДЕР». 
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Федеральный бюджет 2017 го-
да исполнен с дефицитом в 1,4% 
ВВП, сообщил Минфин. Полу-
чившийся показатель более чем 
вдвое ниже как итога 2016 го-
да (3,4%), так и изначально ожи-
давшегося результата 2017-го 
(3,2%) — и заметно меньше де-
кабрьских ожиданий самого ве-
домства (1,8–1,9%).  Дефицит 
бюджета-2017 сократился, 
несмотря на то что заложен-
ный в начале года порог расхо-
дов в итоге был превышен почти 
на 200 млрд руб.— поскольку до-
ходы выросли еще значительнее, 
на 1,6 трлн руб.

Полученные по итогам завершив-
шегося года цифры выглядят замет-
но лучше начальных ожиданий вла-
стей. В первой редакции закона о 
бюджете-2017 размер дефицита был 
определен в 3,2% ВВП, в середине го-
да на подорожавшей нефти показа-
тель был снижен до 2,1%, а осенью — 
уточнен до 2,2%. Еще в декабре Мин-
фин предполагал, что показатель со-
ставит 1,8–1,9% ВВП. В итоге, по пред-
варительным данным Минфина, по-
лучилось 1,4% ВВП, или 1,336 трлн 
руб. 2016 год был закрыт с гораздо 
большим дефицитом — 3,4% ВВП, 
или 2,956 трлн руб.

Доходы 2017 года равны 15,089 тр-
лн руб. (102,5% от скорректированно-
го плана). На 60% они обеспечены не-
нефтегазовыми сборами — 9,118 тр-

лн руб., на 40% — нефтегазовыми — 
5,972 трлн. Отметим, впрочем, что та-
кое разделение условно, на деле до-
ля нефтегазовых доходов выше, ведь 

Минфин относит к ним лишь пошли-
ны и НДПИ на нефть и газ, не учиты-
вая все прочие налоги сырьевых ком-
паний (на прибыль, НДС и так далее).

В целом доходы 2017 года на 
1,6 трлн руб. превысили показатель 
2016-го. Примерно на такую же сум-
му поступления оказались выше и 
изначального плана на 2017 год. Из 
дополнительных 1,6 трлн 700 мл-
рд руб.— это ненефтегазовые посту-
пления, полученные, как утвержда-
ют власти, в том числе за счет улуч-
шения налогового администриро-
вания. Остальные 900 млрд руб. да-
ли нефтегазовые доходы. Большей 
частью они появились благодаря 
выросшей в цене нефти — баррель 
Urals в 2017 году в среднем стоил 
$53,03 против $41,9 в 2016 году (при-
бавка в цене — 27%). Допдоходов 
от нефти было бы больше, но Мин-
фин «подвел» рубль, оказавшийся в 
2017 году крепче прогнозов — фак-
тический средний номинальный 

курс российской валюты в 2017 го-
ду (58,3 руб./$) не уложился в ранее 
очерченный Минэкономики сцена-
рий — 64,2 руб. за доллар.

Расходы 2017  года  равны 
16,426 трлн руб. (98,2% от плана на 
год). Неисполненные назначения 
— 302 млрд руб. Траты-2017 оказа-
лись примерно на уровне 2016 года 
(16,416 трлн) и на 186 млрд руб. боль-
ше изначального зафиксированно-
го в законе о бюджете плана. Годо-
вые назначения по двум крупней-
шим разделам «Социальная поли-
тика» и «Национальная оборона» ис-
полнены на 99,2% и 93,2% соответст-
венно. Третий по объему средств раз-
дел «Национальная экономика», со-
держащий в том числе государствен-
ные инвестиции, исполнен на 95,3%.

Вадим Вислогузов

Минфин сэкономил на дефиците
Бюджет-2017 превзошел ожидания

(Москва и Санкт-Петербург)
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Взрывной рост добычи в США, 
а также Бразилии и Канаде станет 
ключевым фактором волатильно-
сти на рынке нефти в этом году, 
следует из обновленного прогно-
за Международного энергетиче-
ского агентства (МЭА). В частно-
сти, в агентстве ждут увеличения 
поставок в США на 1,35 млн б/с 
в этом году после вдвое меньше-
го прироста по итогам 2017-го. 
Однако в МЭА ожидают, что клю-
чевые участники сделки ОПЕК+ 
продолжат ограничивать добычу 
для поддержания цен на рынке.

В пятницу агентство обнови-
ло свой прогноз по годовому росту 
добычи в странах, не входящих в 
ОПЕК, увеличив его на 100 тыс. б/с 
— до 1,7 млн против 0,7 млн б/с в 

2017-м, в том числе в США — на 
1,35 млн б/с (прогноз был повы-
шен на 260 тыс. б/с, до 10,4 млн б/с, 
в прошлом году прирост составил 
0,6 млн б/с, или 5%). Вместе с этим в 
МЭА ожидают более скромного при-
роста спроса на нефть в этом году 
— на 1,3 млн б/с против 1,6 млн б/с 
в 2017-м, объясняя это тем, что бо-
лее высокие цены начнут угне-
тать спрос. «Если участники сделки 
ОПЕК+ продолжат выполнять согла-
шение, то к концу года рынок будет 
сбалансирован, в первом полугодии 
будет наблюдаться избыток, во вто-
ром — ограниченный дефицит, од-
нако фактор неопределенности яв-
ляется существенным, поэтому в 
этом году стоит ожидать высокой во-
латильности рынка»,— отмечается в 

отчете. После публикации МЭА коти-
ровки нефти марки Brent снизились 
примерно на 1%, до уровня ниже $69 
за баррель.

Сами участники соглашения 
ОПЕК+, однако, пока надеются на бо-
лее высокий спрос и большее сокра-
щение добычи теми странами, кото-
рые не полностью выполнили свои 
обещания по снижению поставок 
(суммарно 24 страны договорились о 
сокращении на 1,8 млн б/с, продлив 
действие сделки до конца этого года). 
Так, министр энергетики Саудовской 
Аравии Халид аль-Фалих вчера спро-
гнозировал, что увеличение спроса 
на энергоресурс компенсирует при-
рост сланцевой добычи в США, при-
знав, что «сланцевая нефть — это 
часть рынка». После заседания мо-

ниторингового комитета по выпол-
нению условий сделки (в него входят 
представители Саудовской Аравии, 
Венесуэлы, Кувейта, Алжира, Омана 
и России) саудовский министр сооб-
щил, что несколько стран пообеща-
ли довести уровень добычи до согла-
сованного в ближайшее время.

По данным МЭА, наибольшее рас-
хождение пока отмечается в Ираке и 
Казахстане. Ирак в 2017 году сокра-
тил добычу только на 43% от плана, 
в Казахстане, который недавно ввел 
крупнейшее месторождение Каша-
ган, и вовсе отмечался рост поста-
вок на 10%. Компенсируют более вы-
сокую добычу другими странами в 
основном Саудовская Аравия и Ве-
несуэла. Первая в декабре сократи-
ла поставки на 570 тыс. б/с при квоте 

по сокращению добычи 486 тыс. б/с, 
вторая — на 490 тыс. б/с при квоте 
100 тыс. б/с (в основном это незапла-
нированное падение поставок на фо-
не ухудшения ситуации в экономи-
ке страны).

В МЭА ждут, что Саудовская Ара-
вия продолжит сокращать добычу 
большими темпами, чтобы поддер-
жать цены на нефть в преддверии 
ожидаемого IPO Saudi Aramco. В де-
кабре, по оценке агентства, суммар-
но страны ОПЕК выполнили согла-
шение на 129%, тогда как в целом по 
году — на 95%. При этом общемиро-
вая добыча в декабре сократилась на 
405 тыс. б/с, и уровень добычи ока-
зался сопоставим с тем, который был 
зафиксирован в декабре 2017-го.

Татьяна Едовина

Сланцевой добыче обещают перспективный год
МЭА прогнозирует резкий рост поставок на фоне увеличения цен

По данным проверки Счетной па-
латы, малый бизнес в РФ разви-
вается медленнее, чем предписа-
но ему регуляторами. По мнению 
аудиторов, главная госпрограмма 
поддержки этого сектора «Разви-
тие малого и среднего предпри-
нимательства» буксует, ее клю-
чевые показатели не достигнуты. 
Так, доля работников в секторе 
малого и среднего предпринима-
тельства (МСП) в 2016 году соста-
вила 26,1% вместо 28,1%, а новых 
рабочих мест предпринимателя-
ми создано втрое меньше плана 
— 35 тыс. вместо 109 тыс. В Мин-
экономики объясняют такую ди-
намику кратным сокращением 
финансирования госпрограммы.

”
Ъ“ ознакомился с результатами 

проверки Счетной палатой (СП) мер 
господдержки малого и среднего 
предпринимательства в 2014–2017 
годах. Аудиторы проверили ключе-
вую для сектора госпрограмму «Раз-
витие МСП», а также приоритетный 
проект «Малый бизнес» (оба кури-
руются Минэкономики). В поле зре-

ния аудиторов попали такие регио-
ны, как Татарстан, Алтайский, Став-
ропольский и Краснодарский края. 
Главный вывод: целевые показатели 
программы по развитию предпри-
нимательства не достигнуты. Хотя 
аудиторы отмечают позитивную тен-
денцию роста числа некрупных ком-
паний с 4,53 млн в мае 2015 года до 
5,99 млн в декабре 2017-го, они так-
же указывают на одновременное со-
кращение числа их работников — с 
18 млн до 16 млн человек. Такой по-
казатель программы, как «доля ра-
ботников МСП в общей численно-
сти занятого населения», отстает от 
плана с 2014 года (тогда 25,2% вме-
сто 27%). В 2015 году он вырос несу-
щественно — до 25,6% вместо 27,4%, 
в 2016 году — до 26,1% вместо наме-
ченных Минэкономики 28,1%.

Вновь созданных рабочих мест 
также недостаточно — с 2014 года 
показатель только падает. По дан-
ным аудиторов, в 2016 году создано 
почти втрое меньше новых рабочих 
мест — 35,5 тыс. вместо запланиро-
ванных 109,5 тыс. В предыдущие го-

ды ситуация была несколько лучше 
— 63,9 тыс. вместо обозначенных 
в программе 143,9 тыс. (2015 год), 
108 тыс. вместо 141 тыс. (2014 год).

Не понравилось аудиторам и от-
сутствие в регионах полной ин-
формации об оказываемой поддер-
жке МСП из разных источников фе-
дерального уровня — в некоторых 
регионах, таких как Ставрополь-
ский край, выполнение програм-
мы вообще никак не контролирует-
ся. Бюджетная отчетность в проверя-
емых регионах, по мнению СП, не-
прозрачна: с 2014-го по первое полу-
годие 2017 года фактически было ис-
пользовано 34,4 млрд руб., при этом 
в отчетности субъектов РФ отражено 
только 9,3 млрд руб.

Неравны и условия для развития 
предпринимательства в регионах, 
отмечают аудиторы. Так, в 2014–2016 
годах более 20% средств федерально-
го бюджета (11 млрд руб.) было вы-
делено 5 из 85 регионов (Татарстану, 
Башкирии, Московской и Свердлов-
ской областям и Москве). При этом 
на некоторые регионы (Магаданская 

область, Алтай и Чукотский АО) при-
шлось за тот же период только 0,4% 
господдержки (210 млн руб.).

В Минэкономики 
”
Ъ“ заявили, 

что «отклонение от целевых пока-
зателей связано с сокращением на 
треть фактического финансирова-
ния программы» в 2016 году: цели 
были рассчитаны на основании ре-
зультатов 2011–2013 годов и носили 
«прогнозный характер при условии 
ежегодного финансирования в раз-
мере около 16 млрд руб.», в 2016 го-
ду «из-за бюджетных корректировок 
оно составило 11,1 млрд руб.», при 
этом корректировка показателей 
не проводилась — в соответствии с 
Бюджетным кодексом с 2014 по 2017 
год нельзя было вносить изменения 
в госпрограммы.

Также в министерстве отмеча-
ют смещение фокуса программы с 
грантов начинающим предприни-
мателям (до 500 тыс. руб.) на поддер-
жку инновационных, производст-
венных и экспортно ориентирован-
ных МСП: в частности, в 2016 году на 
86% выросло число МСП-экспорте-

ров. Неравномерность субсидирова-
ния регионов в ведомстве объясня-
ют тем, что в 2014–2016 годах сумма 
субсидий зависела от числа субъек-
тов МСП в регионе. С 2018 года поря-
док распределения субсидий изме-
нен — теперь больший объем субси-
дий предусмотрен для регионов, где 
нет базовой инфраструктуры под-
держки предпринимателей.

В «Опоре России» согласны, что 
применяемые для поддержки МСП 
инструменты не дают желаемого ре-
зультата. В частности, там называют 
полумерами меры правительства по 
легализации самозанятых (на начало 
2018 года легализовались лишь 936 
человек). Заместитель исполнитель-
ного директора «Опоры» Иван Ефре-
менков добавляет: «Многие поруче-
ния не выполняются в срок, хотя по-
казатели программы нельзя назвать 
амбициозными». Пока число МСП 
растет, но по-прежнему 95% предпри-
ятий — это микробизнес (до 15 чело-
век), который не хочет расти до мало-
го (100 человек), добавляет он.

Дарья Николаева

Рабочие места не оборудовали финансированием
Счетная палата недовольна результатами госпрограммы развития МСП
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Минфин под руководством Антона Силуанова зафиксировал 
 дефицит бюджета 2017 года ниже всех ожиданий   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

СРЕДНЕГОДОВАЯ ЦЕНА URALS И ДОХОДЫ ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮДЖЕТА
ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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Кандидат Явлинский  
вышел на муниципальный уровень
Он предложил перераспределение налоговых доходов

Местному самоуправлению по-
лагается треть всех налоговых 
сборов, а из подоходного нало-
га на муниципальном уровне сле-
дует оставлять две трети посту-
плений. Проект таких поправок 
к Бюджетному и Налоговому ко-
дексам представил кандидат 
в президенты от партии «Яблоко» 
Григорий Явлинский на встрече 
с муниципальными депутатами 
Москвы. Проблемы полномочий 
и финансирования МСУ не могут 
дать значительной прибавки го-
лосов кандидату на президент-
ских выборах, считают эксперты. 

Основатель «Яблока» Григорий Яв-
линский сообщил, что его партия раз-
работала законопроект, который рез-
ко повышает уровень финансирова-
ния МСУ. По его словам, все налого-
вые сборы предлагается разделить на 
три части (по 33,3%) между федераль-
ным центром, бюджетами регионов 
и МСУ. Кроме того, муниципалитетам 
будет положена доля в 67% от сборов 
налогов на доходы физических лиц 
(НДФЛ, подоходный налог). Проект по-
правок к Бюджетному и Налоговому 
кодексам уже разработан партийны-
ми экономистами, сообщил господин 
Явлинский на встрече со столичными 
муниципальными депутатами в пят-
ницу. Напомним, в сентябре 2017 года 
по итогам муниципальных выборов в 
Москве «Яблоко» (в коалиции с «Объе-
диненными демократами» Дмитрия 
Гудкова) стало второй после «Единой 
России» партией по количеству рай-
онных депутатов (181 из 1,5 тыс.).

Именно на уровне «местного само-
управления складывается образ жиз-
ни, качество жизни людей», но сей-
час МСУ «превратилось в фикцию», 
отметил господин Явлинский. В Мо-
скве же полномочия МСУ ограниче-

ны так, как ни в одном регионе. Со-
веты муниципальных депутатов фак-
тически могут лишь принимать отче-
ты различных районных структур, но 
не контролировать их, поскольку все 

они входят в систему исполнитель-
ной власти города. Глава столичного 
района Якиманка Андрей Морев уве-
рен, что МСУ нужны только полномо-
чия, которые подкреплены финансо-
во. Так, из 28 млрд руб., получаемых в 
Якиманке от НДФЛ, муниципальное 
собрание получило на реализацию 
своих полномочий только 14 млн 
руб., хотя Бюджетный кодекс дает на 
муниципальный уровень от 5% до 
10% отчислений НДФЛ, то есть «в 10–
20 раз больше, чем есть сейчас». Гри-

горий Явлинский добавил, что «в Мо-
скве на муниципальный уровень ухо-
дит только 0,3% налоговых поступле-
ний, хотя по стране — 6%».

«Даже стрижка газонов проводит-
ся только после специального распо-
ряжения из департамента жилком-
хоза мэрии»,— сказала 

”
Ъ“ глава Гага-

ринского района Елена Русакова. Так-
же не учитывается мнение депутатов 
по поводу «платных парковок». 

«Треть всех налоговых доходов на 
МСУ — это справедливо»,— сказал 

”
Ъ“ 

глава комиссии по территориально-
му развитию и МСУ Общественной 
палаты Андрей Максимов. Но поправ-
ки, по его прогнозу, «может заблоки-
ровать губернаторский корпус, влия-
ние которого на муниципальный уро-
вень настолько жесткое, что вызывает 
беспокойство федерального центра». 

Тема МСУ «не даст значительной 
прибавки голосов кандидатам в пре-
зиденты, потому что на президент-
ских выборах в повестке преимуще-
ственно федеральные проблемы», ска-
зал 

”
Ъ“ глава правления Центра поли-

тических технологий Борис Макарен-
ко. Однако конкретно Григорию Яв-
линскому это может повысить резуль-
тат, но только в Москве, считает он.

Отметим, что РАНХиГС и Общерос-
сийский конгресс муниципальных 
образований в докладах о состоянии 
местного самоуправления в 2017 году 
предлагали разработать Концепцию 
развития МСУ, одним из главных во-
просов должно было стать перераспре-
деление полномочий между местной 
и государственной властями, а также 
увеличение налоговых поступлений. 
В частности, предлагалось передать 
МСУ часть НДФЛ, налога на прибыль 
предприятий, транспортного налога. 

Виктор Хамраев,  
Наталья Городецкая

Против «Транслома» 
подыскали аргументы
Ведомства раскритиковали попытку 
монополизации рынка военного лома

Как стало известно ”Ъ“, в Глав-
ное правовое управление (ГПУ) 
президента поступил разрабо-
танный Минобороны проект пре-
зидентского указа о предостав-
лении военным права продавать 
металлолом без торгов компа-
нии «Транслом». Минэкономи-
ки, Минюст и ФАС высказали за-
мечания, устранение которых 
фактически блокирует этот про-
ект. Против монополизации рын-
ка выступили также конкуренты 
«Транслома» и аккредитованные 
Минюстом эксперты.

Проект поправок к указу №775 
«Об изменении порядка реализации 
высвобождаемого военного имуще-
ства, акционирования и приватиза-
ции предприятий военной торгов-
ли» поступил из аппарата правитель-
ства в ГПУ. Об этом 

”
Ъ“ рассказали от-

раслевые источники, уточнив, что 
документ переправлен в экспертное 
управление президента, Совет феде-
рации и коллегию ВПК. В Белый дом, 
по их словам, проект поступил 30 де-
кабря 2017 года за подписью началь-
ника Генштаба ВС РФ Валерия Гераси-
мова, исполнявшего в тот день обязан-
ности министра обороны. Документ 
разработан по поручению Владими-
ра Путина, согласившегося в феврале 
2017 года с предложением министра 
обороны Сергея Шойгу об эксклюзив-
ной продаже лома черных и цветных 
металлов ООО «Транслом» по рыноч-
ной стоимости без проведения торгов 
(см. 

”
Ъ“ от 31 марта 2017 года). 

Проект монополизации этого сег-
мента вызвал возражения. Минэко-
номики потребовало расчетов «эф-
фективности и финансово-экономи-
ческих последствий» этого решения 
и обоснования критериев выбора 
именно «Транслома». Проект, по мне-
нию ведомства, должен содержать по-
рядок реализации имущества, а ут-
верждать его должно правительство. 
Минюст недоволен включением в пе-
речень освобождаемых активов кро-
ме черного и цветного металлолома 
«иных материальных средств», что 
фактически позволяет продавать без 
торгов «любое имущество». Возражает 
ведомство и против наделения Мино-
бороны правом произвольного выбо-
ра: продавать ли лом «Транслому» без 
торгов или приватизировать.

ФАС и вовсе подчеркивает, что ры-
ночную цену сформировать без от-
крытого рынка и конкуренции не-
возможно: определение «Транслома» 
единственным исполнителем не со-
ответствует поручению президента. 
Как объясняет ФАС, по представлен-
ным самими военными данным, кро-
ме «Транслома» на рынке присутст-
вует более десяти крупных игроков. 
ФАС предлагает наделить «Транслом» 
приоритетным правом приобрете-
ния лома «на условиях проведения 
торгов и по сформированной на них 
цене». Эта схема позволяет провести 

торги, предупредив участников о на-
личии «приоритетного» покупателя: 
если он в течение 30 дней не выкупит 
актив по итоговой цене, то его полу-
чит победитель.

Из переписки ведомств следует, 
что «Транслом» сможет приобретать 
и имущество Росгвардии, а также, 
если решение будет принято, МЧС. 
Проект идет вразрез с указом прези-
дента от 21 декабря 2017 года «Об ос-
новных направлениях госполитики 
по развитию конкуренции» и явля-
ется коррупционноемким, считает 
эксперт Минюста по антикоррупци-
онной экспертизе Евгения Данилова 
из организации «Гражданский контр-
оль госзакупок». Она на прошлой не-
деле направила Сергею Шойгу обра-
щение о возможном конфликте инте-
ресов в связи с участием в подготовке 
проекта референта главы департамен-
та имущественных отношений Мино-
бороны Олега Васенина (по данным 
«Картотеки.ру», возглавлял «Транс-
лом» в 2010 году).

О «грубом нарушении антимоно-
польного законодательства» говорит-
ся также в письмах ООО «Компания 

”
Звезда“», ООО «Вторичные металлы 

и сплавы» (ВМС) и ООО «ДВМ-Хаба-
ровск» («дочка» ООО «Дальвтормет»). 
Глава ГПУ Лариса Брычева сообщила 
главе ВМС Михаилу Бурдакову, что 
его замечания переадресованы в Ми-
нобороны, уточнив, что «проект будет 
рассмотрен после согласования с за-
интересованными ФОИВ». По словам 
источника 

”
Ъ“ в аппарате правитель-

ства, Минобороны выбрало «Транс-
лом», поскольку компания обладает 
большой филиальной сетью и «собст-
венными производственными мощ-
ностями», ее услугами уже пользуется 
Росгвардия. Впрочем, врио главы на-
чальника главного автобронетанко-
вого управления Минобороны Сер-
гей Бибик в апреле 2017 года сообщал 
ведомству, что «Транслом» вопреки 
условиям контракта в течение месяца 
не начал вывоз приобретенного лома 
АО «560 БТРЗ». Глава «Транслома» Сер-
гей Астахов на звонки 

”
Ъ“ не ответил.

Отметим, что в феврале 2017 года 
президент также поддержал совмест-
ное предложение господина Шойгу и 
главы «Ростеха» Сергея Чемезова о пе-
редаче списываемого имущества го-
скорпорации. Предполагалось, что 
черным и цветным ломом займется 
«Транслом», а драгметаллами и ины-
ми активами — «Ростех». Но в отли-
чие от проекта по «Транслому» ника-
ких распорядительных актов по «Ро-
стеху» до сих пор не обнародовано. В 
«Ростехе» 

”
Ъ“ сообщили, что письмо 

господ Чемезова и Шойгу касалось 
утилизации вооружения, военной и 
специальной техники и «никакого пе-
ресечения с интересами 

”
Транслома“ 

у 
”
Ростеха“ нет».
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Иван Синергиев
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Отсев показал высокую урожайность
Центризбирком убрал из кампании большую часть самовыдвиженцев

Итоги первого этапа президентской кампа-
нии подвел Комитет гражданских  инициатив 
(КГИ) Алексея Кудрина. Отсев кандидатов 
на этапе выдвижения составил 53% — боль-
ше, чем во время предыдущих кампаний. Ру-
ководство «Справедливой России», не выд-
винувшей кандидата от партии, в пятницу 
рекомендовало партийцам начать информа-
ционную работу, которая должна поднять яв-
ку. Досрочно включены в процесс повыше-
ния явки и сотрудники избиркомов, говорят 
в движении «Голос».

В КГИ отмечают, что документы в ЦИК для выд-
вижения были представлены от 36 кандидатов. 21 
выдвинут партиями, 15 — самовыдвиженцы. Ак-
тивность на выборах оказалась выше, чем в 2000 го-
ду (выдвинуто 33 кандидата), значительно больше, 
чем в 2004-м (11) и 2012 году (15). Уровень отсева ЦИ-
Ком на первом этапе «составил 53%, что значительно 
выше, чем в 2000, 2004 и 2012 годах». «Если считать 
только кандидатов, представивших в ЦИК докумен-
ты, то отсев среди партийных выдвиженцев соста-
вил 35%, а среди самовыдвиженцев — 87%»,— гово-
рится в докладе КГИ.  В Верховный суд после отсева 
ЦИКом обратились только три потенциальных кан-
дидата, в том числе Алексей Навальный. ЦИК отка-
зался регистрировать инициативную группу в под-
держку его выдвижения (он не может баллотиро-
ваться из-за приговора по тяжкой статье). Отказ в 
регистрации его инициативной группы стал един-

ственным «заметным публичным конфликтом» на 
первом этапе кампании, говорят в КГИ.

Увеличение числа партий после выборов 2012 
года не сказалось на их качестве, полагают экспер-
ты. 16 партий из числа тех, что теперь выдвинули 
кандидатов, были малоактивны в прошлые годы, а 
включились в кампанию для «выполнения проце-
дурных требований, позволяющих избежать после-
дующей ликвидации». Кандидатов в президенты 
также выдвинули четыре из 11 партий, имеющих 
фракции в заксобраниях субъектов РФ или админи-
стративных центрах. «Единая Россия» и «Справедли-
вая Россия» не выдвинули кандидатов: обе партии 
поддержали выдвижение Владимира Путина, при-
чем единороссы получили места в штабе.

Лидер «Справедливой России» Сергей Миронов 
был заместителем главы штаба господина Путина, 
когда тот баллотировался в 2000 году. Источники 

”
Ъ“ в партии утверждают, что после отказа «Справед-

ливой России» от выдвижения своего кандидата на 
этот раз вновь идут переговоры о формате участия 
партии в кампании. «Таких переговоров с нами (о 
присоединении справоросса к работе штаба Влади-
мира Путина.— 

”
Ъ“) никто не вел, думаю, с аппара-

том тоже, мы бы знали, если бы такие разговоры ве-
лись. Думаю, что это маленькая утка»,— заявил 

”
Ъ“ 

19 января сопредседатель штаба Александр Румян-
цев. Президиум «Справедливой России» 19 января 
все же рекомендовал партийцам участвовать в «ин-
формационной работе», разъясняя, почему справо-

россы поддержали Владимира Путина. Материалы 
подготовит штаб справороссов, он же должен «обо-
бщить информацию по обращениям в центры за-
щиты прав граждан для подготовки предложений 
будущему президенту», сказал 

”
Ъ“ источник в пар-

тии. Фактически депутаты и партийцы будут рабо-
тать на повышение явки, уверен другой справоросс.

На раннем этапе включились в работу по по-
вышению явки избиркомы, отмечает «Голос». В 
Москве, Петербурге, Самарской, Саратовской об-
ластях, Карелии членов участковых избиркомов 
за пределами 30-дневного срока их деятельности 
привлекают к участию в поквартирном обходе из-
бирателей. А в Пермском крае членам УИК в сель-
ской местности поручили разыскивать и обзвани-
вать своих бывших земляков, сохранивших реги-
страцию в регионе, чтобы они перерегистрирова-
лись по месту нынешнего пребывания. Эксперты 
считают, что вопрос явки «очевидным образом по-
литизирован» и связан с «демонстрацией поддер-
жки или протеста в отношении как самой полити-
ческой системы, так и в отношении одного из кан-
дидатов». В ЦИКе 

”
Ъ“ сказали, что жалоб из реги-

онов не получали, отметив, что идет подготовка к 
запуску системы (31 января), позволяющей через 
МФЦ или территориальный избирком выбрать 
участок для голосования не по месту жительства.

Максим Иванов,  
Екатерина Гробман,  
Софья Самохина

Штрафы за митинги дошли 
до Конституционного суда
Защитник «гайд-парка» обжаловал санкции КоАП

Глава штаба кандидата в президента  Ксении 
Собчак в Санкт-Петербурге Николай Арте-
менко оспорил в Конституционном суде (КС) 
нормы Кодекса об административных пра-
вонарушениях (КоАП), позволяющие ли-
шать свободы на срок до 48 часов и назна-
чать штраф 150–300 тыс. руб. за повторное 
нарушение законодательства о митингах. 
Ранее в КС поступила жалоба на предусмо-
тренный КоАП арест до 30 суток, который 
был применен судами в ходе протестных ак-
ций, организованных Алексеем Навальным. 
Чрезмерность санкций активисты обжалу-
ют в Европейском суде по правам человека 
(ЕСПЧ).

КС зарегистрировал жалобу на ч. 8 ст. 20.2 Ко-
АП о наказаниях за повторное нарушение пра-
вил организации мирных публичных акций и 
участия в них, которые не повлекли за собой при-
чинения вреда здоровью человека или имущест-
ву и не угрожали безопасности населения и окру-
жающей среды. Норма предусматривает админи-
стративный арест на срок до 30 суток или штраф 
от 150 тыс. руб., что более чем в 13 раз превыша-
ет минимальный размер оплаты труда в РФ. Обе 
санкции обжаловали петербургские активисты: 
вслед за арестованным в октябре Андреем Жек-
симбаевым (см. 

”
Ъ“ от 10 января) в КС обратился 

глава петербургского штаба Ксении Собчак, ли-
дер молодежного демократического движения 
«Весна» Николай Артеменко. Суд взыскал с него 
150 тыс. руб. за пикет в защиту свободы собраний 

и протест против ликвидации единственного на-
ходившегося в центре Петербурга «гайд-парка» на 
Марсовом поле (соответствующее постановление 
губернатора обжалуется сейчас в Верховном суде).

22 августа господин Артеменко со своей зна-
комой развернули у Смольного, где находится ад-
министрация города, баннер с надписью «Теперь 
гайд-парк будет здесь», после чего заявитель был 
задержан до утра и затем оштрафован.

Представители активистов ставят перед КС во-
просы соразмерности наказания, а также допусти-
мость административного задержания на срок до 
48 часов за подобные правонарушения в рамках 
обеспечения производства по делу, что предусмо-
трено ч. 3 ст. 27.5 КоАП. «Мы планируем продемон-
стрировать КС целый спектр проблем действую-
щего законодательства, предусматривающего от-
ветственность за повторные нарушения в области 
реализации права на свободу собраний»,— сооб-
щил правозащитник Александр Передрук.

В жалобе господина Артеменко говорится, что 
взыскание 150 тыс. руб. за повторное формаль-
ное нарушение «является чрезвычайно суровым» 
и, как следствие, превращает административ-
ный штраф из меры воздействия, направленной 
на предупреждение правонарушений, в инстру-
мент чрезмерного ограничения права на мирные 
собрания, а также права собственности. Кроме то-
го, как и в применении ареста, подход к назначе-
нию штрафа не дифференцирован сообразно сте-
пени общественной опасности деяния. Нарушает 
конституционные права граждан и предшествую-

щее назначению наказания задержание на двое 
суток, что фактически является арестом.

Кроме аргументов, совпадающих с вывода-
ми КС по прошлогоднему делу Ильдара Дадина, 
единственного осужденного к лишению свободы 
по ст. 212.1 УК за неоднократные нарушения зако-
нодательства о митингах, в жалобе приводится по-
зиция КС в постановлении 2014 года по делам ош-
трафованных по другим статьям КоАП юрлиц. КС 
тогда признал, что невозможность вынести штраф 
ниже установленной КоАП планки «не позволяет 
в полной мере учесть характер правонарушения, 
финансовое положение лица, степень его вины и 
тем самым препятствует назначению справедли-
вого и соразмерного наказания». В жалобе отмеча-
ется, что эти проблемы не решает снижение штра-
фа за митинги ниже минимального: оно допуска-
ется не более чем на 50%, то есть до 75 тыс. руб. Это 
более чем вдвое превышает штраф за вождение в 
пьяном виде и максимальный штраф за побои.

Избыточная минимальная граница штра-
фа «создает охлаждающий эффект, для того что-
бы граждане отказывались от участия в публич-
ных мероприятиях, и отвращает от открытой по-
литической дискуссии, что пагубно сказывается 
на состоянии общества», цитируют авторы жало-
бы решения ЕСПЧ, куда они также обратились. 
По их мнению, оспоренные санкции превраща-
ют штраф «из меры предупреждения правонару-
шений в инструмент подавления инакомыслия, 
в том числе политического».

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

У Григория Явлинского 
есть все резоны ратовать 
за увеличение доходов 
МСУ: «Яблоко» — вторая 
после «Единой России» 
в Москве партия 
по количеству районных 
депутатов  
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первые лица

То, что наша внешняя политика 
пользуется в обществе широкой под-
держкой, по-моему, лучшее свиде-
тельство того, что попытка изменить 
внешнюю политику путем давления 
на элиты и отдельные компании 
бесперспективна. Тем не менее, ес-
тественно, мы не можем, будучи аб-
солютно незаинтересованными в 
нагнетании спирали конфронта-
ции, оставаться спокойными, когда 
Россию пытаются всячески наказы-
вать, будь то наша (дипломатиче-
ская.— 

”
Ъ“) собственность, будь то те 

самые санкции, о которых вы упомя-
нули, или попытки использовать 
спортивную тематику. 

Существуют многочисленные 
факты, которые говорят о том, что 
помимо реальных случаев употре-
бления допинга нашими спортсме-
нами, как и спортсменами многих 
других стран (случаев, которые из-
вестны, но из которых никто не дела-
ет никакой трагедии и не поднимает 
никакого шума, а их рассматривают 
в соответствии с установленными 
процедурами), есть абсолютно заказ-
ная кампания, которая основывает-
ся на принципе, уже применяемом 
и в других сферах международной 
жизни в том, что касается общения 
России с ее партнерами. 

Если я правильно помню, Ричард 
Макларен в своем докладе заявил, 
что доказательств (версии о поддер-
жке массового применения допинга 
российскими властями.— 

”
Ъ“) нет, 

они не знают, как это было сделано, 
но знают, как это могло быть сдела-
но. Ни один нормальный суд ни в од-
ной стране подобные обвинения не 
примет. Тем не менее на основе та-
ких достаточно экзотических заявле-
ний принимаются решения об отлу-
чении страны от Олимпийских игр.

В этой связи вспоминается ситуа-
ция с малайзийским «Боингом», ког-
да через три дня после этой трагедии 
США стали требовать расследования, 
при этом заявляя, что они знают, кто 
это сделал, но уверены, что расследо-
вание подтвердит то, что они знают.

Более ранний случай с Александ-
ром Литвиненко. Тогда английские 
власти заявляли, что расследование 
должно подтвердить то, что они зна-
ют и без всякого расследования. Эта 
заряженность на русофобию дейст-
вительно беспрецедентна. Такого не 
было во времена холодной войны. 
Там были какие-то правила, взаим-
ные приличия. Сейчас все приличия 
отброшены в сторону.

«Все эти 
”

звездные 
войны“ и прочие придумки 
сыграли свою роль»
— Что, все хуже, чем во времена 
холодной войны?
— В том, что касается манер, да. Хотя 
если сравнивать, насколько мы близ-
ки к материальным проявлениям 
конфронтации, то здесь есть разные 
мнения. С одной стороны, тогда бы-
ла такая негативная стабильность 
двух жестких блоков, двух мировых 
систем — социалистической и импе-
риалистической. Сейчас нет ника-
ких идеологических разногласий. У 
всех рыночная экономика, демокра-
тия, кто бы как к ней ни относился. 
Но есть выборы, свободы, права, за-
крепленные в Конституции.

Тем не менее даже при отсутст-
вии идеологических разногласий 
остается конкуренция, что абсолют-
но нормально. Но конкуренция 
должна быть честной. Понятно, что 
в каждой стране есть специфиче-
ские методы продвижения интере-
сов, есть специальные службы, лоб-
бисты, которых нанимают, неправи-
тельственные организации, кото-
рые продвигают ту или иную по-
вестку дня. Это нормально. Но когда 
нам заявляют, что Россия обязана не 
угнетать неправительственные ор-
ганизации (НПО), получающие фи-
нансирование из-за рубежа, а сама 
на поддержку своих НПО, работаю-
щих за рубежом, права не имеет, это 
попахивает двойными стандартами.

Второй момент, который я бы хо-
тел выделить. В отсутствие идеоло-
гических разногласий раскручива-
ется материальное наращивание во-
енного потенциала. Такого во вре-
мена холодной войны не было.
— Была же гонка вооружений?
— Гонка вооружений осуществлялась 
в рамках геополитики, которая была 
принята обеими сторонами. Была 
условная линия НАТО—Варшавский 
договор: ты гони свое вооружение 
слева, мы будем гнать его справа. В 
итоге СССР надорвался. Все эти 
«звездные войны» и прочие придум-
ки сыграли свою роль, хотя все-таки 
не были решающими. СССР разва-
лился потому, что сама страна, элита 

не почувствовала необходимость пе-
ремен, а когда почувствовала, эти пе-
ремены пошли не тем путем. Но сей-
час в условиях продвижения НАТО на 
Восток действительно нет никаких 
правил. Нигде нет какой-то линии, 
которая является «красной чертой».
— А граница Российской Федера-
ции?
— Если исходить из того, что у нас не 
может быть никаких интересов в ре-
гионе, в Евроатлантике, тогда да, 
граница Российской Федерации — 
«красная черта». Но дело в том, что у 
нас есть законные интересы, есть 
русские, которые в одночасье оказа-
лись за границей, когда развалился 

СССР, у нас есть культурные и исто-
рические, тесные личные и семей-
ные связи с нашими соседями. Рос-
сия имеет право защищать интере-
сы своих соотечественников, тем бо-
лее когда они подвергаются гонени-
ям во многих странах, когда их пра-
ва притесняются, как это произош-
ло на Украине. В день переворота 
было объявлено, что русский язык 
должен быть ущемлен.
— Но потом же они это отыграли 
назад…
— Да, но это прозвучало. Первым 
действием парламента после пере-
ворота был закон о том, что русский 
язык должен «знать свое место». А 
место это, грубо говоря, по-просто-
му было под лавкой. Еще через два 
дня прозвучали заявления, что рус-
ские никогда не будут почитать (Сте-
пана.— 

”
Ъ“ )  Бандеру и (Рома-

на.— 
”
Ъ“) Шухевича, поэтому рус-

ских из Крыма надо изгнать.
После моей пресс-конференции 

(по итогам 2017 года.— 
”
Ъ“) какая-то 

германская газета напечатала, что 
Сергей Лавров стал чуть ли не пере-
дергивать факты и выдавать «мир-
ную демонстрацию крымских татар 
около Верховного совета Крыма за 
попытку выгнать русских с полуо-
строва». Достаточно посмотреть ви-
деоролики той поры, когда Верхов-
ный совет был просто в окружении 
бесчинствующих молодчиков, не го-
воря уже о «поездах дружбы», кото-
рые Дмитрий Ярош посылал в Крым. 

Это украинская история, история 
переворота, история предательства 
Запада по отношению к международ-
ному праву, когда соглашение, под-
писанное министрами иностранных 

дел ведущих стран Евросоюза (сов-
местно с президентом Украины Вик-
тором Януковичем.— 

”
Ъ“), было про-

сто растоптано. После этого Евросоюз 
стал нас убеждать, что так и должно 
быть и что теперь ничего уже поде-
лать нельзя. Это, по большому счету, 
европейский позор. Констатируя эту 
историческую данность, мы не замы-
каемся в себе, а хотим выполнить 
минские соглашения.

Возвращаясь к «красным лини-
ям». Это была «красная линия», так 
же как «красная линия» была перей-
дена по приказу Михаила Саакаш-
вили в момент начала нападения на 

Южную Осетию, где стояли наши, 
осетинские и грузинские миротвор-
цы. Но грузинских миротворцев вы-
вели оттуда за несколько часов до на-
чала нелегитимной и абсолютно 
провокационной атаки.

У России есть интересы, и об этом 
люди должны помнить. У России 
есть «красные линии». Я считаю, что 
серьезные политики на Западе по-
нимают, что эти «красные линии» 
необходимо уважать, так же как их 
уважали во время холодной войны.

«Россия, Россия, Россия. 
Простенько и удобно 
для тупой пропаганды»
— Вернемся к американцам. Аме-
риканские СМИ сообщали, что в 
марте 2017 года Россия передала 
США предложения по налажива-
нию отношений в формате non-
paper, там якобы было несколько 
пунктов. С учетом наращивания 
американской стороной санкци-
онного давления и всего того, что 
произошло в отношениях РФ и 
США за год, эти предложения 
еще в силе?
— Предложения в силе всегда. Мы 
никогда не встаем в позу, а стараем-
ся понять контекст тех действий, ко-
торые предпринимают американцы 
или другие наши коллеги. В данном 
случае мы прекрасно понимаем, что 
имеет место сочетание целого ряда 
факторов, которые обуславливают 
такую беспрецедентную агрессив-
ность, как сейчас принято говорить, 
американского истеблишмента.

Главный фактор — демократы не 
могут пережить свое поражение, 
вложив столько сил и предприняв 
столько действий, в том числе по 
снятию Берни Сандерса «с пробега», 
о чем сейчас мало хотят вспоминать. 
Это было прямое манипулирование 
избирательным процессом, грубей-
шее нарушение Конституции США.

Второй фактор — это то, что боль-
шая часть Республиканской партии 
также оказалась в ситуации, когда они 
получили внесистемного президента, 
который «не пророс» сквозь все ступе-
ни республиканского истеблишмента 
и который «на поляне» республикан-
цев получил голоса избирателей в хо-
де праймериз. Как бы ни относиться к 
действиям президента США Дональда 
Трампа, как бы ни квалифицировать 
его не очень, может быть, привычные 
для традиционных дипломатов и по-
литологов действия…
— Он как слон в посудной лавке 
рушит все международные дого-
воренности.
— Как бы ни относиться к этим дей-
ствиям, сейчас мы говорим о том, ка-
ковы причины совершенно беспре-

цедентного возмущения американ-
ских политиков. Республиканцам то-
же не нравится, что к власти пришел 
человек, который доказал, что суще-
ствовавшая многие десятилетия 
(больше ста лет) система, когда две 
партии расписали правила игры (я 
сегодня на четыре года прихожу во 
власть, потом еще на четыре, а ты по-
ка посиди в бизнесе, потом наступит 
твоя очередь, а я посижу в бизнесе), 
рухнула, потому что пришел Дональд 
Трамп. Но он пришел не потому, что 
он мессия, а потому что общество 
устало и стало тяготиться традицион-
ной несобытийной сменой лидера.

Третий элемент, который я выде-
лю отдельно, это ощущение утраты 
возможности влиять на все процес-
сы в мире в интересах США. Может 
быть, это парадоксально звучит, но 
это так. Это будет ощущаться очень 
длительный период.

Даже во времена холодной вой-
ны США были гораздо более мощ-
ными с точки зрения их доли в ми-
ровой экономике и, конечно, абсо-
лютно доминирующей позиции в 
мировой валютной системе, когда 
не было евро, про юань вообще ни-
кто не слышал, тем более про рубль. 
Сейчас у США 18–20% мирового ВВП. 
Это уже совсем не половина, как это 
было раньше, и уж тем более не те 
цифры, которые были после Второй 
мировой войны.

Ощущение того, что не все поддает-
ся решению из одного центра, также 
проявляется в русофобской кампа-
нии. Есть еще Китай и другие большие 
страны, многие из которых, может 
быть, предпочитают не замечать аме-
риканские эксцессы. В нашем случае 
это сделать трудно, потому что первые 
две причины — поражение демокра-
тов и разлом системы — сразу каким-
то образом привели к тому, что на нас 
«показали пальцем». Были какие-то 
контакты каких-то людей с какими-то 
представителями американской по-
литической элиты. Были контакты 
посла Российской Федерации в США 
Сергея Кисляка с советником прези-
дента Дональда Трампа по националь-
ной безопасности Майклом Флин-
ном. Это абсолютно нормально и не 
должно было вызывать таких реак-
ций, тем более что по сравнению с 
тем, что американские дипломаты де-
лают в России, то, что пытаются вме-
нить российскому послу и посольству 
России в США,— это «детский лепет».

Но поскольку не последовало ре-
акции на серию принятых в отноше-
нии российского посла недружест-
венных принудительных мер из-за 
того, что он не согласился менять 
свои действия, отказываться от сво-
ей независимости и извиняться за 
то, чего никогда не происходило, то 
это возбудило их еще больше. На нас 
понятным образом стали сваливать 
все грехи и неудачи США. Мы ис-
пользуемся как какой-то громоотвод 
в том плане, что что-то произошло в 
Мексике, во Франции 
— Даже на Мальте…
— Где угодно — Россия, Россия, Рос-
сия. Простенько и удобно для тупой 
пропаганды. Избиратель, как гово-
рится, вникает в очень простые лозун-
ги CNN: «Россия в очередной раз вме-
шалась…» Если это повторять тысячу 
раз, то это осядет уже где-то в голове.

«Я никого не идеализирую»
— Звучит так, как будто вы лично 
оправдываете президента До-
нальда Трампа. Но его никто не 
заставлял подписывать закон о 
поставках на Украину вооруже-
ний или августовский санкцион-
ный закон.
— Я никого не идеализирую. Надо, 
наверное, понимать, что в услови-

ях, когда принимаются какие-то за-
конопроекты большинством голо-
сов (95%), президент думает уже не о 
том, какова сущность этого закона, 
насколько он реальный, правовой, 
легитимный или порядочный, а о 
том, что все равно его вето будет 
преодолено.
— А подписание закона о постав-
ках на Украину вооружений? Ба-
рак Обама же не подписывал.
— Ответ тот же самый. Он прекрасно 
знает, что Конгресс его заставит это 
сделать. Если президент Дональд 
Трамп будет отказываться делать то, 
чего хочет подавляющее большинст-
во членов Конгресса, а там такое 
большинство существует, еще раз го-
ворю, его вето будет преодолено. 
Здесь уже вступает в силу американ-
ский менталитет внутриполитиче-
ского характера. Если вето прези-
дента преодолевается, то независи-
мо от того, насколько оно было спра-
ведливым, оправданным и отвечало 
долгосрочным интересам США, это 
поражение президента. Вот и все.

Когда президент США Дональд 
Трамп принимал меня в Белом до-
ме, разговаривал с президентом Рос-
сии Владимиром Путиным в Гамбур-
ге, а потом впоследствии они обща-
лись по телефону, я не увидел заря-

женности Дональда Трампа на не-
кие действия, которые подрывали 
бы его предвыборные лозунги о 
том, что он хочет хороших отноше-
ний с Россией. Но так сложилось.

Нас обнадеживает то, что в послед-
нее время со стороны некоторых чле-
нов Конгресса, политологических 
кругов США, некоторых дипломатов 
негромко, в доверительных разгово-
рах признаются абсолютная ненор-
мальность такой ситуации и необхо-
димость ее выправлять. Все при этом 
говорят, что не правы были те, кто 
нас пытался загнать в угол, видно, 
что нас изолировать не получается, 
достаточно посмотреть на график 
встреч и поездок президента России, 
других членов правительства, чтобы 
понять, что изоляция не получилась. 
Они говорят, что понимают, что «пе-
ребрали» в этом вопросе, но предла-
гают нам сделать какой-нибудь шаг, 
чтобы они могли сказать, что Россия 
«подвинулась». Эта психология, ко-
нечно, не может не вызывать ощуще-
ние того, что великодержавный мен-
талитет не служит добрую службу 
США. Они предлагают сделать что-то 
по Украине.

— «Подвинуться» — это, например, 
усилить контроль над действиями 
сепаратистов в Донбассе и заста-
вить их не стрелять, полностью от-
вести вооружения и соблюдать не-
укоснительно все базовые пункты 
минских соглашений?
— Мы не против, чтобы все отвели 
вооружения, не стреляли, но только 
не одни дончане и луганчане, а укра-
инская армия тоже. Есть множество 
свидетельств ваших коллег, в том чи-
сле из Би-би-си, других СМИ, кото-
рые бывали даже в этом году на ли-
нии соприкосновения, что батальо-
ны типа «Азова» и ряд других никем 
не контролируются, кроме своих ко-
мандиров. Украинская армия и ВС 
Украины не имеют на них никакого 
влияния, они никого не слушают. 
Пример тому — блокада, которую 
они объявили и которая была осу-
ждена президентом Украины Петром 
Порошенко. Он публично клялся 
ликвидировать эту блокаду (она пол-
ностью противоречит минским дого-
воренностям), направлял какие-то 
силы по снятию этой блокады и про-
валился с этой попыткой. После это-
го он счел за лучшее на 180 градусов 
развернуться и выдать свой декрет, 
узаконивая эту блокаду. Поэтому 
стрелять нужно прекращать, войска 
и тяжелые вооружения отводить, но 
делать это с обеих сторон.

«Никто с нами не садится  
и не начинает обсуждать»
— Появятся ли в Донбассе в этом 
году миротворцы?

— Это от нас не зависит. Если бы это 
зависело от нас, то они уже давно бы 
там появились.
— Что сейчас мешает и готова ли 
Россия на какие-то уступки, что-
бы устранить то, что мешает?
— Мешает только одно: никто не хо-
чет начинать конкретно обсуждать 
наши предложения.
— Американцы вроде предложи-
ли свои поправки. Идет ли их об-
суждение?
— Нет, поправок нам никто не пред-
лагал, а мы как раз хотим поправок. 
Я разговаривал с министром ино-
странных дел Украины Павлом 
Климкиным, с нашими французски-
ми, германскими коллегами. Они 
говорят, что это очень правильный и 
хороший шаг, но нужно что-то еще. 
Хорошо, давайте сядем, вы нам ска-
жите, что и как, мы посмотрим, на-
сколько это отвечает целям реализа-
ции минских договоренностей. В 
любом случае, в самом проекте резо-
люции записано то, что мы должны 
быть абсолютно привержены прин-
ципу «Комплекса мер», который 
предполагает согласование всех 
действий между Киевом, Донецком 
и Луганском. Нам отвечают, что надо 
подумать, как еще что-то сделать. Но 
«пар уходит в свисток», никто с нами 
не садится и не начинает обсуждать.

Идеи, которые выдвигали вне 
контекста работы над нашим про-
ектом резолюции, идут в другом на-
правлении. Наш проект означает, 
что минские соглашения незыбле-
мы: часть (минских.— 

”
Ъ“) догово-

ренностей предполагает миссию 
наблюдателей ОБСЕ, а поскольку 
она не всегда работает в безопас-
ных условиях, ее надо охранять. Ку-
да бы ни шла эта миссия, с ней 
должны следовать вооруженные ох-
ранники ООН. Это логика и юрис-
дикция минских договоренностей. 
Нам говорят, что раз мы принимаем 
концепцию миротворцев, то давай-
те их сделаем ответственными за 
все, что происходит по правую сто-
рону от линии соприкосновения, 
пусть они обеспечат безопасность 
вплоть до границы с Россией. Тогда 
в этих условиях мы проведем выбо-
ры, и все будет хорошо.
— Разве это не звучит трезво?
— Трезво? Вы так считаете?
— Миротворцы ООН — это ведь ав-
торитетная сила, которой можно 
доверять безопасность в регионе.
— Минские договоренности гласят, 
что надо сначала провести амни-
стию, ввести в действие закон об осо-
бом статусе (который принят, но не 
введен в действие), инкорпориро-
вать его в Конституцию и потом про-
водить выборы. Люди, которых сей-
час пытаются задушить нелегальной 
блокадой, которым перерезают кабе-
ли, отрубая мобильную связь и изо-
лируя их от внешнего мира, по край-
ней мере со стороны украинского го-
сударства, должны знать, что они не 
военные преступники, не террори-
сты, как их назвали в Киеве, объявив 
антитеррористическую операцию, 
хотя из этих регионов никто ни на 
кого не нападал. 

Обращаю на это ваше внимание 
— нападали как раз на них. Чтобы 
эти люди знали, во-первых, что они в 

безопасности и амнистия покрывает 
все, что было с обеих сторон. Во-вто-
рых, чтобы они знали, что у них есть 
статус, который гарантирует (это до-
словно записано в минских догово-
ренностях) русский язык, культуру, 
специальные связи с Россией, неза-
висимо от того, куда денется киев-
ская власть, что у них будет свой го-
лос при назначении судей, прокуро-
ров и будет своя народная милиция. 

Вот примерно основные положе-
ния. Это не так сложно. Тем более 
что, если я не ошибаюсь, два десятка 
регионов Украины еще полтора года 
назад направили официальное пред-
ложение в Киев о необходимости на-
чать переговоры о децентрализа-
ции, чтобы им делегировали полно-
мочия, они заключали специальные 
соглашения с центром. То есть феде-
рализация в нормальном смысле. 
Можно называть ее децентрализаци-
ей, слова «федерализация» все боят-
ся. Но когда нам говорят, что они все 
это сделают — проведут амнистию, 
дадут особый статус и организуют 
выборы, но сначала нужно отдать 
международным силам весь этот 
район, чтобы они там «заказывали 
бал», это не пройдет. Это «красная ли-
ния», и все это прекрасно понимают 
и вбрасывают такие предложения с 
очень негодными целями — поспе-
кулировать на теме миротворцев.

Интервью взяла  
Елена Черненко

полная версия 
kommersant.ru/12226

«Заряженность на русофобию беспрецедентна»

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Л А В Р О В  С Е Р Г Е Й  В И К Т О Р О В И Ч

Родился 21 марта 1950 года в Москве. В 1972 году окончил МГИМО. После вуза отправлен 
стажером в посольство СССР на Шри-Ланке, где вскоре получил ранг атташе.

В 1976 году вернулся в Москву, работал в отделе международных экономических 
организаций МИД СССР. В 1981 году командирован в США первым секретарем, а затем 
— советником постпредства СССР при ООН. В 1988 году вернулся в центральный аппарат 
МИДа на пост заместителя начальника управления международных экономических отно- 
шений. В 1990 году возглавил департамент международных организаций и глобальных 
проблем МИДа.

С апреля 1992 года — заместитель руководителя МИД РФ Андрея Козырева, курировал 
департаменты по делам СНГ и международных организаций. В июле 1994 года назначен 
постпредом РФ при ООН. С 9 марта 2004 года — министр иностранных дел.

Имеет дипломатический ранг чрезвычайного и полномочного посла. Награжден орденами 
Почета, «За заслуги перед Отечеством» I, II, III и IV степеней. Владеет английским, француз-
ским и сингальским языками. Увлекается рафтингом, пишет стихи (автор слов гимна МГИМО). 
Женат, есть дочь.

Наша независимая, самостоятельная линия 
в международных делах, опирающаяся  
на национальные интересы, не подлежит 
изменению под влиянием извне

Сейчас в условиях продвижения НАТО  
на Восток действительно нет никаких 
правил. Нигде нет какой-то линии,  
которая является «красной чертой»

Россия имеет право защищать  
интересы своих соотечественников,  
тем более когда они подвергаются 
гонениям, как это произошло на Украине
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Как стало известно ”Ъ“, в Москве 
по обвинению в мошенничестве 
арестован бывший следователь 
по особо важным делам УФСБ по 
Краснодарскому краю Дмитрий 
Гнатив. По версии следствия, быв-
ший чекист, работавший после вы-
хода в отставку в краснодарском 
АО «Воронцовское», вместе с ад-
вокатом Владиславом Оленским 
требовал от экс-руководителя 
холдинга «Синее море» Юрия Иса-
ева 30 млн руб. Эти деньги Дмит-
рий Гнатив якобы обещал пере-
дать своим бывшим коллегам за 
то, чтобы они не обращались в суд 
с ходатайством об аресте коммер-
санта в рамках уголовного дела, 
которого на самом деле не было. 
В бытность следователем Дмит-
рий Гнатив не раз вел резонансные 
уголовные дела, в том числе в от-
ношении экс-судьи Дмитрия Но-
викова, вице-губернатора Красно-
дарского края Вадима Лукоянова 
и политолога Михаила Саввы.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник в пра-

воохранительных органах, Дмитрий 
Гнатив был задержан в Краснодаре, 
где он и проживает, а его предполага-
емый подельник краснодарский ад-
вокат Владислав Оленский — в сто-
личном аэропорту Домодедово. Про-
изошло это в рамках уголовного дела, 
возбужденного 30 ноября прошлого 
года военным следственным управ-
лением СКР по Москве по ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере). Основанием для рассле-
дования стало заявление бывшего ру-
ководителя холдинга «Синее море» 
Юрия Исаева. Из него следовало, что 
у бизнесмена через его адвоката Олен-
ского вымогают 30 млн руб., угрожая 
уголовным преследованием по факту 
незаконного получения «Синим мо-
рем» кредитов в Россельхозбанке и их 
умышленного невозврата. По утвер-
ждению Юрия Исаева, два года назад, 
когда расследовалось дело об одном 
из кредитов, он уже якобы давал взят-
ку в размере 90 млн руб. за квалифи-
кацию обвинения по ст. 176 (незакон-
ное получение кредита), а не по более 
жесткой ст. 159 (мошенничество в осо-
бо крупном размере) УК РФ. Отметим, 
что то уголовное дело в отношении 
Юрия Исаева в августе 2014 года воз-
буждал старший следователь по осо-
бо важным делам УФСБ по Краснодар-
скому краю Дмитрий Гнатив, а в 2015 
году бизнесмен вместе с двумя быв-
шими топ-менеджерами ОАО «Сочин-
ский рыбокомбинат» был признан су-
дом виновным в незаконном получе-
нии кредитов в ОАО «Россельхозбанк» 
более чем на 1 млрд руб. В результа-
те Юрий Исаев как организатор пре-
ступления получил самое серьезное 
из всех фигурантов наказание — два 
года лишения свободы условно, при 

этом все подсудимые попали под ам-
нистию. Однако потерпевшая сторо-
на обжаловала приговор, и в августе 
2015 года суд приговорил Юрия Иса-
ева к двум годам колонии-поселения, 
откуда он вышел досрочно.

У Юрия Исаева, по всей видимо-
сти, не было оснований не доверять 
сведениям подполковника Гнатива 
о том, что чекисты собираются воз-
будить в отношении бизнесмена но-
вое уголовное дело по другим кре-
дитным эпизодам: в отставку экс-че-
кист вышел осенью 2017 года и впол-
не мог знать о планируемых разра-
ботках. По данным 

”
Ъ“, в заявлении 

Юрия Исаева к тому же говорится, 
что вымогатели для придания ве-
са своим требованиям упоминали 
в разговорах имена высокопостав-
ленного сотрудника СЭБ ФСБ Дениса 
Мельникова и оперативного работ-
ника ФСБ Вячеслава Касмынина, ку-
рирующего Россельхозбанк.

В итоге адвокат Оленский, гово-
рится в деле, получил от Юрия Иса-
ева 1,2 млн руб. якобы для передачи 
должностным лицам в качестве пер-
вого транша. Средства были обработа-
ны спецсоставом. 2 декабря 2017 года 
во время обыска в квартире экс-чеки-
ста Гнатива было обнаружено 175 тыс. 
руб. из денег, переданных адвокату 
Оленскому. Дмитрий Гнатив утвер-
ждал тогда, что взял их в долг. Тем не 
менее ему и адвокату предъявили об-
винение в том, что они обманом по-
лучили от Юрия Исаева деньги за пре-
кращение уголовного дела, которого 
на самом деле не было. Фигурантов 
заключили под стражу.

До увольнения из УФСБ подпол-
ковник Гнатив участвовал в расследо-
вании ряда резонансных дел. В част-
ности, вел расследования в отноше-
нии экс-судьи Дмитрия Новикова, ви-
це-губернатора Краснодарского края 
Вадима Лукоянова и политолога Ми-
хаила Саввы. Уголовное дело в отно-
шении Дмитрия Новикова по обви-
нению в мошенничестве, напомним, 
было возбуждено в феврале 2010 го-
да, он провел в СИЗО восемь месяцев. 
Следствие полагало, что судья Нови-
ков ввел в заблуждение председате-
ля Хостинского суда Сочи Валентина 
Язвенко, в результате чего тот вынес 
неправомерные решение о распоря-
жении 17 участками земли на Курорт-
ном проспекте Сочи на общую сум-
му 270 млн руб. В июне 2011 года дис-
циплинарное присутствие Верхов-
ного суда признало незаконным ли-
шение Дмитрия Новикова статуса су-
дьи, в результате чего уголовное пре-
следование по обвинению в мошен-
ничестве было прекращено как про-
веденное с нарушением процедуры 
привлечения судьи к ответственно-
сти. Позже расследование не возоб-
новлялось.

Вице-губернатор Краснодарского 
края Вадим Лукоянов был арестован 
в феврале 2015 года по обвинению 
в злоупотреблении полномочиями 
(ст. 201 УК РФ). По версии УФСБ, в ходе 
олимпийского строительства чинов-
ник способствовал неправомерному 
включению ОАО «Море Молл» (владе-
лец торгово-развлекательного ком-
плекса в Сочи) в инвестиционную 
программу ОАО «Кубаньэнерго» (про-
грамма наращивания энергомощно-
стей к Олимпиаде). Сумма ущерба, 
вменявшаяся Вадиму Лукоянову, со-
ставляла 32 млн руб. Вадим Лукоянов 
был освобожден из СИЗО в сентябре 
2015 года, расследование по этому 
эпизоду прекращено «за отсутствием 
состава преступления». Правда, в де-
ле есть второй эпизод: по версии след-
ствия, по указанию Вадима Лукояно-
ва его подчиненные подписали акты 
приемки газопровода, построенного 
по программе подготовки к Олимпиа-
де в селах Эсто-Садок и Красная Поля-
на, хотя тот был непригоден для экс-
плуатации, а стоимость работ по до-
водке составляет 106 млн руб. В насто-
ящее время расследование приоста-
новлено для проведения экспертизы.

Что касается профессора Кубанско-
го госуниверситета Михаила Саввы, 
то он был осужден на три года услов-
но в апреле 2014 года. Суд признал 
его виновным в хищении средств 
гранта администрации края на сум-
му 366 тыс. руб., выделенных на обра-
зовательную программу «Построение 
мира», а также в незаконном получе-
нии зарплаты в Кубанском госунивер-
ситете на сумму 72 тыс. руб. В марте 
2015 года в отношении Михаила Сав-
вы было возбуждено еще одно дело, 
после чего он уехал в Киев, где и нахо-
дится до сих пор.

После же увольнения из управ-
ления, по данным источников 

”
Ъ“, 

Дмитрий Гнатив устроился на рабо-
ту в краснодарское АО «Воронцов-
ское» на должность заместителя ге-
нерального директора. Само пред-
приятие, занимающееся выращи-
ванием зерновых, разведением сви-
ней, производством кормов для жи-
вотных и т. п., сейчас также находит-
ся в поле зрения местных силовиков. 
Дело в том, что бывший акционер 
предприятия Олег Кирьян обратился 
в правоохранительные органы с заяв-
лением о совершенном в отношении 
него преступлении. По его словам, 
сейчас «Воронцовское» фактически 
контролирует бывший сотрудник УФ-
СБ по Краснодарскому краю Констан-
тин Тарасенко, который якобы с по-
мощью угроз отнял у него бизнес. По 
данным источников 

”
Ъ“, Константин 

Тарасенко в УФСБ по Краснодарскому 
краю до 2013 года курировал в том чи-
сле деятельность Россельхозбанка.

Олег Рубникович

Бизнесмен откупился 
от несуществующего дела
Бывшего чекиста и адвоката  
заподозрили в мошенничестве

Масштабная реформа, в рамках 
которой ГИБДД упростит проце-
дуру внесения изменений в кон-
струкцию машин, столкнулась 
с сопротивлением со стороны 
бизнеса. После жалоб участни-
ков рынка Минэкономики пришло 
к выводу, что разработанное Го-
савтоинспекцией постановление 
правительства вводит «избыточ-
ные ограничения» для предпри-
нимателей, а также способствует 
«возникновению необоснован-
ных расходов». Эксперты назвали 
это попыткой ГИБДД взять на се-
бя избыточные функции, что по-
тенциально угрожает всему рынку 
автокомпонентов и создает неу-
добства для граждан.

Проект постановления правитель-
ства РФ, предполагающий упроще-
ния в области эксплуатации переде-
ланных автомобилей, был опубли-
кован ГИБДД на regulation.gov.ru еще 
осенью 2017 года. Ведомство плани-
ровало облегчить жизнь гражданам, 
решившим установить на машину, 
к примеру, газобаллонное оборудо-
вание, лебедку для бездорожья, экс-
педиционный багажник или сило-
вой бампер. Легализовать изменения 
можно будет фактически в режиме од-
ного окна, воспользовавшись новой 
госуслугой, тогда как сегодня гражда-
нам приходится проходить ряд слож-
ных процедур, которые могут занять 
от двух до четырех недель.

Для оценки регулирующего воз-
действия (ОРВ) Минэкономики опро-
сило ряд экспертов, включая Ассоци-
ацию автомобильных инженеров, Ас-
социацию международных автомо-
бильных перевозчиков, ГУП «Мосгор-
транс», Национальный автомобиль-
ный союз (НАС), Российский авто-
транспортный союз и другие органи-
зации. По итогам опроса министер-
ство вынесло отрицательное заклю-
чение, поскольку в проекте заложе-
ны «избыточные административные 
и иные ограничения и обязанности», 

а также «необоснованные расходы» 
для бизнеса и региональных бюдже-
тов (речь идет, например, о муници-
пальных перевозчиках, устанавлива-
ющих газ на автобусы).

Минэкономики обратило вни-
мание на норму, согласно которой 
ГИБДД сможет отказать в регистра-
ции изменений в конструкцию, если 
у транспортного средства измени-
лась масса, габариты либо установле-
ны нештатные двигатель или шасси. 
Этих ограничений нет в техрегламен-
те Таможенного союза о безопасности 
колесных транспортных средств 2011 
года, отметили в ведомстве. Техрегла-
менту не соответствуют и требования 
к документам из автосервиса (так на-
зываемое заявление-декларация), ко-
торые планирует проверять ГИБДД. 
В Минэкономики призывают уточ-
нить порядок прохождения «провер-

ки технического состояния» машины: 
можно ли это делать в ходе традици-
онного техосмотра, или нужна какая-
то новая, отдельная процедура. Ука-
зать четкие требования нужно и к ис-
пытательным лабораториям, которые 
будут проверять безопасность кон-
струкции автомобиля и выдавать до-
кументы для ГИБДД,— сейчас требо-
вания сформулированы таким обра-
зом, что ни одна фирма не может их 
выполнить.

Профессиональное сообщество на 
протяжении нескольких месяцев до-
бивалось от ГИБДД доработки доку-
мента, рассказал 

”
Ъ“ вице-президент 

НАС Антон Шапарин. «В Госавтоин-
спекции почему-то решили взять на 
себя несвойственные контролирую-
щие функции по экспертной оценке 
возможности доработки транспорт-

ных средств,— заявил он.— Оцен-
ку автомобилей с измененной кон-
струкцией должны делать аккреди-
тованные лаборатории, а инспекто-
ры — лишь проверять наличие и под-
линность заключений, и не более то-
го. Мы рады, что Минэкономики вы-
несло такое заключение и теперь до-
кумент будет доработан. Свои предло-
жения мы уже направили». Эксперт 
по изменению конструкции генди-
ректор компании «Услугиавто» Юрий 
Пархоменко говорит, что постановле-
ние могло создать серьезные пробле-
мы владельцам «миллионов эксплуа-
тируемых транспортных средств», ко-

торые поставлялись в страну неофи-
циально и не сертифицировались для 
России, а также для спасателей, ис-
пользующих специальный уникаль-
ный транспорт. «Запрет на замену 
зеркала, двери, крыльев, бампера, ба-
гажника, облицовки радиатора и дру-
гих элементов на непредусмотрен-
ные заводом-изготовителем уничто-
жил бы рынок неоригинальных ав-
токомпонентов, а это очень большой 
сегмент как крупного, так и малого 
бизнеса»,— пояснил он 

”
Ъ“. По оцен-

кам НАС, его объем может достигать 
$20 млрд.

По данным 
”
Ъ“, в ГИБДД России 

уже ознакомились с позицией Мин-
экономики и приступили к подготов-
ке поправок к проекту постановле-
ния правительства.

Иван Буранов

ГИБДД просят изменить 
конструкцию реформы
Минэкономики не согласно с проектом постановления 
о регистрации переделанных машин

В Замоскворецком суде Москвы 
неожиданно завершился про-
цесс по делу о хищении 459 млн 
руб., выделенных на проектиро-
вание реконструкции канала име-
ни Москвы. Как стало известно 

”Ъ“, один из трех подсудимых, 
 генеральный директор санкт-пе-
тербургского научно-производ-
ственного предприятия (НПП) 
«Фортэкс» Дмитрий Аршанский, 
незадолго до оглашения судебно-
го решения скрылся. В результа-
те он был объявлен в розыск, а ви-
новными суд признал директора 
проектно-изыскательного инсти-
тута «Облстройпроект» Влади-
мира Старцева, который получил 
пять лет колонии, и начальника 
сметного отдела канала Анжелику 
Горобец, которая была пригово-
рена к трем с половиной годам ко-
лонии общего режима.

Замоскворецкий райсуд рассма-
тривал дело о хищении средств, вы-
деленных на проектирование ре-
конструкции канала, восемь ме-
сяцев. Судебное разбирательство 
уже подходило к концу, когда один 
из подсудимых, гендиректор НПП 
«Фортэкс» Дмитрий Аршанский, 
внезапно перестал являться на за-
седания. Вскоре стало ясно, что гла-
ва петербургской инжиниринговой 
компании, находившийся под под-
пиской, скрылся. В результате мате-
риалы в отношении господина Ар-
шанского были выделены в отдель-
ное производство, а сам он объявлен 
в розыск и заочно арестован.

Приговор же услышали двое дру-
гих подсудимых: директор вологод-
ского проектно-изыскательного ин-

ститута «Облстройпроект» Влади-
мир Старцев был признан винов-
ным в особо крупном мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и приговорен 
к пяти годам колонии, начальнику 
сметного отдела канала имени Мо-
сквы Анжелике Горобец по той же 
статье суд назначил наказание в ви-
де трех с половиной лет колонии. 
Суд посчитал доказанным, что фигу-
ранты в составе группы лиц совер-
шили хищение 459 млн из 691 млн 
руб., выделенных на изготовление 
проектной документации в рамках 
реконструкции канала. Деньги, пе-
речисляемые на счет «Облстройпро-
екта», как следует из приговора, ухо-
дили на счета организаций, «облада-
ющих признаками фиктивности», 
а затем обналичивались.

Как ранее рассказывал 
”
Ъ“, рас-

следование обстоятельств хищения 
бюджетных средств началось в авгу-
сте 2014 года. Дело возбудило Мос-
ковское межрегиональное управле-
ние СКР на транспорте. Следовате-
лей заинтересовал контракт, заклю-
ченный 12 августа 2011 года между 
Федеральным агентством морского 
и речного транспорта, ФГУП «Канал 
имени Москвы» и институтом «Обл-
стройпроект». Федеральное агентст-
во выступало заказчиком проектных 
работ, канал — застройщиком, а во-
логодское ООО — генеральным про-
ектировщиком. «Облстройпроект» 
после заключения договора пригла-
сил в качестве субподрядчика петер-
бургское НПО «Фортэкс», выполнив-
шее основную часть работ. Именно 
руководители этих организаций, по 
версии следствия, и разработали схе-
му увода денег.

Осенью 2014 года обвинение в мо-
шенничестве было предъявлено 
Дмитрию Аршанскому, позже анало-
гичные постановления были вынесе-
ны следствием в отношении Влади-
мира Старцева и Анжелики Горобец, 
которая, как говорится в деле, помога-
ла своим подельникам утвердить от-
четную документацию.

Никто из подсудимых вины не 
признавал. По версии защиты, уголов-
ное дело стало следствием конкурент-
ной борьбы, а инициатором расследо-
вания стала компания, проигравшая 
конкурс на разработку проектной до-
кументации. Адвокаты представляли 
расчеты, сделанные институтом «Ги-
дропроект», согласно которым рабо-
ты, фактически выполненные по кон-
тракту, стоили не менее 760 млн руб. 
Защита не согласилась с приговором 
и уже обжаловала его.

Стоит отметить, что расследо-
вание этого дела сопровождалось 
скандалами. В частности, был аре-
стован и уже осужден адвокат Алек-
сандр Ицхакович, который предло-
жил родственникам Дмитрия Ар-
шанского за $2,2 млн добиться пре-
кращения этого дела. Его сотруд-
ники ФСБ задержали при получе-
нии первого транша. А после про-
ведения нескольких митингов и ак-
ций в соцсетях в поддержку главы 
НПП, а также голодовки, объявлен-
ной его женой, дело взял под лич-
ный контроль глава Следственного 
комитета РФ Александр Бастрыкин. 
В итоге материалы расследования 
были переданы в Главное следствен-
ное управление ведомства, где оно 
и было завершено.

Владислав Трифонов

Субподрядчик как в воду канул
Фигурант дела о хищении при реконструкции  
канала имени Москвы скрылся во время процесса

В Минэкономики сочли,  
что ГИБДД создает 
чрезмерные препятст-
вия на пути любителей 
усовершен ствования 
 автомобилей  ФОТО REUTERS

Минэкономики обратило внимание 
на норму, согласно которой ГИБДД смо-
жет отказать в регистрации, если у транс-
портного средства изменилась масса



Курд на расправу
Скажи мне, кто твой курд
Международная реакция на действия Тур-
ции, проводящей силовую операцию в Си-
рии без приглашения Дамаска, показы-
вает: находящийся во внешней изоляции 
президент Башар Асад в своем осужде-
нии действий Анкары на сей раз не будет 
в одиночестве.

Так, решительный протест в связи с дей-
ствиями турецкой армии выразил вчера Ка-
ир — один из лидеров ближневосточного ре-
гиона. «Арабская Республика Египет выра-
жает свое непринятие военной операции, 
которую проводят турецкие войска про-
тив города Африн на северо-западе Сирии, 
считая ее новым нарушением суверенитета 
страны и подрывом усилий в рамках суще-
ствующих политических решений и усилий 
по борьбе с терроризмом в Сирии»,— преду-
предили в МИД Египта.

Первой из западных держав на турецкую 
операцию отреагировала Франция: глава 
МИДа этой страны Жан-Ив Ле Дриан вчера 
призвал «созвать экстренное заседание Сов-
беза ООН» и потребовал прекращения огня.

Инициатива Парижа встретила жесткий 
отпор со стороны Анкары. «Говорят, что Фран-
ция хочет созвать экстренное заседание СБ 
ООН. В таком случае мы будем рассматривать 
это в том ключе, что Франция стоит на сторо-
не террористов, это отразится на наших от-
ношениях»,— пригрозил вчера Парижу гла-
ва МИД Турции Мевлют Чавушоглу.

Между тем незамедлительного прекраще-
ния турецкой операции потребовал вчера 
и представитель МИД Ирана Бахрам Гасеми. 
Напомним, что вместе с Россией и Турцией 
Иран остается архитектором и гарантом до-
стигнутого в ноябре прошлого года в Сочи 
мирного соглашения по Сирии, обеспечив-
шего условия для завершения военной фазы 
конфликта и подготовки Конгресса сирий-
ского национального диалога, неоднократ-
но откладывавшегося и запланированного 
на 30 января в Сочи.

В связи с турецкой операцией иранский 
представитель заявил о «необходимости со-
хранения территориальной целостности 
Сирии и уважения суверенитета страны». 
По словам господина Гасеми, продолжение 
кризиса в Африне может «спровоцировать 
активизацию террористических группиро-
вок» на севере Сирии и «разжечь пламя вой-
ны и разрушений».

«С самого начала военной операции в Си-
рии Тегеран относился к действиям Анкары 
в этой стране с большим подозрением. Се-
годня же мы наблюдаем ситуацию, когда под 
лозунгом борьбы с терроризмом Турция пы-
тается создать на севере Сирии свою оккупа-
ционную зону, которая будет представлена 
как зона безопасности. Иран с этим не сми-
рится и окажет Дамаску максимальную под-
держку в противостоянии турецкой агрес-
сии»,— разъяснил 

”
Ъ“ позицию Тегерана ге-

неральный директор Центра изучения сов-
ременного Ирана Раджаб Сафаров.

Курдская карта Москвы
На фоне недвусмысленного осуждения дей-
ствий Анкары со стороны ключевых регио-
нальных игроков официальные заявления 
Москвы оказались гораздо более сдержан-
ными. Россия не стала открыто выступать 
против развернутой Турцией операции, ог-
раничившись «выражением озабоченно-
сти» и призывом к противостоящим сторо-
нам «проявлять сдержанность».

В заявлении МИД РФ говорится, что Мо-
сква «придерживается последовательной по-
зиции по поиску развязок в Сирии, которая 
основывается на сохранении территориаль-
ной целостности, уважении суверенитета 
этой страны и поиске долгосрочного поли-
тического урегулирования».

А в российском военном ведомстве и во-
все возложили главную вину за происходя-
щее не на Анкару, а на Вашингтон. «Основ-
ными факторами, способствовавшими кри-
зисному развитию ситуации в этой части Си-
рии, стали провокационные шаги США, на-
правленные на обособление районов с пре-
имущественно курдским населением»,— го-
ворится в заявлении Минобороны России.

«Бесконтрольные поставки Пентагоном 
современного вооружения проамерикан-
ским формированиям на севере Сирии, в том 
числе, по имеющимся данным, переносных 
зенитно-ракетных комплексов, способство-
вали быстрой эскалации напряженности 
в регионе и привели к проведению турецки-
ми войсками специальной операции»,— по-
яснили в российском военном ведомстве.

По данным 
”
Ъ“, детали спецоперации 

«Оливковая ветвь» обсуждались 18 января 
на встрече министра обороны Сергея Шой-
гу и главы Генштаба вооруженных сил Рос-
сии Валерия Герасимова с начальником ген-
штаба ВС Турции Хулуси Акаром и дирек-
тором национальной разведки республи-
ки Хаканом Фиданом. По словам источни-
ков 

”
Ъ“, близких к руководству Миноборо-

ны РФ, российскую сторону интересовал во-
прос о четком обозначении района проведе-
ния боевых действий. По словам одного из 
собеседников 

”
Ъ“, турецкая сторона обозна-

чила Африн как «конечную и неизменную 
цель», заверив, что ее зона расширяться не 
будет, поскольку именно там вооруженные 
силы Турции сумеют «расправиться с курд-
скими террористами».

А другой высокопоставленный военный 
собеседник 

”
Ъ“ охарактеризовал россий-

ский подход к действиям турецких военных 
как «позицию невмешательства»: «У нас в Си-
рии свои цели и задачи».

Комментируя визит в Москву турецких си-
ловиков, предшествовавший началу наступ-
ления, глава МИД Турции Мевлют Чавушоглу 
заявил: «России не нужно выступать против 
операции в Африне, в том числе и во избежа-
ние нежелательных инцидентов. Нам, нао-
борот, требуется тесно координировать свои 
действия, а особенно работу авиации».

«Операция Турции в Африне могла состо-
яться исключительно в результате догово-
ренностей с российской стороной, особен-
но с учетом использования турецкими ВВС 
сирийского воздушного пространства. Во 
избежание инцидентов надо было получить 
согласие Москвы на открытие неба»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ начальник Центра исламских иссле-

дований Института инновационного разви-
тия, эксперт РСМД Кирилл Семенов.

«У Москвы не было никаких обязательств 
перед курдами. То, что ранее российские во-
енные разместили наблюдателей в районе 
Африна, было шагом, предпринятым для 
дальнейшего торга с Анкарой. Тогда Москве 
было невыгодно проведение операции со 
стороны Турции. Теперь же она может возла-
гать всю вину на США, которые поставляют 
курдам ПЗРК и другое оружие и превраща-
ют курдов в инструмент американского вли-
яния»,— говорит эксперт.

«За курдами стоят США, а для президен-
та Эрдогана операция против курдов — глав-
ное сражение. При этом отношения Турции 
с США и Западом в целом становятся все бо-
лее враждебными. В этой ситуации Россия 
может провести следующую комбинацию: 
отдать Турции Африн в обмен на дальнейшее 
сближение с Анкарой и ее поддержку в прове-
дении Конгресса сирийского национального 
диалога»,— продолжает директор Центра ана-
лиза стратегий и технологий Руслан Пухов.

«О том,  
что происходит в Африне,  
надо спросить Россию»
Подтверждением того, что на переговорах в Мо-
скве шла речь о координации действий во вре-
мя турецкой операции, стали сообщения об 
уходе российских военных из района Африна.

Официально спецоперация в Африне 
началась в субботу в 17:00 по московско-
му времени, но к этому моменту, как заве-
рили 

”
Ъ“ в Минобороны РФ, вся оператив-

ная группа российского Центра примире-
ния враждующих сторон и военной поли-
ции уже была передислоцирована в район 
Телль-Аджар «для упреждения возможных 
провокаций». Тем не менее ведомство «ве-
дет круглосуточный мониторинг зоны бо-
евых действий при помощи технических 
средств и разведки».

Наконец, тот факт, что до начала опера-
ции «Оливковая ветвь» Анкара согласова-
ла ее с Москвой, подтвердил вчера и турец-
кий премьер Бинали Йылдырым. «У России 
не было возражений»,— сообщил он в теле-
интервью.

Действия Москвы, которая предпочла не 
мешать наступлению турецкой армии, бы-
ли восприняты курдами крайне негатив-
но. «Почти год российские военные находи-
лись у нас. А теперь они нас бросили, и мы 
рассчитываем только на себя»,—заявил 

”
Ъ“ 

представитель курдских сил самообороны 
в Африне Бируск Хасака. А представитель 
Сирийского Курдистана в Москве Роди Ос-
ман был еще более категоричен. «О том, что 
происходит в Африне, надо спросить Рос-
сию, которая всегда в своих заявлениях под-
черкивает необходимость соблюдать суве-
ренитет и целостность Сирии, уважение 
к границам. Теперь же с одобрения России 
Турция пересекает границу Сирии, наруша-
ет суверенитет страны. О каком посредни-
честве в урегулировании после этого может 
идти речь?» — заявил 

”
Ъ“ Роди Осман. И до-

бавил: «Африн входит в зону ответственно-
сти Москвы, и зеленый свет, который дан 
Анкаре, это большая ошибка. Россия долж-
на остановить Турцию».

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты, однако, при-

знают, что в действиях Москвы, не желаю-
щей становиться на сторону курдов, есть 
определенная логика. «России понятно 
стремление Турции обеспечить свою без-
опасность и территориальную целостность. 
Москва не поддерживает (в том числе пото-
му, что сегодня ей это невыгодно) действия 
Рабочей партии Курдистана. Целостность 
Турции сегодня в интересах России. И под 
турецкими заявлениями об отношениях 
Рабочей партии Курдистана с сирийскими 
курдами некая основа есть»,— объяснил 

”
Ъ“ директор Московского Центра Карнеги 

Дмитрий Тренин.
«В то же время Россия считает, что для уре-

гулирования в Сирии необходимо решение 
курдского вопроса. Определенная степень 
автономии курдов — это часть сирийского 
послевоенного урегулирования,— продол-
жает эксперт.— И здесь Россия готова, даже 
вопреки желаниям Анкары и Дамаска, при-
влекать курдов к переговорам. Важно опре-
делить, что считать легитимным интересом 
Турции, а что — чрезмерными амбициями 
Анкары и лично президента Эрдогана».

Весьма символично, что информация 
о начале турецкой операции в Сирии поя-
вилась практически одновременно с заявле-
ниями о том, что Россия, Турция и Иран со-
гласовали списки участников Конгресса на-
ционального диалога, который планирует-
ся в Сочи 29–30 января.

Основным камнем преткновения для 
проведения конгресса на протяжении не-
скольких месяцев было нежелание Анка-
ры видеть среди его участников представи-
телей курдского «Демократического союза». 
В конце декабря появились первые сооб-
щения, что Москве и Анкаре удалось прий-
ти к компромиссу. По неофициальным дан-
ным, было принято решение, что курды бу-
дут представлены в Сочи как община, а не 
партия, а все фигуры, вызывающие протест 
турок, не попадут в список приглашенных. 
Однако после начала операции «Оливковая 
ветвь» и негативной реакции на нее курд-
ских представителей вопрос о том, прие-
дут ли вообще курды в Сочи и если да, то на-
сколько будут влиятельны представляющие 
их фигуры, остается открытым.

Сергей Строкань,  
Марианна Беленькая,  
Максим Юсин,  
Александра Джорджевич

Война имитаций

Турецкая операция в курдских райо-
нах на севере Сирии может быть на-
звана войной имитаций. Причем со 
стороны практически всех игроков, 
прямо или косвенно задействован-
ных в последних событиях.

Турция имитирует широкомас-
штабное наступление, несколько 
раз анонсированное, но пока осу-
ществляемое весьма вяло — глав-
ным образом силами лояльных 
Анкаре отрядов Свободной сирий-
ской армии. Сами турецкие войска 
в серьезные наземные столкнове-
ния с курдами вступать пока не спе-
шат, ограничиваясь ударами с воз-
духа. Как имитацию, рассчитанную 
на внутреннее потребление, мож-
но расценить и официальную моти-
вировку Анкарой своей операции: 
якобы ее цель — борьба с террориз-
мом. Террористами сирийских кур-
дов называют только турецкие про-
пагандисты, да и сами они, пожа-
луй, в глубине души не верят в соб-
ственные обвинения.

Что касается курдов, то они (во 
всяком случае, на первой стадии ту-
рецкой операции) имитируют ак-
тивное сопротивление. На словах 
грозя сокрушить агрессора, они по-
ка не оказывают ему серьезного от-
пора, не переходят в контрнасту-
пление на других участках фрон-
та, чтобы отвлечь турок и их союз-
ников от Африна — западной части 
Сирийского Курдистана. Склады-
вается впечатление, что на каком-
то уровне достигнута некая дого-
воренность, согласно которой тур-
ки установят, как они и пообеща-
ли, 30-километровую буферную зо-
ну вдоль границы, а курды не ста-
нут этому препятствовать.

Имитацией можно счесть 
и официальные протесты Дамас-
ка после начала турецкой опера-
ции. Эти формально грозные за-
явления на деле мало чего стоят. 
Хотя северные, курдские районы 
формально и входят в состав Си-
рии, власть Башара Асада на них 
не распространяется. И угроза сби-
вать турецкие самолеты, нарушив-
шие воздушное пространство Си-
рии, едва ли будет реализована. 
Хотя бы по той причине, что это со-
вершенно не входит в планы Крем-
ля — покровителя и спасителя си-
рийского руководства.

Что касается России, то и ее за-
явления об обеспокоенности си-
туацией на севере Сирии — ими-
тация осуждения. Своеобразная 
обязательная программа, которую 
нельзя не исполнить, но которая 
вряд ли будет иметь серьезные по-
следствия. Логично предположить, 
что детали операции в Африне об-
суждались в ходе неожиданного 
визита в Москву 18 января глав ту-
рецкого генштаба и разведки. Для 
Кремля такое развитие событий ед-
ва ли было сюрпризом. Показатель-
но, что российские военные были 
своевременно выведены именно из 
тех районов, которые подверглись 
ударам турецкой авиации. Что да-
ло курдам повод обвинить Москву 
в сговоре с Анкарой.

И наконец, Вашингтон. В его ис-
полнении вся деятельность на си-
рийском направлении в последнее 
время выглядит имитацией. Ими-
тацией четкой и целостной стра-
тегии, преследующей конкретные 
цели. Чего стоит одно только заяв-
ление о намерении способствовать 
созданию вооруженных формиро-
ваний сирийских курдов численно-
стью 30 тыс. человек. И хотя затем 
официальные лица в Вашингтоне 
попытались отыграть назад и убе-
дить Анкару, что американцев не 
так поняли, было уже поздно.

Именно эти планы США под-
толкнули президента Эрдогана 
к военной операции в Африне. 
Операции, в ходе которой Турция 
и США, союзники по НАТО, риску-
ют оказаться по разные стороны 
линии фронта.

Заявления России 
об обеспокоенности 
ситуацией на севере 
Сирии — имитация 
осуждения

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К А К  Р А З В И В А Л С Я  К О Н Ф Л И К Т  
В  С И Р И Й С К О М  К У Р Д И С Т А Н Е

В январе 2014 года сирийские курды объявили 
о создании на севере Сирии собственной автоно-
мии под названием Рожава. Вошедшие в ее состав 
кантоны — Джазира, Кобани, Африн — территориально 
не связаны между собой. Официальный Дамаск не 
признал автономию, но не препятствовал ее функцио-
нированию. Численность курдов в Сирии оценивалась 
в 2–2,5 млн человек (около 10% населения страны). Тер-
ритория Сирийского Курдистана контролируется Высшим 
курдским советом и связанными с ними вооруженными 
отрядами народной самообороны (YPG).
После активизации в Сирии «Исламского государства» 
(ИГ, запрещено в РФ) курды стали взаимодействовать 
с правительственными войсками. Наиболее значимой 
победой стало освобождение в январе 2015 года 
от ИГ города Кобани.
В апреле 2015 года сирийские власти заявляли о го-
товности обсуждать с курдами условия предоставления 
им автономии после завершения конфликта в стране. 

10 февраля 2016 года официальное представитель-
ство Сирийского Курдистана было открыто в Москве.
В ответ на успехи курдов и расширение территории 
Сирийского Курдистана власти Турции неоднократ-
но требовали создания вдоль границы со стороны 
сирийской территории буферной зоны. С августа 
2016 года по март 2017 года турецкая армия 
провела военную операцию в провинции Алеппо при 
поддержке Свободной сирийской армии. Одной из 
ее задач было уничтожение «террористических групп 
сирийских курдов, угрожающих Турции». 29 августа 
вице-премьер Турции Нуман Куртулмуш назвал целью 
операции — «помешать созданию курдами коридора 
от Ирака до Средиземного моря».
15 января 2017 года президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган предъявил курдам ультиматум: в недельный 
срок покинуть занимаемые ими позиции в районах 
Африна и Манбиджа или быть готовыми к операции 
по их уничтожению.

Осторожно, правительство закрывается
Сенат США не договорился о бюджете и парализовал работу государственных служб

США вошли в первый за четыре с поло-
виной года шатдаун — частичную оста-
новку работы правительства и всех гос-
служб, вызванную противостоянием 
республиканцев и демократов в Сена-
те. Их неспособность согласовать па-
раметры бюджета омрачила выпавшую 
на 20 января годовщину  пребывания 
в должности президента Дональда 
Трампа и грозит сорвать намеченную 
на 23 января первую за 16 лет поездку 
главы Белого дома на Всемирный эко-
номический форум в Давос. На выход-
ных остановка работы госслужб не так 
заметна, но если стороны не договорят-
ся к понедельнику, ситуация резко ухуд-
шится: зарплату перестанут получать 
даже находящиеся на боевом задании 
солдаты.

«На год моего президентства демокра-
ты хотели сделать мне милый подарок,— 
саркастически написал в Twitter Дональд 
Трамп, объясняя своим сторонникам при-
чины надвигающихся трудностей.— Де-
мократы держат наших военных в залож-
никах из-за своего желания открыть стра-
ну для потока нелегальных иммигрантов. 
Этого нельзя допустить!» В ответ лидер де-

мократического меньшинства в сенате Чак 
Шумер заметил, что вести переговоры с До-
нальдом Трампом — «все равно что вести 
переговоры с желе», и обвинил того в посто-
янной смене позиций.

Шатдаун был объявлен в полночь 19 ян-
варя, после того как республиканцы не смо-
гли набрать в Сенате 60 голосов, необходи-
мых для принятия нового бюджета. «К сожа-
лению, мы не можем ответить на ваш зво-
нок, потому что демократы не одобряют 
выделение денег, включая финансирова-
ние наших войск и другие приоритеты на-
циональной безопасности. Они держат нас 
всех в заложниках из-за не имеющих ника-
кого отношения к этому дебатов об иммиг-
рации,— сообщает автоответчик Белого до-
ма.— Из-за их обструкции правительство 
не работает». Ранее законопроект о бюджете 
успешно прошел через Конгресс, но в верх-
ней палате у республиканцев всего 51 ме-
сто, и им необходимо заручиться голосами 
части демократов.

В обмен на свою поддержку те потре-
бовали защитить от обещанной Дональ-
дом Трампом депортации около 700 тыс. 
человек, которые были нелегально ввезе-
ны в США в детском возрасте и уже давно 

интегрированы в жизнь страны. Республи-
канцы требовали у демократов согласия на 
увеличение оборонного бюджета, бюджета 
на погранконтроль и строительство погра-
ничной стены с Мексикой, одного из зна-
ковых проектов Дональда Трампа. Осоз-
навая значимость своих требований, они 
также согласились в случае принятия бюд-
жета продлить на шесть лет программу по 
субсидированию медстрахования детей из 
малообеспеченных семей. Демократов эти 
предложения не устроили: они требуют 
неограниченного продления программы 
и пожизненной защиты детей нелегаль-
ных иммигрантов.

Переговоры продолжались всю субботу 
и воскресенье, но так ни к чему и не при-
вели. Если до конца воскресенья по ва-
шингтонскому времени (8:00 понедель-
ника по Москве) ничего не изменится, 
США начнут ощущать на себе последст-
вия этой ситуации. Закроется большинст-
во госинститутов, не занимающихся охра-
ной «здоровья и собственности граждан». 
В неоплачиваемый отпуск будут отправ-
лены более 80% служащих многих мини-
стерств, будут закрыты статуя Свободы 
и национальные парки. Военные будут 

обязаны нести службу, но не получат жа-
лованья до разрешения кризиса.

По подсчетам агентства S&P, неделя 
шатдауна обойдется экономике в $6,5 мл-
рд потерь. Шатдаун 2013 года, впрочем, 
продолжался 17 дней и, по подсчетам 
Moody’s, обошелся в $55 млрд. Всего за 
последние 40 лет правительство закры-
валось 13 раз, обычно на срок от несколь-
ких дней до двух недель, пока Конгресс 
не придет к компромиссу. «Сейчас прези-
дент и Конгресс работают в авральном ре-
жиме, стремясь не допустить худшего сце-
нария,— сообщил 

”
Ъ“ директор Институ-

та международных отношений и управ-
ления МГИМО Михаил Троицкий.— На 
обострение они пошли, ориентируясь на 
приближающиеся промежуточные выбо-
ры в Конгресс осенью 2018 года. Им необ-
ходимо продемонстрировать избирате-
лям принципиальность и готовность ид-
ти до конца в отстаивании своих интере-
сов». Впрочем, эксперт заметил, что от си-
туации скорее проиграл Дональд Трамп: 
он не сумел продавить бюджет, несмотря 
на то что обе палаты парламента контр-
олируют республиканцы.

Михаил Коростиков
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ВОЕННАЯ ОПЕРАЦИЯ ТУРЦИИ НА СЕВЕРЕ СИРИИ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23808,06 (+44,69)
РТС 1270,92 (−8,36)
FTSE 100 7730,79 (+29,83)

DAX 30 13434,45 (+153,02)
DJIA 26071,72 (+53,91)
NASDAQ Composite 7336,38 (+40,33)

По данным агентства Reuters.    
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.01.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20–22.01.18
Австралийский доллар 45,4242
Английский фунт 78,8231
Белорусский рубль** 28,6339
Датская крона* 93,3015

Доллар США 56,5892
Евро 69,3953
Индийская рупия*** 88,8092
Казахский тенге*** 17,4362

Канадский доллар 45,5703
Китайский юань* 88,3682
Норвежская крона* 72,2326
СДР 81,5213

Сингапурский доллар 42,9031
Новая турецкая лира 14,9790
Украинская гривна* 19,5980
Шведская крона* 70,7029

Швейцарский франк 59,2930
Японская иена*** 51,1726
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Запрет российских властей на по-
ставки ряда продуктов из стран, под-
державших антироссийские санк-
ции, действует с 7 августа 2014 года и 
неоднократно продлевался, послед-
ний раз — до конца 2018 года. Россий-
ский рынок постепенно привык к то-
му, что эмбарго становится все жест-
че — компании АПК начали вклады-
ваться в импортозамещение, а полу-
ченный в результате рекордный уро-
жай 2017 года, казалось, окончатель-
но перенес фокус внимания с импор-
та на экспорт еды, упразднив вопрос о 
французском сыре и немецких копче-
ностях из повестки дня.

В этом контексте заявления главы 
Россельхознадзора Сергея Данкверта 
на минувшей неделе о том, что ждет 
импортные поставки в случае сня-
тия эмбарго, выглядят несколько не-
своевременными. Их суть в том, что 

при таком сценарии на рынок РФ из-
за санитарных ограничений смогут 
вернуться только 8% европейских по-
ставщиков (всего их — 4,5 тыс.) — и 
что самого главу Россельхознадзора 
беспокоит «тупик» во взаимоотноше-
ниях с ЕС в этой сфере. Сам «тупик» 
глава Россельхознадзора описал так: 
92% поставщиков включены в список 
импортеров под гарантии ветслужб 
своих стран, и «после почти четы-
рехлетнего перерыва в торговле мы 
не можем принимать эти гарантии». 
При этом чиновник сослался на «по-
рядок ЕАЭС»: «если 60% поставщиков 
не прошли инспекции, то страна-им-
портер может не принимать гарантии 
страны-экспортера». Разница же меж-
ду «не можем принимать» и «можем 
не принимать» окончательно вводит 
в недоумение вдумчивого читателя.

«Они (ЕС.— 
”
Ъ“) предлагают про-

вести аудит европейской системы со 
стороны Россельхознадзора. Такие ау-
диты длятся от трех до десяти лет. Как 
они планируют оперативно восста-
навливать торговлю?» — интересо-
вался господин Данкверт. «Европей-
ские коллеги не учитывают интере-
сы собственного бизнеса, который, к 
примеру, готов принять российских 
инспекторов,— но Еврокомиссия 
не дает на это разрешение странам-
участникам»,— сетовал он.

Можно, конечно, предположить, 
что господина Данкверта действи-
тельно беспокоит скорость возврата 
в РФ настоящего пармезана — и огор-
чает нерасторопность ЕС в решении 
этого вопроса. Но картина будет пол-
нее, если учесть намерения ЕС про-
должить рассмотрение в ВТО спора о 
российских ограничениях на постав-
ки свинины, введенных еще до эм-
барго. ВТО признала их неправомер-
ными, и ЕС объявил о намерении вве-
сти ответные ограничения для поста-
вок из РФ на €1,4 млрд для компен-
сации. В Минэкономики тогда допу-
стили даже возможность обсуждения 
ее размера (см. 

”
Ъ“ от 9 января). Если 

принять заявление главы Россельхоз-
надзора за аргумент в этом будущем 
обсуждении — все становится логич-
ным: думая о €1,4 млрд, ЕС следует по-
нимать, что запрет на ввоз «санкцион-
ной» еды может быть продлен на го-
ды по сугубо техническим причинам, 
вне всякой политики.

правила  
игры

Интерес властей 
к условиям поставок 
«санкционных» про-
дуктов после снятия 
эмбарго может быть 
вызван грядущими 
переговорами о ком-
пенсации ЕС

В заботу о внешнеэкономических 
партнерах угадывает редактор  
отдела экономики

Олег Сапожков

Банковские клиенты освоили карты
Граждане научились не наращивать долги по кредиткам
Разморозка потребительского кредитования приве-
ла к значительным темпам роста выдачи кредитных 
карт, свидетельствуют данные бюро кредитных исто-
рий (БКИ). Так, в 2017 году граждане получили в пол-
тора раза больше кредиток, чем годом ранее. Наи-
большими темпами растут выдачи карт с высокими 
лимитами — от 100 тыс. руб. Однако эксперты отме-
чают, что рост выдачи карт не ведет к сопоставимому 
увеличению объема портфеля: граждане научились 
быстро гасить задолженность, и это лишает банки вы-
соких процентных доходов.

По данным бюро кредитных историй «Эквифакс» (входит в 
топ-3 крупнейших), в 2017 году было выдано более 6 млн кре-
дитных карт. Это на 52% больше, чем годом ранее. Схожую ди-
намику отмечают и в другом БКИ из тройки лидеров — На-
циональном бюро кредитных историй. По их данным, коли-
чество новых выданных кредитных карт достигло в 2017 го-
ду 6,87 млн, что на 52,6% больше, чем в 2016 году. Объем вы-
дачи кредитных карт растет последние два года после резко-
го сокращения в 2015 году. В 2016 году рост выдачи карт со-
ставил 15%.

Рост объема эмиссии кредитных карт является следстви-
ем активной работы банков по продвижению данного не-
простого для клиентов продукта, отмечает гендиректор «Эк-
вифакса» Олег Лагуткин. По его словам, банки стали предла-

гать клиентам более интересные бонусные программы, по-
вышать уровень кэшбэка, увеличивать длительность беспро-
центного периода пользования средствами. Банкиры же от-
мечают рост спроса на кредитки. «Мы наблюдаем рост спроса 
на кредитные карты, по нашим данным, в 2017 году он увели-
чился более чем на 60%»,— говорит исполнительный дирек-
тор кредитно-карточного бизнеса банка «Русский стандарт» 
Ростислав Яныкин. «За последний год выдачи новых карт в 
нашем банке выросли на 135%»,— отмечает директор депар-
тамента перекрестных продаж ОТП-банка Алексей Щавелев. 
В Тинькофф-банке сообщили, что по итогам 2017 года выдали 
2,41 млн карт, что на 76% больше, чем в 2016 году. По словам 
участников рынка, в экономически благоприятных условиях 
гражданам легче оценить преимущество кредиток.

Примечательно, что наибольшими темпами выросли вы-
дачи карт с максимальным лимитом (от 100 тыс. руб.) — их бы-
ло выдано на 69,2% больше, чем в 2016 году. Карты с лимитом 
до 20 тыс. показали рост выдачи на 10,5%, от 20 тыс. до 100 тыс. 
руб.— 47,4%, свидетельствуют данные «Эквифакса». В ВТБ от-
мечают, что рост среднего лимита по кредитным картам ха-
рактерен для периода благоприятной экономической ситуа-
ции. «Финансовая грамотность клиентов растет, и они начи-
нают интересоваться кредитными картами, несмотря на то 
что в использовании они сложнее, чем потребительский кре-
дит,— поясняют в пресс-службе Сбербанка.— Связано это с 

тем, что данный продукт предоставляет клиентам более гиб-
кие и удобные способы использования кредитных средств». 
«Динамика роста выдачи кредитных карт с лимитом более 
100 тыс. руб. связана с ростом интереса к ним премиальных 
клиентов банка»,— указывает начальник управления по раз-
витию кредитных карт и кредитов наличными Альфа-банка 
Николай Волосевич.

Однако рост выдачи кредиток незначительно сказывает-
ся на росте портфеля, а соответственно, и процентных дохо-
дах банков. По данным Frank RG, за 11 месяцев 2017 года сово-
купный портфель кредитных карт (включая овердрафтные) 
увеличился на 7,3%, до 1,317 трлн руб. По словам генерально-
го директора Frank RG Юрия Грибанова, кредитная карта да-
ет возможность клиенту самостоятельно выбирать варианты 
ее использования и зачастую задолженность на ней гасится в 
грейс-период (когда проценты не начисляются). На росте пор-
тфеля такие заимствования сказываются незначительно, так 
как имеют короткий срок и дают лишь незначительные коле-
бания. «На открытие новой карты клиента могут стимулиро-
вать различные программы лояльности, часто люди оформля-
ют по несколько карт, чтобы использовать их для получения 
бонусов в различных ситуациях,— поясняет господин Гриба-
нов.— И при этом все больше клиентов научились использо-
вать кредитки так, чтобы не платить банкам проценты».

Светлана Самусева

«Открытие» перекрыло сделки О1 Group
Компания будет развивать то, что у нее есть
Встряска в российском бан-
ковском секторе заставила 
крупных инвесторов на рын-
ке недвижимости отказаться 
от покупки ликвидных объек-
тов. По данным 

”
Ъ“, O1 Group 

Бориса Минца, чьи интересы 
затрагивает санация «ФК От-
крытие», решила не закрывать 
сделку по приобретению тор-
гового комплекса «Невский 
центр» в Санкт-Петербурге. По-
ка группа, рассматривавшая 
возможность выйти на рынок 
торгцентров, сконцентрирует-
ся на традиционном для себя 
направлении — развитии биз-
нес-центров и строительстве 
апартаментов премиум-класса.

O1 Group приостановила инве-
стиции в торгцентры, рассказали 

”
Ъ“ три консультанта на рынке не-

движимости. По словам одного из 
них, среди сделок, которые ком-
пания так и не закрыла,— покуп-

ка торгового комплекса «Невский 
центр» (91 тыс. кв. м; последний 
объект сети Stockmann в России) 
недалеко от Московского вокзала в 
Санкт-Петербурге. O1 Group также 
интересовалась покупкой Vnukovo 
Outlet Village (собственники объек-
та Дмитрий Кульков и Дмитрий Раз-
умнов), «Новинского пассажа» (при-
надлежит ВЭБу), торгцентра «Буто-
во молл» (MD Group). Но до сделок 
так и не дошло. В пресс-службе О1 
Properties не стали отрицать этот 
факт, добавив, что стратегия компа-
нии — вкладывать в качественные 
объекты офисной недвижимости. В 
этом году О1 Properties инвестиру-
ет во вторую фазу реновации быв-
шей кондитерской фабрики «Боль-
шевик» на севере Москвы, где так-
же предусмотрены апартаменты, и 
проект A-Residence (элитные апар-
таменты в Замоскворечье).

У О1 Group два ключевых на-
правления бизнеса — коммерче-

ская недвижимость и управление 
негосударственными пенсионны-
ми фондами (НПФ). Ее интересы 
на рынке офисной недвижимости 
представляет O1 Properties, владе-
ющая и управляющая 15 действу-
ющими бизнес-центрами общей 
арендуемой площадью 584 тыс. 
кв. м. Рыночная стоимость этих объ-
ектов — $4,34 млрд. НПФ «Будущее», 
«Телеком-Союз», «Образование» объ-
единены в финансовую группу «Бу-
дущее». Совокупный объем акти-
вов под управлением группы, по 
данным на июнь 2017 года, дости-
гал 334 млрд руб.

Публичный интерес к торговой 
недвижимости у O1 Group, в пор-
тфеле которой только офисные цен-
тры, появился, когда австрийская 
Immofinanz выставила на прода-
жу свой российский портфель (пять 
торгцентров, которые в конце 2017 
года купила петербургская Fort 
Group). Интерес к сегменту Борис 

Минц объяснял выгодным падени-
ем цен на торговые объекты.

Источники 
”
Ъ“ полагают, что О1 

Properties не стала закрывать сдел-
ки из-за выросшей напряженно-
сти на банковском рынке и в пер-
вую очередь из-за ситуации во-
круг «ФК Открытие», перешедше-
го под контроль ЦБ. На оздоровле-
ние банка регулятор выдал 456 мл-
рд руб. Владелец O1 Group Борис 
Минц был среди основателей «От-
крытия», свои акции он продал еще 
в 2013 году, но деловые связи с ос-
новным собственником холдин-
га Вадимом Беляевым остались. O1 
Group кредитовалась в «ФК Откры-
тие», а НПФ «Будущее» вкладывал в 
акции банка. В результате по итогам 
девяти месяцев 2017 года НПФ «Бу-
дущее» отчитался об убытке в раз-
мере 2,6 млрд руб. из-за отрицатель-
ной переоценки вложений, суще-
ственная часть которых пришлась 
на акции «Открытия» и СК «Росгос-

страх» (тоже вошла в периметр сана-
ции «ФК Открытие»).

Партнер Capital Global Partners 
Светлана Кара подтверждает, что 
ситуация на рынке коммерческой 
недвижимости располагает к вло-
жениям, но количество инвесторов 
из-за масштабных проблем в бан-
ковском секторе упало. «Помимо 
О1 ждать инвестиций не приходит-
ся и от группы 

”
Сафмар“ семьи Гу-

цериевых—Шишхановых, которая 
активно покупала объекты недви-
жимости»,— напоминает она. Про-
филь инвесторов изменился: на ры-
нок возвращаются иностранные иг-
роки, но из Азии и с Ближнего Вос-
тока. По данным JLL, объем инвес-
тиций в коммерческую недвижи-
мость в России в 2017 году был на 9% 
больше, чем в 2016 году, и составил 
$4,6 млрд. Среди крупнейших фон-
дов на рынке были активны китай-
ские и американские инвесторы.

Екатерина Геращенко

Как стало известно 
”
Ъ“, украинская 

компания «Интерпайп» Виктора Пин-
чука может получить антидемпинго-
вую пошлину в размере 34,22% при 
поставках цельнокатаных колес в Евра-
зийский экономический союз  (ЕАЭС). 
На конкурента пожаловались россий-
ские Evraz и ОМК. Металлурги уверены, 
что для рынка ЕАЭС хватит внутрен-
них мощностей, но потребители все-
рьез опасаются дефицита и быстрого 
роста цен, считая даже текущее их по-
вышение на конкурентном рынке неа-
декватным.

Департамент защиты внутреннего рын-
ка Евразийской экономической комиссии 
(ЕЭК) насчитал 34,22% демпинговой маржи 
«Интерпайпу» Виктора Пинчука при про-
дажах цельнокатаных колес (ЦКК) в ЕАЭС 
в 2016 году. Решение о введении пошлины 
должно быть принято в течение полутора ме-
сяцев. На «Интерпайп» приходится более 99% 
импорта колес в ЕАЭС. Расследование прово-
дилось по заявлению Выксунского метзаво-
да (ВМЗ, мощность 850 тыс. колес в год), вхо-
дящего в ОМК Анатолия Седых, и Нижнета-
гильского меткомбината (НТМК, 550 тыс. ко-
лес) Evraz Романа Абрамовича и партнеров. 
На них в 2013–2016 годах приходилось 97% 
выпуска колес в ЕАЭС, еще 3% было у казах-
ского «Проммашкомплекта». Жалоба пода-
на в декабре 2016 года, заявители настаива-
ют на увеличении пошлины для «Интерпай-
па» с 4,75% до 51%.

Объем потребления ЦКК в ЕАЭС в 2016 го-
ду — 243 тыс. т (рост на 14% к 2015 году), объ-
ем выпуска — 234,7 тыс. (рост на 7%), а импор-
та — 57,2 тыс. т (рост на 47%). Исходя из заку-
почных цен ТД РЖД в 60 тыс. руб. за 1 т, ука-
занных в документе, объем рынка ЕАЭС со-
ставлял около 14,6 млрд руб. В «Интерпайпе» 

колеса выпускает Нижнеднепровский трубо-
прокатный завод (НТЗ), который в 2016 году 
продал 76 тыс. т ЦКК (на 7,4% меньше, чем в 
2015 году). Если «Интерпайп» был единствен-
ным поставщиком импортных ЦКК, в 2016 
году его доля достигала почти 24%.

В докладе ЕЭК отмечается, что долларо-
вая цена на украинские колеса упала в пе-
риод расследования год к году на 7,3%. При 
этом комиссия сочла, что в ответе на опрос-
ник «Интерпайп» предоставил недостовер-
ные данные о марже продаж в РФ через «свя-
занную компанию» «Интерпайп-М», поэтому 
опирался на данные отчетности украинско-
го «Интерпайп НТЗ».

Источник 
”
Ъ“ в компании-потребителе 

ЦКК еще в ноябре 2017 года, когда ЕЭК прово-
дила слушания по делу, заявлял, что повыше-
ние пошлин для «Интерпайпа» может при-

вести к дефициту колес в РФ. По его расче-
там, при совокупной мощности ВМЗ и НТМК 
1,4 млн штук ЦКК в год около 560 тыс. единиц 
идет вагоностроителям, еще 280 тыс. штук 
экспортируется, а вагоноремонтным ком-
паниям остается 560 тыс. колес в год при их 
ежегодной потребности 1,45 млн штук. Гла-
ва совета потребителей при ОАО РЖД Илья 
Южанов в конце ноября писал первому ви-
це-премьеру Игорю Шувалову, что уже сей-
час пошлины для «Интерпайпа» составляют 
9,75% (с учетом ввозной), а искусственное ог-
раничение конкуренции приведет к моно-
польному повышению цен. С января 2016-го 
по ноябрь 2017 года цена на ЦКК у игроков 
РФ выросла на 30%, а стоимость колес «Ин-
терпайпа» «следует за ценой, установленной 
российскими производителями», отмечал 
господин Южанов.

Источник 
”
Ъ“ среди металлургов РФ гово-

рит, что с 2013 по 2016 год «Интерпайп» уве-
личил долю рынка с 10% до 24% за счет дем-
пинга, а российские игроки до конца 2016 го-
да сдерживали цены, несмотря на рост себе-
стоимости и инвестиций в модернизацию. В 
2018 году для рынка ЕАЭС вполне хватит су-
ществующих мощностей, полагает он, тем 
более что «Проммашкомплект» с середины 
2018 года введет дополнительные мощно-
сти на 200 тыс. ЦКК в год, а «Интерпайп», ско-
рее всего, не уйдет совсем с рынка союза. Ры-
нок цикличный, отмечает собеседник 

”
Ъ“: в 

2013–2016 годах совокупные мощности игро-
ков были загружены менее чем на 50%, в кон-
це 2016-го наметился рост рынка, но уже с на-
чала 2019 года, вероятно, произойдет спад по-
требления на два-три года.

В ОМК заявили, что приветствуют «спра-
ведливое решение ЕЭК», в Evraz отказались 
от комментариев. В «Интерпайпе» не ответи-
ли на звонки и запрос 

”
Ъ“. В ассоциации «Рус-

ская сталь» (объединяет металлургов РФ) зая-
вили, что поддерживают меры «устранения 
недобросовестной конкуренции, которую 

”
Интерпайп“ на протяжении многих лет при-

меняет как на рынке ЕАЭС, так и на рынках 
третьих стран, например в США и ЕС».

«Сегодня потребность в колесе — 1,2–
1,3 млн штук, а потенциал наших произво-
дителей — 1,1 млн, хотя заявляют большие 
мощности,— говорит источник 

”
Ъ“ среди по-

требителей.— Соответственно, ценник рас-
тет неадекватно — с 19 тыс. до 33 тыс. руб.». В 
Объединении вагоностроителей подчеркну-
ли, что не являются сторонниками введения 
антидемпинговых пошлин, поскольку они 
сразу сказываются на цене на вагоны, и заин-
тересованы в широком круге поставщиков.

Анатолий Джумайло, 
Наталья Скорлыгина

Украинские колеса  
притормозят пошлинами
Российские металлурги избавляются от конкурентов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Верховный суд (ВС) дал надежду 
на ускорение возврата средств 
кредиторам банков-банкротов. 
Своим определением он фактиче-
ски разрешил Агентству по стра-
хованию вкладов (АСВ) при бан-
кротстве банков подавать иски 
по субсидиарной ответственно-
сти к их топ-менеджменту и бене-
фициарам, не дожидаясь оконча-
ния формирования конкурсной 
массы. Такую возможность уже 
дали действующие с прошлого ле-
та поправки, но решение ВС по-
может АСВ подать иски к владель-
цам более чем 300 банков, где про-
цедура банкротства была запуще-
на до вступления в силу новой ре-
дакции закона «О банкротстве».

Определение судебной коллегии по 
экономическим спорам ВС, которое, 
по сути, дает право АСВ как конкурсно-
му управляющему банков-банкротов 
подавать иски о привлечении к субси-
диарной ответственности топ-менед-
жеров и собственников банков, не до-
жидаясь окончания формирования 
конкурсной массы и расчетов с креди-
торами, опубликовано 19 января.

Это важное решение вынесено по 
банкротному делу Первого республи-
канского банка (лишился лицензии 5 
мая 2014 года). АСВ подало иск о при-
влечении к субсидиарной ответствен-
ности владельца банка Гагика Балаяна, 
старшего вице-президента Сергея Айра-
петяна, президента Дмитрия Демидова, 
предправления Олега Курбатова, чле-
нов правления Виталия Алтунина, Анд-
рея Гака, члена совета директоров Вик-
тора Шаброва. Банкротом банк призна-
ли в июле 2014 года, но дело не заверше-
но до сих пор. Суды нижестоящих ин-
станций отказали АСВ, сославшись на 
ст. 10 закона «О несостоятельности (бан-
кротстве)», по которой рассмотрение де-
ла о субсидиарной ответственности 
приостанавливается до тех пор, пока не 
будет определен ее размер или не будут 
произведены расчеты с кредиторами 
(рассмотрены их требования).

Получить комментарии АСВ 
”
Ъ“ не 

удалось. Но из материалов дела следу-
ет: агентство настаивало, что закон не 
запрещает даже при несформирован-
ной конкурсной массе принять к рас-
смотрению иск о субсидиарной ответ-
ственности, установить обстоятельства 
дела. Взыскать же в рамках субсидиар-
ной ответственности можно и по окон-
чании банкротного дела. «Это позво-
лит, с одной стороны, конкурсному 
управляющему отстаивать права кре-
диторов, а с другой — ответчикам фор-

мировать защитную правовую пози-
цию по обособленному спору»,— отме-
чали юристы АСВ. ВС счел доводы 
агентства убедительными, отправив 
дело на пересмотр для определения 
оснований привлечения к ответствен-
ности топ-менеджеров.

С июля 2017 года закон «О несостоя-
тельности (банкротстве)» действует в 
новой редакции, которая уже и так по-
зволяет подавать иски о субсидиарной 
ответственности, не дожидаясь окон-
чания банкротного дела. Однако закон 
не имеет обратной силы, и суды отка-
зывали в исках по субсидиарной ответ-
ственности к руководству и собствен-
никам тех банков, где процедура бан-
кротства началась до июля 2017 года и 
не закончилась до сих пор. Согласно от-
чету АСВ за девять месяцев 2017 года, в 
процессе конкурсного производства 
находилось 305 банков. «ВС дал воз-
можность привести судебную практи-

ку по банкротным делам, начатым до 
лета 2017 года, в соответствие с дейст-
вующими положениями закона»,— от-
мечает управляющий партнер «Ренес-
санс-Lex» Георгий Хурошвили.

Примеров громких банкротств 
банков и их избежавших ответствен-
ности руководителей и собственни-
ков достаточно (см. справку). «Я участ-
вовал в делах по банкротству многих 
банков, но до субсидиарной ответст-
венности дело, как правило, не дохо-
дило, в ней не было смысла — прохо-
дило несколько лет с открытия бан-
кротного дела, собственники в бегах, 
имущества у них уже нет»,— рассказы-
вает адвокат Сергей Звягин. 

Теперь же, уверены эксперты, АСВ 
может привлекать к субсидиарной от-
ветственности по всем тем случаям, 
когда ранее суды отказывали. Приме-
нение определения ВС позволит управ-
ляющему параллельно в суде привле-
кать к субсидиарной ответственности 
контролирующих банк лиц, а после за-
вершения расчетов просто определить 
размер ответственности, отмечает го-
сподин Хурошвили. «Кроме того, даже 
если топ-менеджеры и попытаются 
скинуть активы, сделки можно будет 
оспорить, так как не пройдут сроки 
исковой давности»,— замечает он.

Но в решении ВС эксперты видят и 
определенные риски. «Важно, как оно 
будет исполняться, чтобы не было пе-
регибов»,— отметил собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к АСВ. Например, добавил 
он, когда вместо оспаривания сделок 
банкрота конкурсный управляющий 
будет просто пытаться за счет субсиди-
арной ответственности наполнить 
конкурсную массу средствами бене-
фициаров банка.

Вероника Горячева

Лопнувшим банкам  
нашли источник дохода
Взыскать ущерб с их владельцев  
можно в процессе банкротства

Рекордную сумму за последние 
двенадцать месяцев вложили 
международные инвесторы 
в российский фондовый рынок. 
За минувшую неделю объем 
 портфельных инвестиций соста-
вил $210 млн, а с начала года — 
более $350 млн. Основной объем 
средств идет на покупку акций 
нефтегазовых компаний, кото-
рые выглядят очень привлека-
тельно при стоимости нефти 
$70 за баррель. Однако основной 
приток средств идет через спеку-
лятивные фонды ETF, а значит, 
может обернуться не менее стре-
мительным оттоком в случае 
ухудшения конъюнктуры.

Интерес западных инвесторов к 
российскому рынку продолжает на-
бирать силу, свидетельствуют дан-
ные Emerging Portfolio Fund Research. 
По оценкам 

”
Ъ“, основанным на ана-

литическом отчете BofA Merrill 
Lynch, по итогам недели, закончив-
шейся 17 января, фонды, инвестиру-
ющие в Россию, привлекли от клиен-
тов примерно $210 млн. Этот резуль-
тат почти на треть больше объема ин-
вестиций, привлеченных неделей 
ранее (около $160 млн), и максималь-
ный результат с начала февраля 
прошлого года. За неполные три ме-
сяца приток в российские фонды со-
ставил около $2 млрд.

В результате роста активности ино-
странных инвесторов российские 
фонды после годового перерыва 
вышли в лидеры по объемам привле-
чения среди фондов развивающихся 
стран и единственные показали по-
ложительный результат среди стран 
БРИК. Аутсайдером среди emerging 
markets стали фонды, инвестирую-
щие в Китай, которые за неделю поте-
ряли около $330 млн. Отток средств 
зафиксировали индийские ($5 млн) и 
бразильские ($33 млн) фонды. В це-
лом же фонды emerging markets при-

влекли $4,36 млрд, что на $110 млн 
больше полуторалетнего максимума, 
установленного на прошлой неделе.

Международные инвесторы охот-
но покупают широкий круг россий-
ских акций, но наибольшим спросом 
традиционно пользуются наиболее 
ликвидные бумаги, имеющие макси-
мальный вес в индексах (Сбербанка, 
ЛУКОЙЛа и «Газпрома»), поскольку ос-
новной приток в Россию идет через 
пассивные фонды. По словам дирек-
тора по инвестициям April Capital 
Дмитрия Скворцова, акции госбанка 

традиционно входят в число самых 
любимых бумаг за его высокую эф-
фективность, а высокий спрос на бу-
маги нефтегазового сектора поддер-
жан ростом цены на нефть, которая 
поднялась до уровня $70 за баррель 
— рекордного за последние три года. 
«Еще пару месяцев назад мало кто мог 
надеяться на такой подъем нефтяного 
рынка»,— отмечает господин Сквор-
цов. «На данных ценовых уровнях 
нефтегазовые компании могут гене-
рировать повышенный свободный 
cash flow, что выливается в ожидание 
инвесторами повышенных диви-
дендных выплат и, возможно, новых 
buyback-историй»,— отмечает пор-
тфельный управляющий «Тринфико» 
Фарит Закиров.

Высокий интерес нерезидентов к 
акциям компаний нефтегазового сек-
тора привел к тому, что он стал локо-

мотивом всего рынка. Индекс «Нефть 
и газ» Московской биржи вырос с на-
чала года более чем на 10%, опередив 
все остальные отраслевые индексы, 
продемонстрировавшие рост на 
4–7%. При этом индекс Московской 
биржи поднялся на 8,3%, до отметки 
2286,33 пункта, остановившись вбли-
зи исторического максимума.

Впрочем, относительно ближай-
ших перспектив участники рынка 
высказываются осторожно. «Впереди 
ряд важных событий, которые могут 
повлиять на спрос инвесторов на рос-
сийские активы. Во-первых, на теку-
щей неделе пройдет заседание мони-
торингового комитета ОПЕК+, резуль-
таты которого могут оказать влияние 
на котировки нефти. Во-вторых, до 
конца месяца США могут принять ре-
шение по новым санкциям в отноше-
нии РФ»,— отмечает начальник ана-
литического управления УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Евгений Воробь-
ев. По мнению директора инвестици-
онного департамента UFG Wealth 
Management Алексея Потапова, если 
новые санкции окажутся не очень су-
ровыми, приток продолжится, в слу-
чае значительного ужесточения про-
дажи неизбежны. Поскольку харак-
тер поступивших за последние неде-
ли средств достаточно спекулятивен, 
этот поток может также быстро изме-
ниться в обратную сторону. «Необхо-
димо учитывать, что многие миро-
вые индексы находятся либо на ло-
кальных, либо на исторических мак-
симумах. В этой ситуации возможно 
коррекционное движение вниз на 
5–10%, которое отразится и на россий-
ском рынке акций»,— отмечает Фа-
рит Закиров. По словам Дмитрия 
Скворцова, индексные фонды, в от-
личие от долгосрочных инвесторов, 
очень быстро могут потерять интерес 
к России и вывести деньги быстрее, 
чем их заводили.

Виталий Гайдаев

Спекулятивный рекорд
Нерезиденты вернулись на год назад

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

На регистраторском рынке 
 кадровый круговорот. На работу 
в регистратор «Статус» выходит 
бывший гендиректор регистра-
тора Р.О.С.Т. (с 2016 года НРК—
Р.О.С.Т.) Людмила Миронова. 
Примечательно, что недавно 
в НРК—Р.О.С.Т. был приглашен 
бывший гендиректор «Статуса» 
Михаил Недельский. Таким об-
разом, фактически к 2018 году 
«Статус» и его важнейший ры-
ночный конкурент поменялись 
топ-менеджерами. В планах у 
нынешнего руководства «Стату-
са» еще несколько громких на-
значений, однако регистратор-
ский рынок настолько узкий, 
что найти кандидатов будет 
 непросто, отмечают эксперты.

Как стало известно 
”
Ъ“, бывший 

гендиректор крупнейшего регистра-
тора Р.О.С.Т. Людмила Миронова воз-
вращается на рынок в роли коммер-
ческого директора регистратора 
«Статус» (входит в топ-3 на этом рын-
ке). Об этом 

”
Ъ“ сообщили два источ-

ника на рынке. Информацию под-
твердила как сама госпожа Мироно-
ва, так и ее новый работодатель. «На-
ша позиция была такова: зарабатыва-
ющий блок должен возглавлять один 
из лучших менеджеров на рынке, ка-
ковым и является Людмила Мироно-
ва. Мы делали предложение при-
цельно»,— рассказал гендиректор 
«Статуса» Алексей Свиридов. По его 
словам, коммерческий директор бу-
дет курировать подразделения, от-
ветственные за работу с филиалами, 
клиентами, а также за операционное 
подразделение. «Людмила Миронова 

будет вести внутреннюю перестрой-
ку всех бизнес-процессов в этих 
структурах»,— пояснил господин 
Свиридов. Это высокоуровневая то-
повая позиция с широкими полно-
мочиями, отметил он.

Ранее в «Статусе» должность ком-
мерческого директора отсутствовала. 
Операционную деятельность куриро-
вал первый заместитель гендиректо-
ра. По словам господина Свиридова, 
занимающая сейчас эту должность 
Юлия Бурлакова покидает компа-
нию. В понедельник, 22 января, Люд-
милу Миронову представят коллекти-
ву. Окончательно ее кандидатура 
должна быть утверждена советом ди-
ректоров на текущей неделе.

Госпожа Миронова на рынке цен-
ных бумаг с 1998 года. С 2000 года ра-
ботала в регистраторе Р.О.С.Т. (до 2002 
года — ЗАО «Фондовая регистрацион-
ная компания») на различных долж-
ностях. В декабре 2016 года она поки-
нула компанию в должности генди-
ректора. Как сообщали тогда источ-
ники 
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из условий сделки по продаже реги-
стратора четырем акционерам Неза-
висимой регистраторской компании 
(НРК) — Олегу Жизненко, Ивану Ты-
рышкину, Александру Москаленко и 
Олегу Савченко. Соглашение с новы-
ми собственниками компании не 
предусматривало никаких ограниче-
ний на профессиональную деятель-
ность госпожи Мироновой. Однако в 
течение года она занималась собст-
венным проектом, не связанным с ре-
гистраторским рынком. «Это был биз-
нес по оказанию юридических услуг 
в сфере корпоративного права и на 

рынке ценных бумаг»,— пояснила го-
спожа Миронова. В НРК—Р.О.С.Т. но-
вое назначение Людмилы Мироно-
вой не комментируют.

Это не первое серьезное кадровое 
изменение, затронувшее «Статус». В 
сентябре 2017 года компанию поки-
нули бывший гендиректор Михаил 
Недельский и его первый замести-
тель Наталья Петрова (см. 

”
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сентября 2017 года). Регистратор воз-
главил бывший советника зампреда 
Банка России Владимира Чистюхина 
Алексей Свиридов. Господин Недель-
ский же вскоре вышел на работу в 
НРК—Р.О.С.Т. в должности заместите-
ля гендиректора по развитию (см. 

”
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от 15 ноября 2017 года). Фактически к 
2018 году «Статус» и его важнейший 
рыночный конкурент поменялись 
топ-менеджерами.

В ближайшее время в «Статусе» 
планируют новые назначения, сооб-
щил господин Свиридов. В компа-
нии появится заместитель гендирек-
тора по развитию, а также замести-
тель по управлению рисками. Рассма-
триваются как кандидаты из текуще-
го состава «Статуса», так и специали-
сты с открытого рынка. «Регистратор-
ский рынок очень узкий. Специали-
сты все наперечет, особенно если 
речь о топовом уровне. Вероятно, 

”
Статусу“ будет проще найти людей в 

собственном офисе, чем на рынке»,— 
считает представитель одной из круп-
ных регистраторских компаний. По 
словам другого собеседника 

”
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борьба за персонал — это элемент же-
сточайшей конкуренции на реги-
страторском рынке.

Мария Сарычева

Регистраторы  
меняются руководством
«Статус» и Р.О.С.Т. решают кадровые проблемы друг друга

КОНТЕКСТ

Б А Н К И
«Росгосстрах» получил 
топ-менеджера из ВТБ
Бывший зампред правления ВТБ 24 (на дан-
ный момент присоединен к ВТБ) Вячеслав 
 Воробьев будет курировать в «Росгосстрахе» 
развитие розничного и партнерского бизнеса, 
сообщил страховщик. Мария Зыбина, зани-
мавшая пост руководителя блока розничного 
страхования с марта 2017 года, останется 
в «Росгосстрахе» в качестве советника. «Рос-
госстрах» входит в периметр санации «ФК От-

крытие». С 1 января 2018 года председателем 
правления «ФК Открытие» стал бывший прези-
дент ВТБ 24 Михаил Задорнов. Вместе с ним 
в банк пришла его команда. «Интерфакс»

Игорь Ким приходит 
в СДМ-банк
Европейский банк реконструкции и развития 
(ЕБРР) ведет переговоры о продаже 15% ак-
ций СДМ-банка (входит в топ-100 по активам) 
структурам Экспобанка Игоря Кима, сообщи-
ло Reuters со ссылкой на два источника, близ-

кие к сторонам сделки. Основной владелец 
СДМ-банка Анатолий Ландсман (контролирует 
67%) свою долю продавать не будет. Экспо-
банк провел уже семь сделок по выкупу рос-
сийских и европейских активов у международ-
ных банковских групп. В марте 2017 года 
Игорь Ким говорил о планах продолжить экс-
пансию в Европе, а также закрывать одну-две 
сделки по поглощению в России ежегодно. 
Осенью 2017 года ЕБРР сообщал о намере-
нии закрыть в 2018 году пять из семи россий-
ских офисов на фоне санкций. Reuters

Те, кто оказывает влияние 
на принятие решений, 

приведших  
к неэффективности,  

к убыткам банка,  
должны нести субсидиарную 

ответственность
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, 29 сентября 2017 года

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т
К Р У П Н Е Й Ш И Е  П Р Е Т Е Н З И И  А С В  
П О  С У Б С И Д И А Р Н О Й  О Т В Е Т С Т В Е Н Н О С Т И

Агентство по страхованию вкладов (АСВ) пыталось привлекать к субсидиарной 
 ответственности многих банкиров. Самая крупная претензия — к Сергею Пугачеву, 
бенефициару Межпромбанка. Лицензия у банка отозвана 5 октября 2010 года, 
 определение суда о привлечении к субсидиарной ответственности вынесено 
30 апреля 2015 года, сумма иска — 76 млрд руб., взыскано порядка 2 млрд руб. 
 Второй по размеру иск — к Борису Булочнику, собственнику Мастер-банка, который 
был признан банкротом в январе 2014 года. По состоянию на сегодняшний день 
банкротство не завершено. Уголовное дело против Бориса Булочника было возбу-
ждено в мае 2015 года, с апреля 2016 года он находится в международном розыске. 
Суды отказались привлекать к субсидиарной ответственности господина Булочника 
до окончательного формирования конкурсной массы. Совокупные претензии АСВ 
к нему и еще нескольким топ-менеджерам банка — 24 млрд руб. На третьем месте 
банк «Пушкино». Размер субсидиарной ответственности бенефициара банка Алек-
сея Алякина и топ-менеджеров оценивается в 14,8 млрд руб. Иск был подан АСВ 
24 ноября 2016 года. Однако суд в феврале 2017 года отказал АСВ до окончания 
формирования конкурсной массы и расчета с кредиторами. Вероника Горячева

$350 миллионов
вложили иностран-
ные инвесторы  
в российские фонды 
с начала года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Глава Минпромторга Денис Мантуров 
нашел новый аргумент в пользу вхожде-
ния Объединенной авиастроительной 
корпорации в состав «Ростеха». По пред-
ложению министра, «Ростех» в таком 
случае выделит 30–40 млрд руб. на созда-
ние авиалайнера МС-21. По данным 

”
Ъ“, 

господин Мантуров обсуждал вопрос 
с премьером Дмитрием Медведевым, за-
ручившись согласием Минфина, кото-
рому тогда не придется отыскивать эти 
средства в бюджете. Но решение приня-
то не было. Вместо этого вице-премьер 
Дмитрий Рогозин, курирующий авиа-
пром, запросил дополнительное эконо-
мическое обоснование реформы.

Правительство обсуждает схему, согласно 
которой при вхождении ОАК в «Ростех» го-
скорпорация выделит дополнительное фи-
нансирование на создание самолетов, сооб-
щил в телеэфире РБК министр промышлен-
ности и торговли Денис Мантуров. Так, «Ро-
стех» готов из собственных средств в течение 
трех лет предоставить 30–40 млрд руб., чтобы 
«обеспечить своевременность реализации 
программы» МС-21, пояснил министр, уточ-
нив, что этот вопрос выносился на заседание 
набсовета «Ростеха» (господин Мантуров явля-
ется его председателем). В госкорпорации 

”
Ъ“ 

сообщили, что вопрос обсуждался с прави-
тельством, подтвердив, что если ОАК войдет в 
«Ростех», тот выделит на проект МС-21 «поряд-
ка 30 млрд руб. в течение трех лет». Представи-
тель ОАК отметил, что «целевая структура и 
конфигурация активов авиастроения» опре-
деляется решением акционера. По словам 
источника 

”
Ъ“ в аппарате правительства, Де-

нис Мантуров вместе с министром финансов 
Антоном Силуановым написали письмо пре-
мьеру Дмитрию Медведеву, в котором описы-
вали преимущества вхождения ОАК в «Ро-
стех». Например, ведомства считают, что кон-
центрация компетенций ОАК и «Вертолетов 
России» (входят в «Ростех») в одних руках пози-
тивно скажется на развитии всего авиапрома. 
Принципиальных возражений у финансово-
экономического блока правительства нет, го-
ворит собеседник 

”
Ъ“: «Для Минфина главное, 

что не придется искать средства в федераль-
ном бюджете, все остальное — кто, кому и на 
каких условиях будет подчиняться — ведомст-
во абсолютно не волнует».

Для Дениса Мантурова — и как для минис-
тра, и как для главы набсовета «Ростеха» — во-
прос стоит гораздо острее, говорит высокопо-
ставленный федеральный чиновник. Он от-
мечает, что экономическая ситуация и сейчас 
оставляет желать лучшего, но вопрос отклады-
вать нельзя. «Без этих вливаний развертыва-
ние серийного производства МС-21 столкнет-
ся с трудностями,— считает он.— 

”
Ростех“ мо-

жет реально спасти ситуацию». В 2016 году (от-
четность за 2017 год еще не публиковалась) 
консолидированная выручка госкорпорации 
составила 1,266 трлн руб., чистая прибыль — 
88 млрд руб. В Минфине запрос 

”
Ъ“ переадре-

совали в Минпромторг, где не смогли предо-
ставить оперативный комментарий.

По информации источников 
”
Ъ“, госпо-

дин Мантуров поднимал вопрос о вхожде-
нии ОАК в состав «Ростеха» на встрече с Дмит-
рием Медведевым, которая состоялась 17 ян-
варя. Однако итогового решения там приня-
то не было: премьер поручил проработать 

«целесообразность» такого маневра со своим 
заместителем Дмитрием Рогозиным, куриру-
ющим в Белом доме авиапром. Это не первая 
попытка господина Мантурова добиться вхо-
ждения ОАК в госкорпорацию: его ведомство 
даже разработало проект президентского 
указа о передаче «Ростеху» 91,68% акций кор-
порации, находящихся в федеральной собст-
венности (см. 

”
Ъ“ от 22 ноября 2017 года). При 

этом глава «Ростеха» Сергей Чемезов заявлял 
в конце декабре 

”
Ъ“, что «опасается что-либо 

предпринимать и форсировать процесс (пе-
редачи ОАК в 

”
Ростех“.— 

”
Ъ“)»: «Это еще один 

весьма тяжелый хомут».
По данным 

”
Ъ“, у Дмитрия Рогозина также 

есть вопросы к подобному переподчинению. 
После встречи господ Медведева и Мантурова 
вице-премьер потребовал от заинтересован-
ных ведомств предоставить ему экономиче-
ское обоснование такой реструктуризации 
авиапрома (в аппарате Дмитрия Рогозина от 
комментариев 

”
Ъ“ вчера воздержались). Клю-

чевым остается вопрос санкций, введенных 
США в отношении российских компаний, го-
ворит источник 

”
Ъ“ в правительстве: «Ростех» 

целиком находится под санкциями, в отли-
чие от некоторых предприятий ОАК, которые 
продолжают сотрудничать с западными парт-
нерами. Собеседник 

”
Ъ“ убежден, что «как 

только ОАК окажется в 
”
Ростехе“, то санкции 

распространятся на весь авиапром — здесь не 
может быть никаких иллюзий». Напомним, 
что очередной пакет ограничительных мер со 
стороны США планируется обнародовать в 
ближайшее время.

Иван Сафронов,  
Анастасия Веденеева

«Ростех» задействовал 
подъемные средства
Госкорпорация поможет авиастроителям,  
если они окажутся под ее крылом

Холдинг «Комплекс Инду-
стрия», бенефициаром 
которого считается ми-
нистр по вопросам «От-
крытого правительства» 
Михаил Абызов, планиру-
ет передать обязательства 
по строительству 75 МВт 
ветроэлектростанций 
в Ульяновской области 
в новое ООО «Энергия 
 ветра» для дальнейшей 
продажи. По данным 

”
Ъ“, 

купить станции стоимо-
стью до 10 млрд руб. мо-
жет ульяновский бизнес-
мен Дмитрий Рябов. Ак-
тив выглядит не слиш-
ком привлекательно — 
сроки строительства исте-
кут до конца года, после 
чего новый инвестор 
 должен будет платить 
штраф 250 млн руб. в год.

Как стало известно 
”
Ъ“, 

«Комплекс Индустрия» (вхо-
дит в «Энергию Солнца», ко-
нечным бенефициаром счи-
тается Михаил Абызов) выде-
ляет пять ВЭС мощностью 
75 МВт в отдельную структуру 
— ООО «Энергия ветра», сооб-
щили 

”
Ъ“ источники, знако-

мые с ситуацией, и подтвер-
дил владелец и гендиректор 
ООО Михаил Чучкевич (вла-
деет по 2,5% в «МРЦ Энерго-
холдинг» и «Комплекс Инду-
стрии»). Эти ВЭС должны 
быть построены по договору 
поставки мощности (ДПМ) в 
Ульяновской области.

ООО «Энергия ветра» со-
здано 13 ноября 2017 года. 
Набсовет «Совета рынка» (ре-
гулятор энергорынков) 24 ян-
варя может дать ООО статус 
участника оптового рынка и 
закрепить за структурой пять 
условных групп точек постав-
ки (мест выдачи энергии в 
сеть), следует из повестки за-
седания. В аппарате Михаила 
Абызова и «Энергии Солнца» 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Речь идет о ВЭС «Аэро-
порт», «Новосергиевская», 
«Новая Майна», «Ишеевка» и 

«Карсун» (все по 15 МВт). 
«Комплекс Индустрия» полу-
чила права на их создание 
еще в 2013 году, но к строи-
тельству так и не приступи-
ла. ВЭС должны были ввести 
в 2017 году. В течение 2018 го-
да для них будет действовать 
нештрафуемый grace period, 
а с 2019 года компания нач-
нет платить штрафы за каж-
дый месяц задержки. После 
этого либо контракт с инвес-
тором может быть расторг-
нут, либо компания по собст-
венному желанию может 
продолжить платить эмисси-
онный штраф (10% от пре-
дельного CAPEX).

Новая компания создана, 
чтобы подготовить ВЭС к 
продаже и хеджировать ри-
ски штрафов для «Комплекс 
Индустрии», рассказали 
источники 

”
Ъ“, знакомые с 

ситуацией, и подтвердил го-
сподин Чучкевич. По его сло-
вам, все ДПМ переведены в 
Ульяновскую область (исход-
но ВЭС «Аэропорт» и «Ново-
сергиевская» должны были 
строиться в Оренбургской 
области). Михаил Чучкевич 
не говорит, кому будут прода-
ны права на строительство 
станций, отмечая, что пере-

говоры о распределении до-
лей еще идут и он может оста-
вить за собой миноритарный 
пакет. Объем штрафов в 2019 
году он оценил в 250 млн 
руб., сдать объекты, по его 
словам, планируется в конце 
2019 — начале 2020 года.

Источники 
”
Ъ“ утвержда-

ют, что партнером «Энергии 
ветра» является глава ГК 
DARS, председатель совета ди-
ректоров Корпорации разви-
тия Ульяновской области 
Дмитрий Рябов. Собеседники 

”
Ъ“ говорят, что, по всей веро-

ятности, господин Рябов и вы-
купит активы «Энергии ве-
тра». В DARS 

”
Ъ“ сообщили, 

что прокомментируют пере-
говоры с владельцами ДПМ, 
как только они дойдут «до за-
вершенной стадии». Господин 
Рябов на запросы 

”
Ъ“ не отве-

тил. Источники 
”
Ъ“ не исклю-

чают, что на ВЭС будут уста-
навливать оборудование дат-
ской Vestas (технологический 
партнер финской Fortum и 
«Роснано»), поскольку DARS 
Дмитрия Рябова также входит 
в консорциум инвесторов 
Ульяновской области по лока-
лизации этих ветроустановок 
в РФ. В «Роснано» 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что вопрос поставки обо-
рудования находится в ком-
петенции Vestas (там на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили).

Рыночная стоимость акти-
ва сейчас может доходить до 
10 млрд руб., считает Наталья 
Порохова из АКРА. Владимир 
Скляр из «ВТБ Капитала» от-
мечает, что после сдачи ВЭС 
они будут гарантированно по-
лучать по 1,1–1,2 млрд руб. 
EDITDA ежегодно. Суммар-
ные инвестиции в проект мо-
гут составлять до 6,8 млрд руб. 
Господин Скляр отмечает, что 
без экономии на оборудова-
нии или доступа к дешевым 
кредитам проект выглядит 
сложным.

Татьяна Дятел;  
Сергей Титов,  
Ульяновск

Ветряки меняют направление
Пять ВЭС «Комплекс Индустрии»  
готовят к продаже

Белорусский «Евроторг», владеющий 
крупнейшим в республике продоволь-
ственным ритейлером «Евроопт», пред-
примет вторую попытку выйти в Рос-
сию: в этом году он намерен возобно-
вить здесь работу своего интернет-мага-
зина. Инвестиции в проект оценивают-
ся в $50–80 млн. Российский рынок он-
лайн-торговли продуктами питания 
привлекателен перспективами роста: 
его обороты могут увеличиться в 20 раз.

О том, что владельцы самого крупного в Бе-
лоруссии продовольственного ритейлера «Ев-
роопт» собираются снова начать онлайн-тор-
говлю в России, 

”
Ъ“ рассказал член совета ди-

ректоров «Евроторга» (юридическое название 
компании) Андрей Матявин. Интернет-мага-
зин компании уже работал в Москве с марта 
2015 года по март 2016-го — проект был свер-
нут из-за девальвации белорусского рубля. Те-
перь «Евроторг» рассматривает два сценария 
возвращения в Россию: за счет собственных 
средств с возможным привлечением финансо-
вого инвестора, либо в партнерстве с кем-то из 
крупных сетей. «Большая закупочная сила 
крупных российских ритейлеров позволит 
нам осуществлять онлайн-доставку по средне-
рыночным ценам»,— говорит господин Матя-
вин. Для российских сетей, по его мнению, ин-
терес в партнерстве с «Евроторгом» может за-
ключаться в его ноу-хау по выстраиванию биз-
нес-модели прибыльной онлайн-торговли.

С кем из отечественных ритейлеров будут 
вестись переговоры о сотрудничестве, в 
«Евроторге» не раскрыли. Близкий к компа-

нии источник говорит, что это могут быть Х5 
Retail Group (сети «Перекресток», «Пятерочка», 
«Карусель») и «Лента». В Х5 в воскресенье не 
смогли предоставить оперативный коммента-
рий. В пресс-службе «Ленты» сказали, что из-
учают разные бизнес-модели работы в онлай-
не, в том числе с участием партнеров: «В насто-
ящее время 

”
Лента“ не ведет переговоров с 

”
Евроторгом“ о сотрудничестве в этой сфере, 

но продолжает работу в других областях». В де-
кабре 2016 года «Лента» и «Евроопт» договори-
лись о создании совместных программ заку-
пок, а также об обмене собственными торго-
выми марками.

• На конец 2017 года у «Евроторга» в Белорус-
сии работало 500 магазинов торговых сетей 
«Евроопт» и «Бруснiчка». Согласно данным ком-
пании, выручка сети «Евроопт» в 2017 году со-
ставила около $2 млрд. Ее доля на белорусском 
рынке розничной торговли продуктами — бо-
лее 16%. Бенефициары «Евроторга» — Влади-
мир Василько и Сергей Литвин.
В Белоруссии интернет-магазин «Евротор-

га» работает под названием «Е-доставка». Как 
он будет называться в России, компания еще 
не решила. Скорее всего, он будет запущен в 
Москве, но также рассматривается и Санкт-
Петербург, сообщил Андрей Матявин. По под-
счетам компании, для работы в российской 
столице ей потребуются инвестиции в разме-
ре $50–80 млн. Для организации доставки бу-
дет нужно запустить более десяти складов об-
щей площадью 80–100 тыс. кв. м, создать авто-
парк для доставки заказов. Вывести проект на 
безубыточность «Евроторг» планирует через 

два года. В Москве компания рассчитывает 
иметь оборот $25–30 млн в месяц. Для сравне-
ния, выручка ее белорусского интернет-мага-
зина за весь прошлый год составила около 
$90 млн при 3 млн заказов.

Только в Москве и Московской области ем-
кость рынка онлайн-продаж продовольствия 
составляет более 300 млрд руб., подсчитал ген-
директор «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. При этом, говорит он, совокупные 
онлайн-продажи всех FMCG-ритейлеров в 
2017 году не превысили 15 млрд руб.: «То есть 
в потенциале они могут вырасти почти в 20 
раз». Динамика роста онлайн-продаж продо-
вольственных товаров в России была отчетли-
во видна в прошлом году: например, лидер 
рынка «Утконос», увеличил выручку более 
чем на 30%, продолжила активное развитие 
торговли в интернете «Азбука вкуса», свои ин-
тернет-магазины запустили «Перекресток», 
«Ашан» и «Гиперглобус», напомнил господин 
Бурмистров. По данным президента Ассоциа-
ции компаний интернет-торговли Алексея 
Федорова, сайт «Ленты» ежемесячно посеща-
ют 6 млн человек, Metro Cash & Carry — 3 млн, 
«Ашана» — 4,5 млн.

Кроме интернет-магазина продовольст-
венных товаров, «Евроторг» в Белоруссии за-
нимается также онлайн-торговлей непродо-
вольственными товарами через магазин «Ги-
пермолл». Вывод этого формата на россий-
ский рынок также не исключается, сказал го-
сподин Матявин. Развивать в России свои оф-
лайновые магазины «Евроторг» не планирует.

Ольга Дубравицкая

«Евроторг» соскучился по России
Белорусский ритейлер снова откроет онлайн-магазин

Домодедово готово финансировать строи-
тельство, но просит предусмотреть обязатель-
ства государства по развитию железных и ав-
томобильных дорог, системы управления воз-
душным движением, а также «устранить ди-
спаритет бюджетного финансирования», по-
скольку аэропорты МАУ «подходят к заключе-
нию концессионных соглашений в неравных 
условиях». В 2001–2016 годах и с учетом пла-
нов до 2020 года бюджетное финансирование 
их инфраструктуры составляет 120 млрд руб. 
для Шереметьево, 48 млрд руб. для Внуково и 
53 млрд руб. для Домодедово. Поэтому, счита-
ют в последнем, в рамках концессий нужно 
дифференцировать плату: чем больше уже по-
лучено средств, тем выше сумма. По данным 

”
Ъ“, ту же позицию излагал в 2017 году глава 

ФАС Игорь Артемьев в письме Игорю Шувало-
ву, отмечая, что средства от повышенной пла-
ты могут пойти на региональные аэропорты с 
пассажиропотоком до 500 тыс. человек в год.

В ФАС на запрос 
”
Ъ“ не ответили. В Домо-

дедово подтвердили, что при заключении 
соглашения ВПП-3 и ВПП-4 «не требуют за-
трат бюджета на подготовку территории: во-

прос решит оператор, как и подходы к фи-
нансированию строительства».

В качестве источника возмещения расхо-
дов на концессии все аэропорты МАУ на сове-
щаниях говорят о сборах за взлетно-посадоч-
ные операции (ВПО). Однако, уточняют в До-
модедово, и здесь нужно устранить дисбаланс: 

доходы от сбора за ВПО включаются в налого-
облагаемую базу при расчете налога на при-
быль, то есть объем вложений в инфраструкту-
ру вырастет на сумму налога. В Шереметьево и 
Внуково на запросы 

”
Ъ“ не ответили. Но воз-

можное увеличение сбора не устраивает авиа-
компании. В «Уральских авиалиниях» 

”
Ъ“ со-

общили, что вкупе с ростом прочих тарифов 
это, «безусловно, отразится на конечной стои-

мости билета». В S7 добавили, что авиакомпа-
нии «непонятны основания для повышения 
сборов с учетом существенного роста доходов 
аэропортов МАУ на фоне увеличения пассажи-
ропотока в 2017 году». Президент «UTair — пас-
сажирских авиалиний» Павел Пермяков счи-
тает, что «эффективно сдержать рост цен в от-
расли можно за счет низких ставок фондиро-
вания и долгосрочных займов аэропортам».

Впрочем, авиаторы могут несколько преу-
величивать масштаб проблемы. Даже при от-
сутствии роста пассажиропотока в МАУ 
(88 млн человек в 2017 году) вложения в разме-
ре 190 млрд руб. в течение 20 лет по мини-
мальным рыночным ставкам и с инвестици-
онным циклом пять лет означают сбор около 
125 руб. с пассажира. В то же время главный 
эксперт Института экономики транспорта и 
транспортной политики НИУ ВШЭ Федор Бо-
рисов сомневается в адекватности планов До-
модедово: эффективно эксплуатировать и за-
гружать такие дополнительные мощности 
возможно, если речь идет о крупном междуна-
родном хабе с сильной базовой авиакомпани-
ей. Но пока таких перспектив не видно ни для 
одного аэропорта России.

Елизавета Кузнецова

Домодедово рисует новые полосы

Как выяснил 
”
Ъ“, «Роснефть» рискует 

столкнуться с трудностями при получе-
нии новой площади на побережье моря 
Лаптевых. Один из участков — Бегичев-
ский — затрагивает особо охраняемую 
природную территорию, где запрещено 
лицензирование. С проблемой лицен-
зирования участков в зоне «Терпей-Ту-
мус» уже сталкивался «Ростех» и решить 
их не удалось.

«Роснефть» может недополучить новые пло-
щади рядом с Хатангским участком, где в 2017 
году открыла новое Центрально-Ольгинское 
месторождение. Оно располагается частично 
на полуострове Хара-Тумус, и участок недр с та-
ким же названием Минприроды предполага-
ет выставить на конкурс в первом квартале, го-
ворится в письме, которое, по словам источни-
ков 

”
Ъ“, глава министерства Сергей Донской 

15 января адресовал в правительство. Извлека-
емые запасы нефти Хара-Тумуса — 27 млн т.

Также в письме Сергей Донской отмечает, 
что Роснедра подготовили проект распоряже-
ния правительства об аукционе на Бегичев-
ский участок. Но министр обращает внима-
ние, что участок «затрагивает зону традицион-
ного природопользования островной части 
ресурсного резервата 

”
Терпей-Тумус“ (являет-

ся особо охраняемой природной территори-
ей, ООПТ.— 

”
Ъ“)», и министерство обсуждает 

с властями Якутии изменение его границ «в 
случае открытия месторождения». На терри-
тории ООПТ запрещена промышленная дея-
тельность, и площадь можно будет лицензи-
ровать только после того, как будет решен во-
прос изменения границ ООПТ.

Глава «Роснефти» Игорь Сечин в конце ию-
ня 2017 года просил президента РФ Владими-
ра Путина ускорить розыгрыш Хара-Тумуса и 
прилегающего к Хатангскому Бегичевского 
участка, сообщали «Ведомости». Но тогда не 
было данных о запасах Центрально-Ольгин-
ского месторождения, об открытии которого 
«Роснефть» сообщила только в октябре. По 
данным 

”
Ъ“, на госбалансе Центрально-Оль-

гинского по итогам бурения одной скважины 
числятся запасы нефти — 500 тыс. т по С1 (50% 

в акватории), C2 — менее 80 млн т (менее 35% 
на суше), и, как замечают собеседники 

”
Ъ“, 

для рентабельной разработки неосвоенного 
региона этого едва ли хватит (см. 

”
Ъ“ от 16 ок-

тября 2017 года). Геологические запасы при 
этом оцениваются в 298 млн т.

В Минприроды письмо Сергея Донского не 
комментируют. В «Роснефти» 

”
Ъ“ заявили, что 

рассматривают «все активы, которые предла-
гает государство».

Впрочем, едва ли на участки будет много 
претендентов. К конкурсу на Хара-Тумус допу-
стят только компании, имеющие лицензии 
на арктическом шельфе РФ, то есть «Роснефть», 
«Газпром» и «Газпром нефть». Таким образом, 
ЛУКОЙЛ, который разведывает Восточно-Тай-
мырский участок рядом с Хатангским участ-
ком «Роснефти», в конкурсе участвовать не 
сможет. В «Газпром нефти» и ЛУКОЙЛе отказа-
лись комментариев.

С проблемой лицензирования участков в 
зоне «Терпей-Тумус» уже сталкивался «Ростех» 
— его глава Сергей Чемезов в 2014 году про-
сил президента поручить лицензировать Про-
нчищевское месторождение в этой зоне. 
Предполагалось, что газ с него понадобится 
для энергоснабжения Томторского редкозе-
мельного месторождения СП «Ростеха» и груп-
пы ИСТ Александра Несиса. В 2016 году влас-
ти Якутии сообщали о проведении общест-
венных слушаний, но изменение границ за-
поведника не одобрили.

«Согласно Стратегии сохранения белого 
медведя (занесен в Международную Красную 
книгу.— 

”
Ъ“), утвержденной Минприроды, од-

ним из ключевых мест его обитания являются 
ресурсные резерваты Якутии,— сказал 

”
Ъ“ экс-

перт 
”
Гринпис России“ Михаил Крейндлин.— 

С точки зрения охраны природы создание 
нефтедобывающей структуры может привес-
ти к сокращению популяции». Но, признает 
Михаил Крейндлин, есть немало случаев, ког-
да Минприроды идет «на поводу у бизнеса», 
например в 2017 году в Архангельской обла-
сти для нужд добычи алмазов «вырезали два 
участка из природоохранных территорий».

Дмитрий Козлов, Ольга Никитина

«Роснефть»  
метит в медвежий угол
Компания хочет получить участок 
в природоохранной зоне
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Они (ветропарки.— 

”
Ъ“) будут 

производить более 
четверти мощности 

электростанций 
энергосистемы 

Ульяновской области
— Сергей Морозов,

губернатор Ульяновской области,  
19 января

Ц И Т А Т А

30,7 миллиона 
человек
обслужил аэропорт 
Домодедово в 2017 году
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Выручка «Лаборатории Каспер-
ского» в Северной Америке по 
итогам 2017 года снизилась на 
8%. В компании связывают это 
с геополитической обстановкой 
и пытаются через суд отменить 
приказ Министерства внутрен-
ней безопасности США о запре-
те на использование своих про-
дуктов в госсекторе. Однако 
ослабление позиций россий-
ских IT-компаний в США может 
помочь им на так называемых 
антиамериканских рынках — 
в Латинской Америке и некото-
рых странах Азии, отмечают 
эксперты.

Геополитическая обстановка нега-
тивно отразилась на бизнесе «Лабо-
ратории Касперского» в Северной 
Америке, объявили в компании: объ-
ем продаж в регионе в 2017 году сни-
зился на 8%. В сентябре 2017 года Ми-
нистерство внутренней безопасно-
сти США запретило использовать 
продукты компании в федеральных 
органах власти из-за подозрений в 
связях с российскими спецслужба-
ми. Доказательств нарушений нет, а 
само решение неконституционно, 
настаивают в «Лаборатории Каспер-
ского»: 19 января стало известно, что 
компания обратилась в суд с требова-
нием отменить его.

На США и Канаду приходится по-
чти 25% выручки «Лаборатории Кас-
перского», но доля продаж в амери-
канский госсектор всегда была не-
значительной по сравнению с част-
ным сектором, уточняют в компа-
нии. Тем не менее там считают, что 
вернуться в госорганы США «очень 
важно», поскольку запрет нанес 
ущерб «репутации и коммерческим 
интересам». От продуктов «Лаборато-
рии Касперского» начали отказы-
ваться и частные структуры, в том 
числе крупные ритейлеры.

В конце года Центр национальной 
кибербезопасности Великобритании 
также рекомендовал некоторым ве-
домствам не использовать софт «Лабо-
ратории Касперского», но прямого за-
прета не было. Тогда же продукцию 
компании запретили использовать в 
госорганах Литвы. В итоге в Европе 
продажи компании по итогам года 
снизились на 2%. Но на глобальном 
рынке выручка «Лаборатории Каспер-
ского» выросла на 8%, до $698 млн. По-

ложительную динамику обеспечил 
рост продаж в России и СНГ на 34%, на 
Ближнем Востоке, в Турции и Африке 
на 31%, в Латинской Америке на 18%, 
в Азиатско-Тихоокеанском регионе 
на 11% и в Японии на 4%.

В других российских компаниях 
в сфере информационной безопас-
ности пока не раскрывали показате-
ли за 2017 год. В Trend Micro сообщи-
ли, что финансовый отчет будет го-
тов в феврале, в Group-IB планируют 
отчетность в апреле.

Маловероятно, что «Лаборатории 
Касперского» удастся оспорить за-
прет в суде, полагает гендиректор 
Zecurion Алексей Раевский. «Госорга-
ны могут сами решать, что им ис-
пользовать, а что нет. Тем более что 
решение имеет политическую подо-
плеку»,— отмечает он. Российские 
компании имеют традиционно сла-
бые позиции на североамерикан-
ском рынке, «Лаборатория Каспер-
ского» была в этом смысле исключе-
нием. На остальных компаниях по-
литический фактор тоже сказывает-
ся негативно, но скорее в плане пер-
спектив, а не финансовых потерь, 
констатирует эксперт. Зато у россий-
ских компаний есть хороший потен-
циал на Ближнем Востоке, уверен го-
сподин Раевский: там есть «некото-
рая усталость» от американских про-
дуктов и скандалов со слежкой АНБ 
через них, на чем можно играть.

Компании в сфере информацион-
ной безопасности, афиширующие 
свои российские корни, уже консер-
вируют или закрывают бизнес в США, 
а те, кто остается, локализуются и ста-
раются не упоминать о российском 
происхождении, например Wallarm, 
добавляет гендиректор «Атак Киллер» 
Рустэм Хайретдинов. Таким образом, 
политика реально осложнила их биз-
нес в США. До других стран эта волна 
пока не докатилась, хотя конкуриру-
ющие американские компании 
уже вовсю используют этот аргумент 
и в Европе, отмечает господин Хай-
ретдинов. Напротив, Латинская Аме-
рика и Азия, за исключением Япо-
нии, Китая и нефтяных арабских мо-
нархий, много лет остаются регионом 
влияния российских компаний в сфе-
ре информбезопасности, так называ-
емым антиамериканским рынком, 
говорит он.

Кристина Жукова

«Лаборатория 
Касперского»  
теряет выручку в США
Российские IT-компании  
смогут заработать 
на антиамериканских рынках

Совладельцы «Киевской площа-
ди» Год Нисанов и Зарах Илиев, 
которым в Москве принадле-
жит, в частности, отель «Украи-
на» и торгцентр «Европей-
ский», могут оказаться конеч-
ными бенефициарами отеля 
«Советский» на Ленинградском 
проспекте. Историческое зда-
ние, стоимость которого оцени-
вается в сумму до $50 млн, по-
требует значительных затрат 
на реконструкцию.

Конечными бенефициарами от-
еля «Советский» на Ленинградском 
проспекте Москвы могли стать 
структуры, близкие к группе «Киев-
ская площадь» Года Нисанова и Зара-
ха Илиева, рассказали 

”
Ъ“ два кон-

сультанта на рынке недвижимости. 
Представители самих бизнесменов 
и «Советского» на запрос 

”
Ъ“ не отве-

тили. Один из собеседников 
”
Ъ“ до-

бавляет, что в дальнейшем отель мо-
жет перейти под управление про-
фессионального оператора, работа-
ющего в сегменте пяти звезд.

• «Киевская площадь» — одна 
из крупнейших девелоперских 

 компаний России: по оценкам Forbes, 
в 2017 году ее оборот составил 
85 млрд руб. Владельцы компании 
Год Нисанов и Зарах Илиев владеют, 
в частности, гостиницей «Украина» 
(497 номеров) на Кутузовском про-
спекте, проектом по созданию отеля 
на Варварке неподалеку от парка 
«Зарядье» (320 номеров), торгцент-
ром «Европейский», одним из домов-
книжек на Новом Арбате, где плани-
руется открыть гостиницу уровня 
четырех звезд.
В отеле «Советский» 107 номеров 

на 214 мест, все они выполнены в 
стилистике сталинского ампира. 
Здание на севере Москвы построе-
но в 1951 году на месте здания, где 
работал ресторан «Яръ», пользовав-
шийся популярностью у москов-
ской богемы в конце XIX—начале 
XX веков (ресторан с тем же назва-
нием есть и в новом здании). Собст-
венником «Советского» долгое вре-
мя была мэрия Москвы, но летом 
2007 года комплекс был продан 
кипрской компании «Советская ли-
митед», подконтрольной Шалве Чи-
гиринскому. Он мог заплатить за 

объект $63 млн. Сделку сразу же по-
пытались оспорить ООО «Отель 

”
Со-

ветский“», арендовавшее здание 
с 1990 года, ООО «Дальневосточ-
ная нефтегазовая компания» (счита-
лось близким к Моснарбанку) и Ро-
симущество.

Разбирательства закончились 
только весной 2011 года, когда суд 
все же принял сторону мэрии, при-
знав сделку легитимной. Но к этому 
моменту у отеля уже был новый соб-
ственник: летом 2010 года контроль 
над ним получили структуры вла-
дельца Тувинской энергетической 
промышленной корпорации Русла-
на Байсарова. Прошлой осенью ста-
ло известно, что структуры бизнес-
мена отошли от владения отелем (см. 

”
Ъ“ от 17 ноября 2017 года).

Согласно федеральному перечню 
туристических объектов, сейчас соб-
ственник «Советского» — ООО 
«Исторический отель 

”
Советский“» 

(ИОС). Как следует из данных 
Kartoteka.ru, в июле 2017 года контр-
оль над этой компанией перешел от 
главы представительства «Советская 
лимитед» Дмитрия Кутрашева к за-

регистрированной в Лондоне Abak 
ltd. Гендиректор ИОС и собственник 
Abak ltd — выходец из Киргизии Му-
хаммадали Абакулов. Связаться с 
ним 

”
Ъ“ не удалось.

Основатель Ivashkevich Hospital-
ity Станислав Ивашкевич указыва-
ет, что стоимость объекта могла со-
ставить $45–50 млн. «Объект не 
очень доходный, при консерватив-
ной оценке он может стоить около 
$20 млн, но расположен удачно. К 
тому же гостиница владеет 0,9 га, 
где при желании можно также по-
строить комплекс апартаментов»,— 
объясняет он. По оценкам господи-
на Ивашкевича, реконструкция 
здания будет стоить еще около 
$50 млн. Похожую оценку дает парт-
нер Colliers International Станислав 
Бибик, который также оценивает 
стоимость «Советского» в $40–
50 млн. По его словам, реконструк-
ция объекта будет значительно де-
шевле и затраты на его переустрой-
ство в пятизвездный отель составят 
всего 300 млн руб. ($5,3 млн).

Александра Мерцалова, 
 Екатерина Геращенко

«Советский» пристраивают  
к «Киевской площади»
Бенефициарами отеля могут оказаться Зарах Илиев и Год Нисанов

Сервис для чтения электрон-
ных книг MyBook, принадлежа-
щий компании «ЛитРес», столк-
нулся с проблемами в регистра-
ции товарного знака. Помеша-
ло то, что похожие бренды уже 
используются, например аме-
риканским производителем 
электроники Western Digital, 
чьи сетевые накопители My 
Book продаются и в России. 
 Отсутствие регистрации не по-
мешает использовать бренд, 
если другие его правообладате-
ли не решат, что это  нарушает 
их права.

Принадлежащий «ЛитРесу» 
(крупнейшие акционеры «Эксмо-
АСТ» и Ozon.ru) сервис электрон-
ных книг MyBook пытается через 
суд оспорить отказ Роспатента в ре-
гистрации товарного знака в отно-
шении пяти классов товаров и 
услуг, следует из иска, зарегистри-
рованного в картотеке арбитраж-
ных дел в конце декабря. Как следу-
ет из заключения Роспатента, «Ли-
тРес» подал заявку на регистрацию 
товарного знака MyBook еще в ноя-
бре 2015 года, а в мае 2017 года по-
лучил отказ. Он был мотивирован 

тем, что Роспатент посчитал товар-
ный знак схожим до степени сме-
шения с двумя другими. Один из 
них принадлежит американской 
корпорации Western Digital, произ-
водящей в том числе сетевые нако-
пители для компьютеров под брен-
дом My Book, представленные в 
продаже и на российском рынке. 
Еще одним схожим знаком Роспа-
тент признал My Books, зарегистри-
рованный французским писателем 
Тьерри Демарке и охраняемый в 
том числе в России.

После отказа Роспатента «Ли-
тРес» сузил перечень товаров и 
услуг, в отношении которых реги-
стрируется товарный знак, и напра-
вил в ведомство возражение. В ок-
тябре 2017 года Роспатент пересмо-
трел решение, посчитав, что мо-
жет зарегистрировать товарный 
знак в отношении одного класса 
(передача цифровых файлов), при-
знав в то же время, что в отношении 
других классов знаки все же одно-
родны. Подача иска — стандартный 
рабочий процесс, объясняют в «Ли-
тРесе»: Роспатент зарегистрировал 
товарный знак не по всем классам, 
на которые рассчитывает компа-

ния. Ведомство в итоге наверняка 
удовлетворит требования, но даже 
если этого не произойдет, это несу-
щественно, уверены в сервисе: то-
варный знак MyBook останется у 
«ЛитРеса». Собеседник 

”
Ъ“, близкий 

к компании, добавляет, что у 
MyBook изначально были некото-
рые опасения по поводу регистра-
ции товарного знака, но по другим 
причинам: название сервиса пере-
водится как «моя книга», а это мож-
но было посчитать общеупотреби-
мым сочетанием.

Отсутствие регистрации товар-
ного знака по существенным для 
компании к лассам товаров и 
услуг не мешает его использова-
нию, но может стать проблемой, 
если другой правообладатель по-
считает, что это нарушает его права, 
отмечает партнер юридического 
бюро «Падва и Эпштейн» Антон Ба-
бенко. «Как правило, отказы в реги-
страции товарных знаков связа-
ны со сходством заявленных обо-
значений с уже зарегистрирован-
ными товарными знаками дру-
гих лиц. Первый этап оспарива-
ния такого отказа — подача возра-
жений в палату по патентным спо-

рам Роспатента. Если на этом эта-
пе отстоять право на регистра-
цию знака не получилось, то далее, 
в Суде по интеллектуальным пра-
вам, это сделать уже сложнее, шан-
сы оспорить отказ снижаются»,— 
уточняет он.

Основные риски для «ЛитРеса» 
— возможность претензий со сторо-
ны правообладателей противопо-
ставленных товарных знаков и не-
возможность защиты собственных 
интересов даже в случае отсутствия 
конфликтов с ними, отмечает ис-
полнительный директор компании 
«Онлайн Патент» Алина Акиншина. 
«Третьи лица смогут безнаказанно 
воспроизводить обозначение 
MyBook при продвижении конку-
рирующих товаров и услуг, реги-
стрировать похожие по написанию 
домены и запускать на них сай-
ты»,— поясняет она. Более перспек-
тивной стратегией, чем суд с Роспа-
тентом, госпожа Акиншина считает 
попытку получить согласие на ис-
пользование товарного знака от 
Western Digital и аннулировать за-
щиту знака, зарегистрированного 
писателем.

Елизавета Макарова

У MyBook проверят регистрацию
Сервис попытается закрепить права на товарный знак в суде

Быстро растущий российский 
рынок доставки еды, оборот ко-
торого превысил 100 млрд руб. 
в год, привлекает новых игро-
ков. Как выяснил 

”
Ъ“, Роберт 

Стабблбайн, основатель устрич-
ной фермы в Крыму и партнер 
акционера «Яндекса» Аркадия Во-
ложа, стал совладельцем компа-
нии «Флайфуд», созданной ресто-
ратором Аркадием Новиковым. 
Исходя из условий работы ком-
пании участники рынка оцени-
вают ее примерно в 100 млн руб.

В январе владельцем 20% ООО 
«Флайфуд», в котором до этого едино-
личным собственником был ресто-
ратор Аркадий Новиков, стал Роберт 
Стабблбайн, следует из данных 
Kartoteka.ru. Доля господина Нови-
кова снизилась до 40%, другие учре-
дители не указаны. В профиле «Флай-
фуда» на портале HeadHunter сооб-
щается, что компания управляет кру-
глосуточным сервисом доставки го-
товой еды в Москве. Минимальная 
стоимость заказа — 1,9 тыс. руб., до-
ставка в пределах Третьего транс-
портного кольца — до 300 руб., МКАД 
— от 300 до 500 руб., до 10 км от МКАД 
— 1,3–1,5 тыс. руб. в зависимости от 
времени суток. Аркадий Новиков и 
Роберт Стабблбайн подтвердили 

”
Ъ“ 

изменение состава учредителей в 
компании, отказавшись от дальней-
ших комментариев.

Господин Стабблбайн наиболее 
известен партнерством с совладель-
цем «Яндекса» Аркадием Воложем. В 
1989 году они учредили компанию 
CompTek для импорта телекоммуни-

кационного оборудования в Россию. 
Сегодня господину Стабблбайну, по 
данным Kartoteka.ru, принадлежит 
25% в ООО «Инфинет», которое зани-
мается производством систем широ-
кополосного беспроводного доступа 
в интернет и пр. Господин Волож вла-
деет 75% этой компании.

С Аркадием Новиковым Роберт 
Стабблбайн развивает в Москве ре-
сторан «Клево». Продукцию в это за-
ведение поставляла устрично-ми-
дийная ферма «Крымские морепро-
дукты», где до мая 2017 года 80% при-
надлежало господину Стабблбайну. 
Он также возглавляет ООО «Русская 
креветка», управляющее крупней-
шей в стране фермой по выращива-
нию тихоокеанской белой креветки.

По словам управляющего дирек-
тора Delivery Club Андрея Лукашеви-
ча, в России рынок доставки еды в 
2017 году вырос почти на 17%, превы-
сив 100 млрд руб. На Москву и Подмо-
сковье приходится около четверти 
этой суммы. «Флайфуд», исходя из ми-
нимальной суммы заказа почти в 
2 тыс. руб., ориентируется не на мас-
совую аудиторию, для которой боль-
ше характерен ценник в 500–700 руб. 
за заказ, полагает исполнительный 
директор Restcon Андрей Петраков. В 
2016 году «Флайфуд» получил 81,2 млн 
руб. выручки и 18,2 млн руб. чистой 
прибыли. Если у компании есть мо-
дель, позволяющая гарантировать 
стабильный поток заказов, то такой 
бизнес может стоить до 100 млн руб., 
подсчитал основатель сервиса достав-
ки свежих продуктов «Шефмаркета» 
Сергей Ашин.

Господин Лукашевич говорит, что 
московский рынок доставки еды се-
годня движется в направлении, кото-
рое уже сформировалось в Санкт-Пе-
тербурге. «Речь идет об открытии фа-
брик-кухонь — ресторанных проек-
тов, ориентированных исключитель-
но на доставку. Сейчас топ-5 сетей Пе-
тербурга, работающих по такой схе-
ме, собирает больше половины зака-
зов в городе»,— объясняет он. По сло-
вам основательницы сети «Простые 
вещи» Ирины Ходзинской, наличие 
собственной кухни позволяет сле-
дить за качеством блюд и оптимизи-
рует логистику, так как сбор заказов 
сразу из нескольких ресторанов тре-
бует больше усилий. Руководитель 
NPD Group в России Мария Ванифато-
ва оценивает долю агрегаторов на 
рынке доставки еды в январе—сентя-
бре 2017 года в 13%. Они обеспечива-
ют хороший трафик, но взимают су-
щественную комиссию за свою рабо-
ту, поясняет она.

Помимо доставки еды в дома и 
офисы «Флайфуд» занимается кейте-
рингом для бизнес-авиации и выезд-
ным обслуживанием банкетов. Управ-
ляющий партнер клуба «Бизнес-авиа-
ция» Андрей Калинин отметил, что 
«Флайфуд» сегодня входит в пятерку 
крупнейших поставщиков еды в Мо-
скве в этом сегменте. Весь оборот рын-
ка он оценивает в 0,9–1,08 млрд руб. в 
год. По словам господина Петракова, 
рынок выездного обслуживания бан-
кетов из-за кризиса 2014 года сокра-
тился примерно на 20%, но в Москве 
услуга остается востребованной.

Анатолий Костырев

Ресторатор поделился едой
Аркадий Новиков нашел партнера для доставки готовых блюд

В предыдущей редакции предпо-
лагалось, что с 1 июля 2018 года опера-
торам вне зависимости от трафика по-
надобится 0,35 Пбайт хранилищ на 
1 Гбит/с емкости сети с последующим 
ежегодным увеличением объема на 
15% в течение пяти лет. В этом сцена-
рии РСПП оценил совокупные затра-
ты на исполнение закона МТС, «Мега-
Фона» и «Вымпелкома» в 2018 году в 
100 млрд руб. Но без софинансирова-
ния из госбюджета эти операторы мо-
гут позволить себе тратить на «закон 
Яровой» не более 3 млрд руб. в год каж-
дый, оценивал РСПП. Минкомсвязь в 
письме господина Алхазова указыва-
ет в ответ, что в бюджете и отраслевых 
госпрограммах средств на компенса-
цию затрат операторов в связи с «зако-
ном Яровой» не предусмотрено.

Операторы также смогут сэконо-
мить на оборудовании, следует из 
письма Минкомсвязи. В нем гово-
рится, что для хранения данных они 
смогут использовать уже имеющую-
ся инфраструктуру и оборудование 
после «доработки в соответствии с 
техническими решениями, вырабо-
танными в совместных рабочих 

группах при участии Минкомсвязи, 
ФСБ, разработчиков оборудования и 
самих операторов». В пресс-службе 
ведомства от комментариев отказа-
лись. В целом новая редакция поста-

новления правительства действи-
тельно сократит затраты операторов 
на хранение данных, но несущест-
венно, оценивает собеседник 

”
Ъ“ в 

одном из операторов связи.

В правительстве допускают так-
же, что требования «закона Яровой» 
по хранению пользовательского тра-
фика могут вступить в силу не 1 ию-
ля 2018 года, а на несколько месяцев 
позже, заявил 19 января вице-премь-
ер Аркадий Дворкович. По информа-
ции собеседника 

”
Ъ“ на рынке свя-

зи, речь идет о переносе вступления 
требований в силу на октябрь 2018 
года. Отсрочка вступления требова-
ний в силу целесообразна и необхо-
дима, так как до сих пор нет утвер-
жденных норм по реализации зако-
на, а операторы не успели протести-
ровать технические решения, необ-
ходимые для его исполнения, сооб-
щили 

”
Ъ“ в «Вымпелкоме». Реализа-

ция «закона Яровой» сложна с техни-
ческой точки зрения, отсрочка по-
зволит полноценно реализовать не-
обходимые требования, соглашают-
ся в «МегаФоне». В «Ростелекоме» от-
метили, что отсрочка позволит при-
нять необходимые нормативные ак-
ты, которые определят регламенты, 
правила и процедуры реализации 
закона. В МТС и Tele2 отказались от 
комментариев.

По мнению ведущего аналитика 
Российской ассоциации электрон-
ных коммуникаций Карена Казаря-
на, оптимальной была бы более дли-
тельная отсрочка закона — минимум 
до 2020 года. «Очевидно, что прави-
тельство уже не успевает согласовать 
подзаконные акты в приемлемой для 
отрасли форме»,— отмечает он. Цикл 
согласований, бюджетирование про-
ектов, разработка технологии — все 
это только предстоит сделать, добав-
ляет аналитик, на это может потребо-
ваться меньше двух лет.

Юлия Тишина

«Закон Яровой» сводят с реальностью

Понятно, что времени 
остается мало, но это 

не значит, что операторам 
не нужно готовиться. 
В целом параметры 
они представляют

— Николай Никифоров,
глава Минкомсвязи (цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А

с1
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В четверг в здании Главного  
штаба открылась экспозиция 
Бориса Смелова, на которой 
представлено 20 работ фотогра-
фа из собрания Эрмитажа, пере-
данных в дар  музею коллекцио-
нером, президентом ОФК-банка 
Николаем Гордеевым в 2015 го-
ду. Смелов — единственный оте-
чественный фотограф, удосто-
ившийся столь пристального 
внимания Большого Эрмита-
жа: в 2009 году здесь была его 
большая монографическая вы-
ставка, а сейчас на три месяца 
открыт именной зал. Рассказы-
вает  Кира Долинина.

 В  статье к каталогу 2009 года 
искусствовед и писатель Аркадий 
Ипполитов вывел триаду больших 
мифов, составляющих разные ипо-
стаси «петербургского текста» 1970–
1980-х годов: Бродский, Смелов и Но-
виков. Величины разные, но бес-
спорные — через их слова, снимки, 
образ жизни и действий мы видим 
этот город.

Место Смелова в культурной ми-
фологии и реальной истории фото-

графии Петербурга чрезвычайно 
влиятельно. Вот только надо опре-
делиться с наименованием. Несмо-
тря на то что сам Смелов, по воспо-
минаниям, Ленинградом свой го-
род никогда не называл, только Пе-

тербургом (и уж точно не Питером), 
его взгляд — это именно взгляд из 
Ленинграда. Из того города, в кото-
ром «Петербург» был не просто име-
нем города, но определением эсте-
тических ориентиров, культурным 
кодом, значимым текстом, вписать 
в который свое слово было целью 
и отрадой. Петербург Смелова, как 
и Петербург Бродского,— это Петер-
бург глазами ленинградских маль-
чиков, смешавших воедино остат-

ки имперской стати и гнилостный 
запах умирающего города. Их стра-
ница «петербургского текста», при 
всей нарочитой вневременности 
их искусства, очень хронологиче-
ски точна — мерзость запустения тя-
желовесных мирных десятилетий 
обернулась у них классическим зво-
ном прекрасной пустоты. И абсолют-
ными шедеврами.

Сегодня в Эрмитаже показывают 
20 фотографий. Увы, это все, что есть 
в фондах музея от Смелова. Большая 
часть его наследия осела в частных 
коллекциях. Но в этой своей мало-
сти эрмитажный корпус работ очень 
целостный. Городской пейзаж, на-
тюрморт, портрет. Канал Грибоедо-
ва, Фонтанка, Мойка, Летний сад, 
Васильевский остров. Вода, снег, ту-
ман, пустота улиц, крыши, кладби-
ще. Люди — случайные (точильщик, 
уличный артист, тень согнутой на-
пополам старухи) и неслучайные 
(автопортрет, портрет Тимура Нови-
кова). Лодочка в снегу, паук на щеке 
Аполлона, рюмки, склянки, зерка-
ла. Все точно, как скальпелем реза-
нул. Все о вечности и смерти.

Сам Смелов много и с удоволь-
ствием говорил о своем и чужом 
искусстве, путая слушателя и плу-

тая мыслями. Для объяснения сути 
явления нынешнего ему нужна бы-
ла большая культура прошлого, без 
нее он не видел смысла искусства. 
Но остались суждения и предельно 
лаконичные: на вопрос «Использу-
ете ли режиссуру кадра или полага-
етесь на случай?» он отвечает: «Ин-
туитивный случай — когда снег, 
прохожий, мост, дом соединяют-
ся в непреложность, то есть в судь-
бу». Про удачную фотографию: «… 
в ней должна быть Тайна. Иначе бу-
дет утеряна многозначность ее вос-
приятия».

Смелова в Ленинграде знали как 
«Пти-Бориса». «Гран-Борисом» был 
его друг Борис Кудряков. Деление 
шло от роста. Кудряков потом будет 
вспоминать: «Мы ходили по ночно-
му Московскому проспекту, свора-
чивали к порту, там пили пиво, да-
лее шли к Калинкину мосту, там 
придремывали минут пятнадцать, 
завтракали сушкой и шли к Новой 
Голландии. Он снимал моей 

”
Мо-

сквой“, я — его 
”
Лейкой“. Бывало, 

с одного места мы снимали что-то 
одной камерой, но запоминали но-
мер кадра. После проявки мы раз-
глядывали негативы. Кадры были 
совершенно разные!» Небольшой, 

вечно встрепанный, в круглых оч-
ках и бороде клочками, Пти-Борис 
бродил по городу, всем был знаком, 
заходил в «Сайгон», выставлялся 
в квартире Константина Кузьмин-
ского, его первая персональная вы-
ставка в 1976 году в Выборгском до-
ме культуры была закрыта в тот же 
день. Через десять лет его будут че-
ствовать в Европе и Америке. Он 
был важным центром фотографи-
ческой жизни города — фотоклу-
бы, факультет журналистики, со-
зданная им группа «Пунктум», не-
которое количество учеников и тол-
пы ужаленных его искусством по-
следователей. Но оказалось, что 
он всегда оставался в этом искусст-
ве одиночкой. Он хорошо знал се-
бе цену и вряд ли сильно удивил-
ся бы, узнай он про выставки в Эр-
митаже. Как знал и много раз гово-
рил, что хотел бы умереть от водки. 
Его нашли замерзшего, без паль-
то, в снегу, около храма на Василь-
евском острове ровно 20 лет назад. 
Конец очередной главы большого 
петербургского текста. Того, где «на 
Васильевский остров я приду уми-
рать». И самые красивые и избитые 
цитаты для кого-то могут оказаться 
судьбой.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Кадры хирургической точности
Выставка Бориса Смелова в Эрмитаже

Театр имени Пушкина показал премьеру  
спектакля Семена Серзина «С_училища»

«Мешок без дна» Рустама Хам-
дамова через полгода после ми-
ровой премьеры на ММКФ по-
явился в российском прокате, 
диковинно смотрясь на фоне та-
ких отечественных блокбасте-
ров, как «Последний богатырь» 
и «Движение вверх». Историю 
вопроса рассказывает Андрей 
Плахов.

 «Рассказать историю» — 
очевидный теглайн для этой карти-
ны, поскольку ее структуру форми-
рует придворная фрейлина-чтица 
(стилизованная под голливудскую 
диву великолепная Светлана Не-
моляева), которая утешает потеряв-
шего жену и тонущего в алкоголиз-
ме Великого Князя (эксцентричный 
в своем безумии Сергей Колтаков) за-
нимательными историями с элемен-
тами хоррора. Эти истории ассоци-
ируются со сказками Шехерезады 
из «Тысячи и одной ночи», в част-
ности с одной из них, под номером 
295: в ней фигурирует давший назва-
ние фильму мешок без дна, который 
каждый рассказчик заполняет свои-
ми фантазиями.

С другой стороны, эта картина — 
вольная версия японского «Расёмо-
на» Акиры Куросавы, который стал 
одним из главных киновпечатле-
ний, сформировавших режиссер-
ское поколение Хамдамова. Это уже 
десятая экранизация рассказа Акута-
гавы Рюноске «В чаще» и самая дале-
кая от оригинала, от которого оста-
лось только разбойное нападение 
в лесу с убийством и изнасиловани-
ем, данное в нескольких несовпада-
ющих свидетельских версиях. Вме-
сто японских самураев и их жен мы 
видим в «Мешке без дна» белокуро-
го Царевича (Андрей Кузичев), про-
нзенного стрелами по подобию свя-
того Себастьяна, Царевну в парчо-
вом наряде, фате и кокошнике (Еле-
на Морозова), Бабу-Ягу (Алла Деми-
дова) и озерно-лесную «берендеев-
скую» популяцию, среди которой 
особенный наркотический эффект 
производят люди-грибы и мальчи-
ки-грибочки. Впрочем, радикаль-
ный переброс японского сюжета 
в мифологическое пространство рус-
ского фольклора, стилизованного 
под мирискусников, вполне отвеча-
ет методу Куросавы. Ведь это он экра-
низировал Достоевского и Горького, 
перенося действие в японскую сре-
ду и доводя до той степени художе-
ственного отстранения, которая по-
зволяет добиться конгениальности.

Рустам Хамдамов вошел в кине-
матограф полвека назад легендар-
ной вгиковской короткометраж-
кой «В горах мое сердце», в которой 
он без преувеличения предвосхи-
тил стилевую волну ретро не толь-
ко в отечественном, но и в мировом 
кино. Основой хамдамовского сти-
ля стал русский модерн, запечатлен-
ный в экранном искусстве салонны-
ми мелодрамами гения немого ки-
но Евгения Бауэра. Именно этой эпо-
хе и ее культовой героине Вере Хо-
лодной был посвящен проект, кото-
рый Хамдамов начал реализовывать 
со своей подругой актрисой Еленой 
Соловей, но не довел до конца в экс-

периментальном хозрасчетном объ-
единении «Мосфильма». Потом Ни-
кита Михалков, существенно транс-
формировав этот сюжет, снял «Ра-
бу любви» с той же актрисой. К тому 
времени ретростиль стал уже общим 
местом, и особенная роль, принадле-
жащая в его образовании Хамдамо-
ву, размылась. Гораздо продуктивнее 
он оказался как художник: его ри-
сунки можно встретить и в больших 
музеях, и, в изобилии, в частных до-
мах Москвы, Рима и Парижа.

Когда в 1991 году в конкурсе Канн-
ского фестиваля состоялась премь-
ера следующей киноработы Хамда-
мова «Анна Карамазофф» с Жанной 
Моро в главной роли, барочную из-
быточность этой многострадальной 
ленты (точнее, ее рабочей версии, 
в спешке смонтированной по требо-
ванию фестиваля) было трудно вос-

принять публике и критике, уже пре-
сыщенной постмодерном. Я сам был 
свидетелем этого единственного ката-
строфического просмотра; после не-
го оригинал картины оказался в ар-
хивах французского продюсера, и его 
не удалось вызволить по сей день, не-
смотря на многочисленные попытки.

С тех пор травмированный этой 
историей Хамдамов еще больше, 
чем раньше, стал опасаться больших 
проектов, ограничиваясь фильмами-
концертами типа «Вокальных парал-
лелей» или серией экранных миниа-
тюр о драгоценных камнях. Сначала 
были «Бриллианты» с Дианой Виш-
невой и Ренатой Литвиновой, потом 
возникли «Яхонты», и вот как раз из 
них вырос «Мешок без дна» — по су-
ти, единственный и заверенный ав-
торской печатью полнометражный 
фильм Хамдамова, доведенный не 
только до конца, но и до крайней точ-
ки присущего ему перфекционизма.

Конечно, это фильм-раритет, по 
сегодняшним меркам — предмет из-
лишней роскоши. Черно-белое чудо, 
пронизанное волшебным светом 

и воскрешающее — как символ Се-
ребряного века — эффект, который 
давало драгоценное серебро старой 
кинопленки. Привет от немого ки-
нематографа: в его зазеркалье пери-
одически проваливается картина 
Хамдамова, пока ее не вернет в сов-
ременность характерный голос рас-
сказчицы Немоляевой. Возбужден-
ные критики принялись вставлять 
«Мешок без дна» во все возможные 
ряды режиссеров-визионеров — от 
Дэвида Линча до Рауля Руиса и Гая 
Мэддина, выискивать в нем сюрре-
ализм и цитаты из Феллини. Все это, 
конечно, очень даже может быть, но 
по своему типу фильм скорее напо-
минает «В прошлом году в Мариен-
баде» Алена Рене с его свободой вну-
тренних взаимосвязей и настойчи-
востью, с которой движется каме-
ра по реке времени. Хотя действие 
происходит в лесу и у озера, течение 
фильма действительно подобно ре-
ке, несущей в своих глубинах и тая-
щей в своих омутах утраченные дра-
гоценности — бриллианты, смараг-
ды, яхонты.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Бриллиантовая река
На экранах — «Мешок без дна» Рустама Хамдамова

В прокат вышла черная мело-
драматическая комедия Влади-
мира Котта с отпугивающим на-
званием «Карп отмороженный». 
Фильм рассмешил Михаила 
Трофименкова.

 Бывает, что не то что с первых 
кадров, а даже раньше, едва увидев 
рекламу фильма, с тоской задаешься 
вопросом: и куда ж меня, грешного, 
занесло? Куда-куда — в поселок Сясь-
строй, где проходили съемки: само 
его имя сулит тоску, одиночество, раз-
руху, пьянь. Место не для жизни, а для 
дожития и вымирания: вот и самые 
жизнеутверждающие персонажи — 
патологоанатом (Сергей Пускепалис) 
и гробовщик (Александр Баширов).

Пролог подтверждает худшие 
опасения. Пенсионерка-учительни-
ца Елена Михайловна (Марина Не-
елова) — кажется, кутается в ту же 
самую интеллигентскую кофту, что 
и в «Осеннем марафоне»,— узнает от 
доктора, чья деликатность граничит 
с садизмом, что в любой момент она 
может умереть от сердечного присту-
па. Само собой, тут же вспоминают-
ся бесчисленные фильмы о «мертве-
цах в увольнительной», которые, вы-
слушав приговор, начинают остерве-
нело творить добро.

Если расчленять фильм, то, да, 
в нем найдется все, чего боишься и не 
желаешь видеть. Героиня одинока: 
сын Олег (Евгений Миронов) процве-
тает в большом городе, где учит биз-
несменов искусству быть счастливы-
ми. Для того чтобы у него нашлось 
время навестить мать, она должна 
как минимум угодить в больницу. 
А так, самый близкий ее человек — 
простецкая соседка Людка, сыгран-
ная Алисой Фрейндлих так самозаб-
венно, что в ее устах невиннейшие 
речи кажутся отборной матерщиной. 
Конечно, Елену никто не обидит: как-
никак все поселковые — ее ученики. 
Вот только жизнь их помяла. Школь-
ная любовь Олега спилась и проводит 
время жизни в драках с сожителем-
таджиком. Патологоанатом вскрыва-
ет безвременно усопших однокласс-
ников и не брезгует мародерством.

Но расчленять «Карпа» нельзя. 
Котт в своих лучших фильмах явля-
ет уютный дар обживать самые не-
жилые места и говорить по большо-
му счету пошлости совсем не пош-
лым образом. Он — что необычно 
для российского «народного» режис-
сера — не желает халтурить в рабо-
те с пластикой и мимикой актеров. 

Претензии, которые можно предъ-
явить сценарию, компенсируются 
отстраняющими действие вздерну-
тыми бровями, полуулыбками, про-
мелькнувшей на лице тенью испуга.

А пугаться есть чего. Елена, как 
свойственно обреченным героям, 
развивает белогорячечную актив-
ность не гуманитарного, но прагма-
тического толка. Нет, конечно, в ре-
зультате она человечество немного 
осчастливит, но рикошетом: сенти-
ментальность в «Карпе», пусть и не 
всегда, удачно сожительствует с ци-
низмом. Короче говоря, Елена, чтобы 
не напрягать Олежку, задается целью 
уладить хлопоты, связанные с похо-
ронами, при жизни. Как совершен-
но справедливо отметили две сясь-
строевские модницы-эмо, старушка 
«жжет». Получает свидетельство о соб-
ственной смерти, запасается гробом, 
импровизирует с Людмилой помин-
ки по себе, навещает кладбище.

Впрочем, погост она посещает не 
чтобы подрядить смурных мужиков 
загодя выкопать могилку, а чтобы 
набрать червей для того самого от-
мороженного Карпа. Эта рыба, пода-
ренная Елене еще одним питомцем-
пьянчугой, заслуживает того, что-
бы уважительно писать ее породу 
с большой буквы. Роль Карпа в жиз-
ни героини по-буддистски непости-
жима, но кардинальна.

Рыбец размером со среднюю соба-
ку, оживший после длительного ана-
биоза в морозилке, становится на-
персником, сотрапезником и собе-
седником Елены. Он играет главную 
роль в просветлении суетного Олега, 
ухитрившись проглотить ключи от 
его автомобиля: обратно их не полу-
чить, поскольку карп, как объясня-
ет ветеринар, «рыба безжелудочная». 
Кажется, он молчит, но ручаться я бы 
не стал: какое-то рыбье «мяуканье» 
как будто доносится.

В симбиозе педагога с рыбой мер-
цает все та же смесь сентиментально-
сти с цинизмом. Когда Елена кормит 
своего скользкого друга гречкой, ду-
маешь: а не фарширует ли она его 
при жизни — подобно тому, как при 
жизни хоронит себя.

Впрочем, Котт — добрый режис-
сер, и все у всех будет хорошо. Или 
относительно хорошо. А может быть, 
и совсем плохо: открытый финал по-
зволяет строить самые разные вер-
сии. Но, в конце концов, как ни осу-
ждала некогда советская обществен-
ность такую вот открытость фина-
лов, в ней, что ни говори, есть то са-
мое чувство живой жизни, в котором 
Котту не отказать.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Рыба в глуши
«Карп отмороженный» Владимира Котта

Камерная подборка фото-
графий Бориса Смелова 
оказывается частью боль-
шого «петербургского 
 текста» 1970–1980-х 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Чтобы не утруждать сына (Евгений Миронов), Елена (Марина 
 Неелова) берется за организацию собственных похорон   
ФОТО FILMPRO.RU

Японский сюжет «Расёмо-
на» Куросавы переброшен 
в пространство русского 
фольклора, стилизованно-
го под мирискусников 
ФОТО RUSTAM KHAMDAMOV STUDIO
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Первая ракетка мира румынка Симона Халеп  
в матче четвертого круга Australian Open  
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Девять наград из двенадца-
ти, разыгранных на чемпи-
онате Европы по фигурному 
катанию в Москве, остались 
в России. Полный комплект 
завоевали представите-
ли парного катания, золо-
то и серебро — одиночницы, 
а две бронзы и два серебра — 
на счету мужчин и танцоров. 
Главным событием соревно-
ваний стало противостояние 
двух сильнейших сейчас в 
мире представительниц жен-
ского одиночного катания — 
двукратной чемпионки мира 
и Европы Евгении Медведе-
вой и победительницы фина-
ла серии Гран-при нынешнего 
сезона Алины Загитовой,— 
завершившееся победой 
15-летней дебютантки.

чное противосто-
яние двух воспитанниц Этери 
Тутберидзе — опытной Евгении 
Медведевой и Алины Загитовой, 
достигшей в нынешнем сезоне 
15-летнего возраста и получив-
шей возможность соревновать-
ся во взрослых турнирах,— ожи-
далось в «Мегаспорте», перепол-
ненном в дни чемпионата Евро-
пы, с напряжением особенным. 
В то время как Алина Загитова с 
ходу ворвалась в элиту мирово-
го фигурного катания, выиграв 
в декабре сначала финал Гран-
при, а затем и чемпионат России, 
18-летняя Евгения Медведева, 
прошедшая, к слову, в шестерку 
финалисток Гран-при с наивыс-
шим количеством баллов, на-
блюдала за турнирами со сторо-
ны. Пропустить их она была вы-
нуждена из-за перелома плюсне-
вой кости. А первый раунд лич-
ных встреч фигуристок, состояв-
шийся в Москве, Медведева про-
играла, уступив лидерство в обе-
их программах своей младшей 
коллеге, с которой — редкий слу-
чай в индивидуальных видах 
спорта — приятельствует.

В отличие от безупречного 
проката Алины Загитовой про-
извольной композиции «Дон 
Кихот», за который она получила 
рекордные для себя 157,97 бал-
ла, Анна Каренина в исполне-
нии Евгении Медведевой, от-
стававшей после короткой про-
граммы на 1,7 балла, грешила 
неточностями. Так, вместо каска-
да 3–3 в начале программы фигу-
ристка исполнила один флип, да 
и тот неуверенно. Примерно та-
ким же по качеству получился и 
следующий лутц. Спортсменка 
понимала, что для победы ей не-
обходимо прыгнуть выше голо-
вы, однако после двухмесячно-
го вынужденного перерыва это 
было невозможно. «Утром я ре-
шила сделать все, что в моих си-
лах, здесь и сейчас, невзирая ни 
на какие обстоятельства,— поде-

лилась Евгения Медведева свои-
ми мыслями.— И хотя на качест-
ве проката двухмесячный пере-
рыв сказался, я вложила в него 
всю душу. После короткой про-
граммы сказала себе: хочу пока-
зать настоящую Анну Каренину. 
Надеюсь, получилось. Моя по-
беда в том, что удалось поднять 
зал. В течение сезона от старта к 
старту спортсмен набирает фор-
му, и у меня всегда так было и, 
надеюсь, будет. Из-за травмы вы-
летели два старта, и, хотя я себя 
преодолела, перерыв сказался. 
Но я теперь по-другому воспри-
нимаю спорт: раньше не ощуща-
ла таких сильных эмоций, да-
же побеждая. Когда полный зал 

кричал: 
”
Женя, давай, ты луч-

шая“, меня это сбивало. Но в лю-
бом случае в этот раз я испытала 
непередаваемые эмоции».

Новоявленная победительни-
ца Алина Загитова за весь чемпи-
онат не сделала ни единой ошиб-
ки не то что в программах, но да-
же на тренировках. А после про-
извольной увеличила отрыв от 
Евгении Медведевой, потерпев-
шей первое поражение с ноября 
2015 года (тогда она стала второй 
на московском этапе Гран-при), 
еще на 3,68 балла. Впрочем, сама 
фигуристка оценила свою Китри 
на четверку. «Я каталась ради соб-
ственного удовольствия, желая 
поделиться своими эмоциями с 
публикой,— рассказала чемпи-
онка.— Программу 

”
Дон Кихот“ 

катаю второй год, а на трениров-
ках — каждый день, поэтому не-
удивительно, что все элементы 
делаю на автомате. Не задумыва-
ясь, какой элемент следующий, я 

просто наслаждаюсь катанием. Я 
пока еще не понимаю, что прои-
зошло, но отдаю себе отчет в том, 
что победа придаст мне сил на 
следующих соревнованиях».

Мария Сотскова, бывшая в 
финале Гран-при второй, в Мо-
скве упала в произвольной про-
грамме и, хотя стала в этом ви-
де третьей, осталась без медали. 
Бронзу увезет в Италию пяти-
кратная чемпионка Европы, экс-
чемпионка мира и третий при-
зер Олимпиады в Сочи Каролина 
Костнер, также упавшая, но опе-
редившая воспитанницу Елены 
Буяновой по сумме оценок за обе 
программы более чем на четыре 
балла. «Очень досадное падение 
случилось на лутце. Но я счаст-
лива, что все-таки потом собра-
лась. Впервые зрители поддер-
живали меня так бурно. Навер-
ное, еще только на Олимпиаде 
в Сочи публика приветствовала 
наших спортсменов так же. Упав, 

услышала, как зал охнул. Снача-
ла не поняла, почему такая реак-
ция. Но меня это привело в чув-
ство. А потом все зааплодирова-
ли, и я каталась с новой силой. 
Конечно, собой недовольна. Но, 
перфекционист по натуре, пере-
шагну через это и пойду дальше, 
потому что основные соревнова-
ния впереди».

Чемпионат, победителей 
двух видов которого можно бы-
ло назвать заранее и они ими 
стали — речь о шестикратном 
обладателе континентально-
го золота испанце Хавьере Фер-
нандесе и танцевальном дуэте 
из Франции Габриэла Папада-
кис—Гийом Сизерон, ставших 
чемпионами в четвертый раз,— 
лишний раз показал, что конку-
рентоспособными на Олимпий-
ских играх российсие фигури-
сты будут только в двух видах 
— парном и женском одиноч-
ном катании. Евгения Медведе-
ва и Алина Загитова однознач-
но будут бороться в Пхёнчхане 
за золото. Что касается двукрат-
ных чемпионов Европы Евге-
нии Тарасовой и Владимира Мо-
розова, то при нынешней кон-
куренции со стороны в первую 
очередь спортивных пар из Ки-
тая и Канады медаль россиянам 
светит только в том случае, если 
на Играх им удастся стабиль-
но откатать обе свои програм-
мы. Номер, какой прошел в Мо-
скве, когда, завалив короткую 
программу, они выиграли зо-
лото за счет блестящего прока-
та произвольной, в Корее, ско-
рее всего, не пройдет. У прекрас-
ных в национальном масштабе 
танцоров Екатерины Бобровой 
и Дмитрия Соловьева, а также 
Александры Степановой и Ива-
на Букина, получивших здесь 
серебро и бронзу соответствен-
но, шансы на олимпийскую ме-
даль крайне малы. А у Дмитрия 
Алиева и Михаила Коляды, так-
же завершивших соревнования 
на льду столичного «Мегаспор-
та» со вторым и третьим резуль-
татами соответственно, при ны-
нешней конкуренции у одиноч-
ников шансов практически нет.

Валерия Миронова

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ФИГУРНОМУ КАТАНИЮ

Алина Загитова выиграла стартовый раунд
Она опередила Евгению Медведеву в первом очном противостоянии

Команда «КамАЗ-мастер» в год 
своего 30-летия в 15-й раз ста-
ла победителем «Дакара». Од-
нако победа в этот раз далась 
камазовцам очень непросто. 
Перспективы Эдуарда Николае-
ва на защиту титула практически 
до конца оставались под сомне-
нием, и только на предпоследнем 
этапе, после того как на Iveco его 
основного конкурента Федерико 
Вильягры сломалась коробка пе-
редач, россиянину удалось скло-
нить чашу весов в свою пользу.

рганизаторы «Дакара» могут 
быть довольны собой. Им ведь навер-
няка хотелось сделать так, чтобы гон-
ка, отмечавшая круглую дату — она 
проводилась в 40-й раз,— надолго за-
помнилась и участникам, и зрителям, 
и с задачей они справились блестяще, 
предложив настолько коварный мар-
шрут, что ралли-рейд действительно 
прошел в удивительно напряженной 
и непредсказуемой борьбе.

Взять, к примеру, соревнования 
в классе грузовиков. После того как 
многолетний конкурент камазов-
цев Герард де Рой объявил о том, что 
предпочтет «Дакару» Africa Eco Race, 

казалось, что борьба в грузовом клас-
се сведется к внутрикомандному ка-
мазовскому противостоянию. На де-
ле же уже после первых этапов боль-
шинство российских экипажей из 
борьбы за титул выбыли. В ковар-
ных песках, которыми изобиловал 
маршрут, Айрат Мардеев уложил 
свой грузовик на бок, Дмитрий Сот-

ников воткнулся в дюну… Гонку они 
продолжили, но уже с таким отстава-
нием от лидера, что о победе не мог-
ло быть и речи.

К счастью, серьезные проблемы 
долгое время обходили стороной по-
бедителя прошлогодней гонки Эду-
арда Николаева. Шел он уверенно, а 
то, что на хвосте у него висел чилиец 
Федерико Вильягра на Iveco, рассма-
тривалось как явление временное. 
На деле же россиянин и чилиец би-

лись до самого конца. В чем причина 
этого — прыть Вильягры или техни-
ческие проблемы, которые все-таки 
настигли и Николаева (на 11-м этапе 
он потерял более часа на ремонт кар-
дана),— вопрос дискуссионный. Но, 
так или иначе, перед стартом предпо-
следнего этапа, ставшего в итоге ре-
шающим, Николаева и Вильягру раз-
деляла всего одна секунда. «Я вообще 
не помню, чтобы в общем зачете раз-
рыв между лидерами составлял се-
кунду»,— признавался Николаев уже 
после вполне себе голливудской раз-
вязки противостояния.

Вильягра ведь решил немного схи-
трить, начал этап с баками, заполнен-
ными только наполовину, и фора в 
полтонны веса позволила чилийцу 
идти по трассе быстрее Николаева. 
Дозаправлялся Вильягра в зоне ней-
трализации между двумя спецучаст-
ками, с технички. Небезупречное с 
позиции правил решение, на что тут 
же обратили внимание в «КамАЗ-мас-
тере», выразив надежду на то, что ор-
ганизаторы отреагируют на хитрость 
чилийца. Но надо сказать, что Виль-
ягра далеко не первый, кто прибега-
ет к таким фокусам. Скажем, в 2016-м 
Стефан Петерансель ровно так же до-
заправил свой Peugeot в зоне нейтра-
лизации и, несмотря на протесты со-

перников, штрафа избежал. И кто зна-
ет, как бы все сложилось в итоге, если 
бы на Iveco Вильягры не сломалась ко-
робка передач. После этого Николае-
ву оставалось просто довести свою 
машину до финиша, что он с успехом 
и сделал, в третий раз в карьере став 
чемпионом «Дакара». В истории же 
«КамАЗ-мастера» это уже 15-й титул.

Однако полностью повторить 
прошлогодний успех, когда поми-
мо Николаева чемпионом стал еще 
и Сергей Карякин в зачете квадроци-
клов, российским гонщикам не уда-
лось: Карякин сошел еще на пятом 
этапе, после того как настолько не-

удачно врезался в дюну, что сломал 
обе руки. В итоге титул достался чи-
лийцу Игнасио Касале.

Действующим чемпионам вообще 
не очень везло на нынешнем «Дака-
ре». Скажем, упомянутый уже Стефан 
Петерансель вроде бы очень уверен-
но шел к уже 14-й победе в «Дакаре», 
но практически на ровном месте так 
разворотил ходовую своего Peugeot, 
что остался без титула. И теперь непо-
нятно, будет ли у 52-летнего францу-
за еще один шанс выиграть «Дакар», 
сам он пока не уверен, что не завер-
шит карьеру. Впрочем, запас прочно-
сти у Peugeot таков, что даже с выбыв-
шими из борьбы Петеранселем и Се-
бастьеном Лобом у команды есть ко-
му выигрывать. В данном случае речь 
о знаменитом испанском гонщике 
Карлосе Сайнсе, который записал на 
свой счет вторую победу на «Дакаре».

В похожем ключе складывалась 
ситуация и у мотоциклистов. Чем-
пион 2017 года Сэм Сандерленд на 
KTM достаточно уверенно лидиро-
вал, но в итоге угодил в аварию, по-
вредил спину и из гонки выбыл. 
Чемпионом же стал еще один пред-
ставитель KTM Маттиас Валькнер. К 
слову, для австрийской марки это 
уже 17-я подряд победа.

Александр Петров

РАЛЛИ-РЕЙД

Секундное дело
КамАЗ в 15-й раз выиграл «Дакар»

15-летняя победи-
тельница чемпионата 
Европы АлинаЗагитова 
не сделала ни единой 
ошибки ни в короткой 
программе, ни в про-
извольной

Чемпионат Европы  
по фигурному катанию
Женщины. Итоговая классификация. 1. 
Алина Загитова — 238,24 балла. 2. Евгения 
Медведева (обе — Россия) — 232,86. 3. Ка-
ролина Костнер (Италия) — 204,25. 4. Мария 
Сотскова (Россия) — 200,81.

Мужчины. Итоговая классификация. 
1. Хавьер Фернандес (Испания) — 295,55. 
2. Дмитрий Алиев — 274,06. 3. Михаил 
Коляда — 258,90… 6. Александр Самарин 
(все — Россия) — 229,81.

Пары. Итоговая классификация. 1. Евге-
ния Тарасова—Владимир Морозов — 
221,60 балла. 2. Ксения Столбова—Федор 
Климов — 211,01. 3. Наталья Забияко—
Александр Энберт (все — Россия) — 210,18.

Танцы. Итоговая классификация. 
1. Габриэла Пападакис—Гийом Сизерон 
(Франция) — 203,16 балла. 2. Екатерина 
Боброва—Дмитрий Соловьев — 187,13. 
3. Александра Степанова—Иван Букин 
— 184,86… 6. Тиффани Загорски—Джона-
тан Гурейро (все — Россия) — 168,45.

Эдуард Николаев (слева)  
в третий раз в своей карьере 
стал победителем «Дакара»

«Дакар-2018»
Внедорожники. 1. Карлос Сайнс (Испания, 
Peugeot) — 49:16.18. 2. Нассер Салех аль-Аттия 
(Катар, Toyota) — отставание 43:40. 3. Жиниэль де 
Вильерс (ЮАР, Toyota) — 1:16.41.

Мотоциклы. 1 Маттиас Валькнер (Австрия, 
KTM) — 43:06.01. 2. Кевин Бенавидес (Аргентина, 
Honda) — отставание 16.53. 3. Тоби Прайс (Австрия, 
KTM) — 23.01.

Квадроциклы. 1. Игнасио Касале (Чили, Yamaha) 
— 53:47.04. 2. Николас Кавильяссо (Аргентина, 
Yamaha) — отставание 1:38.52. 3. Херемьяс Гонса-
лес Фериоли (Аргентина, Yamaha) — 2:08.14.

Грузовики. 1. Эдуард Николаев (Россия, КамАЗ) 
— 54:57:37. 2. Сергей Вязович (Белоруссия, МАЗ) 
— отставание 3:57.17. 3. Айрат Мардеев (Россия, 
КамАЗ) — 5:22.34… 10. Дмитрий Сотников 
(Россия, КамАЗ) — 10:03.47.

В воскресенье в Красно-
даре встретились лидер 
регулярного чемпиона-
та Единой лиги ВТБ «Локо-
мотив-Кубань» и подмо-
сковные «Химки», которые 
в данный момент не вхо-
дят в четверку лучших 
клубов турнира и тем не 
менее имели в этом мат-
че не меньше шансов на 
успех. В итоге победу 
одержали железнодорож-
ники — 93:78. Тем време-
нем выиграл у рижского 
ВЭФа со счетом 81:69 и их 
ближайший преследова-
тель казанский УНИКС.

атч «Локомотив»—
«Химки» был из категории 
особой важности, которые 
украшают регулярный чем-
пионат Единой лиги ВТБ и 
оказывают определяющее 
влияние на турнирную си-
туацию. Краснодарцы одер-
жали десять побед в 11 пре-
дыдущих встречах и находи-
лись в значительно более вы-
годном положении, нежели 
подмосковные баскетболи-
сты, потерпевшие четыре по-
ражения в десяти играх. Крас-
но-зеленые занимали первое 
место, а желто-синие — толь-
ко пятое, что, по мнению экс-
пертов, не совсем соответству-
ет уровню команды, реально 
претендующей на попадание 
в play-off Евролиги. 

«Мы играем против одно-
го из лучших клубов Евро-
пы, который набрал отлич-
ную форму»,— отметил перед 
матчем главный тренер «Ло-
комотива» Саша Обрадович, 
видимо впечатленный не-
давним разгромом греческо-
го «Олимпиакоса» в Химках с 
разницей 28 очков. С другой 
стороны, и железнодорожни-
ки в нынешнем сезоне удив-
ляют, ведь они проиграли 
всего однажды в 23 встречах 
Единой лиги и Еврокубка. «В 
этом году 

”
Локомотив“ вы-

глядит очень сильной коман-

дой,— подчеркнул наставник 

”
Химок“ Йоргос Барцокас.— 

Плюс у соперника было боль-
ше времени на подготовку. 
Мы же на этой неделе потра-
тили много моральной энер-
гии в двух матчах Евролиги».

Вопреки опасениям грече-
ского специалиста, его подо-
печные очень энергично про-
вели первый период и забро-
сали хозяев площадки «треха-
ми». Три из трех дальних бро-
сков реализовал Джеймс Ан-
дерсон, два из трех — Алексей 
Швед и еще один забил Энто-
ни Гилл. Как следствие, гости 
завершили стартовую чет-
верть в свою пользу — 24:22. 
Но борьба шла мяч в мяч. Хо-
зяева весьма эффективно дей-
ствовали под чужим щитом и 
много очков набирали имен-
но из-под кольца. Не случай-
но среди наиболее результа-
тивных игроков «Локомоти-
ва» фигурировали два центро-
вых — Фрэнк Элегар (12 бал-
лов) и Брайан Квале (8). Во вто-
ром периоде «Химкам» уда-
лось-таки создать кое-какой 
отрыв — 38:33 — после тре-
хочкового попадания Стефа-
на Марковича, однако желез-
нодорожники быстро лик-
видировали его и выиграли 
первую половину этого захва-
тывающего противостояния 
со счетом 46:44.

Напряжение не спадало 
и после того, как команды 
вернулись на паркет из раз-
девалок. В третьей четвер-
ти «Локомотив» сделал серь-
езную заявку на победу, ког-
да довел свое преимущество 
до 11 баллов благодаря двум 
«трешкам» подряд в исполне-
нии Райана Брокхоффа и Пав-
ла Антипова. Химчане тут же 
сократили отставание до ше-
сти очков, но хозяева снова 
совершили рывок и перед за-
ключительной десятиминут-
кой увеличили разницу до 
«плюс 12» — 75:63. Впрочем, 
гости продолжали сражаться 
и почти догнали противника, 
подобравшись к нему на ди-
станцию одного точного бро-
ска из-за дуги. Вот только из-
дали попал Брокхофф, а ког-
да австралиец повторил этот 
трюк, краснодарцев было уже 
не остановить. Отметим и их 
защитника Марди Коллинза, 
в активе которого «дабл-дабл» 
— 22 очка и десять результа-
тивных передач.

Александр Ильин

БАСКЕТБОЛ

Сашу Обрадовича 
снова порадовали
В матче с «Химками» «Локомотив»  
одержал уже 23-ю победу в сезоне

О

О

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. «Локомотив- 12 11 1 91,7 
Кубань»

2. УНИКС 11 10 1 90,9

3. ЦСКА 12 10 2 83,3

4. «Зенит» 12 10 2 83,3

5. «Химки» 11 6 5 54,5

6. «Автодор» 11 6 5 54,5

7. «Цмоки-Минск» 11 4 6 36,4

8. «Парма» 12 4 8 33,3

9. «Калев» 13 4 9 30,8

10. «Нижний  10 3 7 30,0 
Новгород»

11. «Енисей» 11 3 8 27,3

12. «Астана» 13 3 10 23,1

13. ВЭФ 11 1 10 9,1

Регулярный 
чемпионат  
Единой лиги ВТБ
«Енисей»—«Калев» (Эстония) 88:91 
«Автодор»—«Астана» (Казахстан) 92:86. 
«Парма»—«Зенит» 94:99. «Локомотив-
Кубань»—«Химки» 93:78. ВЭФ (Латвия)—
УНИКС 69:81.
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